
Посылки 
не пустят 
за порог
Лимит беспошлинных 
покупок в зарубежных 
интернет-магазинах 
резко снизят

Резкое снижение беспошлин-
ного порога для посылок из за-
рубежных интернет-магазинов 
обернется ростом цен на товары, 
аналогов которых в России нет, 
предупреждают участники рын-
ка. В то же время отечественный 
ритейл поддерживает «выравни-
вание условий» с иностранным. 
Сейчас выше предложенного Мин-
фином с 2022 года порога в €20 на-
ходится стоимость примерно 25% 
всех посылок из-за рубежа.

Инициатива Минфина по сниже-
нию беспошлинного порога для по-
сылок из иностранных интернет-ма-
газинов негативно отразится на по-
требителях, но не коснется круп-
ных зарубежных площадок, счита-
ют опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка. «На фоне падающей покупатель-
ской активности это неизбежно за-
тормозит темп развития рынка e-
commerce в России, находящего-
ся только в самом начале становле-
ния»,— опасается гендиректор eBay 
в России, Израиле и на развиваю-
щихся рынках Европы Илья Кретов.

Сейчас порог беспошлинного ввоза 
составляет €500 и 31 кг в месяц на все 
посылки. При его превышении упла-
чивается 30% от суммы превышения, 
но не менее €4 за каждый килограмм 
сверх лимита. С 1 января 2020 года по-
рог снизится до €200, но уже с отдель-
ной посылки, а пошлина составит 15% 
от суммы превышения, но не менее 
€2 за каждый лишний килограмм.
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Субсидии пойдут верфным путем 
«Звезда» получит из бюджета 22 млрд руб. на газовозы

Поставлена точка в многолетнем споре о том, будут 
ли в России строиться танкеры по перевозке сжижен-
ного газа. Как выяснил „Ъ“, правительство утверди-
ло правила бюджетных субсидий для верфи «Звезда», 
которые в ближайшие три года составят 22 млрд руб. 
За эти деньги верфь должна поставить для проектов 
 НОВАТЭКа газовозы по цене как в Южной Корее, а также 
постепенно увеличивать их локализацию в РФ. Предпо-
лагается, что из серии в 15 судов последние пять будут 
построены в России без прямого участия технологиче-
ского партнера — Samsung. Если эти планы удастся реа-
лизовать, «Звезда» может претендовать на очень круп-
ный заказ — по данным „Ъ“, НОВАТЭКу до 2030 года 
нужно увеличить число газовозов Arc7 до 67 штук.

Как стало известно „Ъ“, правительство установило прави-
ла, по которым дальневосточная верфь «Звезда» получит бюд-
жетные субсидии на строительство СПГ-танкеров для проек-
тов НОВАТЭКа. Соответствующее постановление 4 декабря 
подписал премьер Дмитрий Медведев. По документу, верфь 
(управляется консорциумом «Роснефти» и Газпромбанка) бу-
дет получать компенсацию разницы в цене газовозов россий-
ской постройки по сравнению с верфями Китая и Южной Ко-
реи. Субсидия нужна для того, чтобы «Звезда» могла освоить 
создание газовозов, которые никогда не строились в РФ, а НО-
ВАТЭК получил для своих проектов суда по рыночной цене.

Предельный размер субсидии для ледовых газовозов 
Arc7 для проекта НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2» составит 20% 
от стоимости, при этом в документах указано, что цифра мо-
жет быть скорректирована для первых пяти судов. Также 
планируется субсидировать строительство трех танкеров-
продуктовозов класса MR (до 25%). В Минпромторге „Ъ“ уточ-
нили, что фактический расчет размера субсидии на каждое 
судно будет производиться на основе представленных судо-
строителем документов после завершения строительства 
и передачи заказчику. Однако он не может превышать пре-
дельный размер субсидии на единицу произведенной тех-
ники, подчеркнули в министерстве.

В бюджете на данную меру господдержки предусмотрено 
4,9 млрд руб. в 2020 году, 7,2 млрд руб. в 2021-м и 9,9 млрд руб. 
в 2022-м. Головной газовоз, заказанный «Совкомфлотом», дол-
жен быть сдан во второй половине 2022 года, а танкеры MR — 
в конце 2022 года и в 2023-м. Контракт на еще четыре газовоза 
пока не подписан, ориентировочные сроки их сдачи — 2023–
2024 годы. Таким образом, заложенные в бюджете 22 млрд руб. 
субсидии не полностью покрывают даже первые пять газовозов.

Средства субсидии, помимо прочего, «Звезда» может напра-
вить на оплату договоров подряда, но возмещение таких ра-
бот не может превышать 80% всех затрат на пилотное судно 
и 70% для серийных судов. Как сообщал „Ъ“, в ноябре «Звезда» 
подписала со своим технологическим партнером — южноко-

рейской Samsung Heavy Industries соглашение о поставке ком-
плектующих для пяти газовозов на $1,5 млрд (см. „Ъ“ от 2 дека-
бря). Из условий поставки следует, что стоимость комплектую-
щих составляет около 75% от стоимости готового судна.

Тем не менее постановление правительства содержит до-
вольно жесткие требования по повышению локализации 
газовозов на «Звезде». Так, по первым пяти судам разрешает-
ся выполнять на иностранных верфях резку стали, изготов-
ление плоскостных и криволинейных секций, а также сек-
ций надстройки. Кроме того, иностранная верфь может вы-

полнять насыщение секций, в том числе монтаж элементов 
трубопроводных систем. Установку грузовой системы СПГ 
«Звезда» должна в любом случае выполнять сама. Для следу-
ющих пяти судов остается возможность заказать за рубежом 
только резку стали и изготовление секций. Последние пять 
судов должны полностью строиться в РФ.

Субсидии будут перечисляться на основании соглаше-
ний отдельно по каждому судну, график их выдачи зависит 
от выполнения определенных технологических операций 
(закладка, стыковка блоков корпуса и т. д.). 
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Насилие упало 
на социальное дно
Борьба с тяжкими преступлениями  
требует не полицейских мер,  
а снижения бедности и пьянства

Исследовав наиболее достоверную 
внутреннюю статистику МВД по тяж-
ким преступлениям в РФ, Институт 
проблем правоприменения обнару-
жил  высокую концентрацию крими-
нального насилия (убийства и тяжкие 
телесные повреждения) в нескольких 
общественных стратах. На 96% населе-
ния РФ приходится менее четверти та-
ких преступлений, и здесь они концен-
трируются в среде предпринимателей 
и правоохранителей. Основная же мас-
са тяжкого насилия совершается вну-
три маргинальных слоев — половина 
среди безработных, еще около четвер-
ти добавляют работники физическо-
го труда,— что позволяет авторам го-
ворить о необходимости не силовых, 
а гуманитарных мер в борьбе с насили-
ем. В первую очередь речь идет о сни-
жении бедности, повышении занятости 
и улучшении условий жизни социально 
депривированных слоев.

Институт проблем правоприменения 
(ИПП) Европейского университета в Санкт-Пе-
тербурге опубликовал подробный аналити-
ческий обзор «Насильственная преступность 
в России: жертвы и преступления» — очеред-
ную работу в серии, начатой в 2009 году, осно-
ванную на данных официального учета на-
сильственных преступлений и потерпевших 
в РФ. Работа за подписью директора по иссле-
дованиям ИПП Кирилла Титаева ориентиро-
вана на «специалистов в области криминоло-
гии, социологии, юристов и экспертное сооб-
щество», но представляет и общий интерес 
в части распределения тяжких преступлений 
в зависимости от социального и экономиче-
ского положения их участников и жертв.

Исследование фиксирует вполне ожида-
емую локализацию насилия в социально де-
привированных группах, практически по-
ловина таких преступлений (48,9%) совер-
шается безработными против безработных.

экономическая политика — с2

У Дональда Трампа  
сроки коротки
США хотели бы в несколько раз увеличить 
товарооборот с Россией, несмотря на санкции

Как стало известно „Ъ“, в ходе перегово-
ров с главой МИД РФ Сергеем Лавровым 
президент США Дональд Трамп сказал, 
что хотел бы «в несколько раз» увели-
чить товарооборот с Россией. Как это 
сделать в условиях действующих в отно-
шении Москвы американских санкций, 
хозяин Белого дома не уточнил, но в по-
следние годы российско-американские 
экономические связи действительно на-
лаживаются. Как ожидается, скоро бу-
дет объявлено о запуске двустороннего 
Делового консультативного совета, при-
званного придать новый импульс биз-
нес-диалогу Москвы и Вашингтона.

О том, что власти США хотели бы пого-
ворить с Москвой о бизнесе, госсекретарь 
Майкл Помпео рассказал накануне прие-
зда Сергея Лаврова в Вашингтон. По словам 
главы американского внешнеполитическо-
го ведомства, Дональд Трамп поручил ему 
обсудить с российским гостем не только во-
просы контроля над вооружениями и реги-
ональные конфликты, но и бизнес-связи 
с Россией. 

Выйдя по итогам переговоров с Серге-
ем Лавровым к прессе, Майкл Помпео объ-
явил: «Думаю, что достаточно скоро мы сде-
лаем заявление об экономических проры-
вах в нашем сотрудничестве». Подробно-
стей он не сообщил, но, по информации 
„Ъ“, речь идет об официальном запуске рос-
сийско-американского Делового консульта-
тивного совета. 

Как ранее сообщал „Ъ“, осенью РФ и США 
определили лиц, ответственных за создание 
этого механизма, запустить который прези-
дент РФ Владимир Путин предложил До-
нальду Трампу еще летом 2018 года. С рос-
сийской стороны вопросом займется прези-
дент Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александр Шохин, 
а с американской — глава Американо-рос-
сийского делового совета Дэниел Расселл. 
Им, вероятно, будет поставлена задача орга-
низовать первое заседание группы в рамках 
Петербургского международного экономи-
ческого форума в июне 2020 года.
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Федеральная резервная система 
(ФРС) США по итогам декабрь-
ского заседания, как и ожида-
лось, оставила ключевую ставку 
на прежнем уровне в 1,5–1,75% 
годовых. Также регулятор дал 
сигнал о завершении коротко-
го периода смягчения своей по-
литики — с июля этого года став-
ка суммарно была снижена на 
0,75 процентного пункта. В своем 
новом заявлении ФРС отказалась 
от фразы о наличии неопреде-
ленности в отношении прогно-
зов и указала на соответствие те-
кущей политики основным целям 
регулятора. Эксперты ожида-
ют длительную паузу в действи-
ях ФРС, отмечая, что прервать ее 
сможет лишь ухудшение состоя-
ния американской экономики. 

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США на этот раз воздержался 
от снижения ставки, сохранив ее на 
уровне 1,5–1,75%. Напомним, с кон-
ца 2008 до декабря 2015 года в США в 
рамках борьбы с посткризисной ре-
цессией действовала рекордно низ-
кая ставка в размере 0–0,25% годо-
вых. Затем на протяжении трех лет 
ФРС плавно поднимала ставку, до-
ведя ее до уровня 2,25–2,5%. В ию-
ле этого года, сославшись на замед-
ление экономической активности в 
США на фоне внешних рисков и на 
медленный рост инфляции, регуля-
тор снизил ставку на 0,25% — повто-
рив это решение в сентябре и в кон-
це октября.

Во вчерашнем заявлении ФРС от-
метила хорошее состояние рынка 
труда и «умеренный» рост экономи-

ческой активности, указав при этом 
на ослабление динамики капвложе-
ний и экспорта. Также регулятор ука-
зал, что текущее состояние монетар-
ной политики соответствует целям 
«дальнейшего роста деловой актив-
ности, улучшения ситуации на рын-
ке труда и сохранения инфляции на 
уровне около 2%», и пообещал сле-
дить за ростом цен и ситуацией в гло-
бальной экономике. При этом ФРС 
отказалась от фразы о наличии нео-
пределенности относительно эконо-
мических прогнозов. 

Большинство участников рынка 
ожидают одного повышения став-
ки в 2020 году. Однако в самой ФРС, 
согласно обновленному точечно-
му графику, прогнозируют сохра-
нение текущей ставки вплоть до 
2021 года. Согласно прогнозу регу-

лятора, рост экономики США в этом 
году должен составить 2,2% (2% — в 
2020, 1,9% — в 2021 году). Инфляция 
(за вычетом энергии и продовольст-
вия) должна вырасти на 1,6% (1,9% и 
2%). Прогноз по безработице — 3,6% 
(3,5% в 2020, 3,6% в 2021 году). Дан-
ные макростатистики остаются сме-
шанными, но рост занятости в но-
ябре вновь оказался выше ожида-
ний. Темпы роста американского 
ВВП в третьем квартале составили 
1,9% против 2% во втором, но рост 
потребления замедлился с 4,6% до 
2,9%, спад капвложений усилился 
(с 1% до 3%) — влияние этих факто-
ров, однако, было компенсировано 
увеличением госрасходов и инвес-
тиций в недвижимость. 

«ФРС вряд ли будет как снижать, 
так и повышать ставку в ближай-

ший год — первый сценарий будет 
ограничен улучшением макроста-
тистики, второй — периодом пред-
выборной кампании в США»,— по-
лагают в Capital Economics, отмечая, 
что последняя волна ужесточения 
политики регулятора была слиш-
ком стремительной. «Трехкратное 
уменьшение ставки в 2019 году вос-
становило доходность долгосроч-
ных бумаг и вернуло оптимизм на 
фондовые рынки. Быстрое сниже-
ние ставки на 0,75% за относитель-
но короткий период повторяет ситу-
ацию 1995–1996 годов — тогда регу-
лятору этого хватило для того, что-
бы запустить процессы инфляции 
и усилить экономическую актив-
ность»,— добавляет аналитик «Фри-
дом Финанс» Евгений Миронюк. 

Татьяна Едовина

Ставку установили на долгую паузу
ФРС завершила период смягчения своей политики

На фоне того, что безработица в 
РФ в последние годы крайне низ-
ка (3,6%), а около трети всех изучен-
ных случаев (28%, 31 тыс.) квалифи-
цируются по ст. 105 УК РФ «Убий-
ство», «вклад» насилия в «сокраще-
ние» численности самих безработ-
ных можно оценить в 0,4 процент-
ного пункта в год. 

Еще более четверти всего крими-
нального насилия приходится на 
низкоквалифицированных работ-
ников — исследование констати-
рует, что совокупно на безработных 
и «занятых физическим трудом» (и 
на стороне агрессора, и на стороне 
жертвы) приходится 77,5% зареги-
стрированных преступлений. Без-
работные становятся жертвами двух 
третей (66,1%) всех преступлений, 
рабочие — 18,2%; доля преступни-
ков-безработных составляет 68,7%, 
рабочих — 20,2%.

Исследование основано на дан-
ных, которые, по оценке ИПП, на-
именее фальсифицируемы в об-
щем массиве криминальной стати-

стики. В качестве исходной инфор-
мации сотрудники ИПП использо-
вали массив статистических кар-
точек о преступлениях и потерпев-
ших, «с незначительными изъятия-
ми» охватывающий все зарегистри-
рованные насильственные преступ-
ления в РФ в 2013–2014 годах (все-
го 110 тыс. жертв и 77 тыс. преступ-
ников). Предположение о высокой 
степени их достоверности связано 
с обязанностью медицинских уч-
реждений сообщать правоохрани-
тельным органам о подозрениях в 
применении насилия к пациентам 
— учитывая, что речь идет о случа-
ях тяжкого насилия, авторы резон-
но предполагают, что доля жертв, 
не обратившихся за медицинской 
помощью, мала и официальные 
данные о такой преступности в РФ 
«вполне отражают реальность».

Отдельно ИПП констатирует на-
личие связи материального поло-
жения жертвы с характерным ме-
стом преступления: 88,6% (девять 
из десяти) случаев криминально-
го насилия являются бытовыми и 
совершаются «в жилье и рядом с 

ним (лифтах, подъездах, дворах)», 
и при этом чем ниже социальный 
статус жертвы, тем выше вероят-
ность криминальной травмы или 
смерти именно в жилье. Выше все-
го удельная вероятность стать жер-
твой насилия в сельской местности 
и падает с ростом размера городов. 
Еще одна доминирующая черта рос-
сийского насилия — более 70% пре-
ступников в момент совершения 
преступления находятся в состоя-
нии алкогольного опьянения.

Отметим, что работа не подтвер-
ждает популярную на фоне обще-
ственного обсуждения борьбы с до-
машним насилием версию о том, 
что доминирующую долю его жертв 
составляют женщины и дети, по 
данным работы, на обе эти груп-
пы совокупно приходится чуть бо-
лее одной пятой (22,9%) всех случа-
ев серьезного криминального наси-
лия. Статистически типовая жертва 
тяжкого (в том числе смертельного) 
насилия в РФ — трудоспособный 
мужчина в возрасте 25–49 лет (51,3% 
всех жертв) при весе этой группы в 
общем составе населения менее од-

ной пятой (18,4%). Это, впрочем, ни-
как не снижает актуальности борь-
бы с домашним насилием как тако-
вой, очевидно, что она является важ-
ной частью остро необходимой гу-
манитарной направленности соци-
альной политики. В целом, по мне-
нию авторов исследования, его ре-
зультаты позволяют говорить о том, 
что в подходах к средне- и долгос-
рочной борьбе с насильственными 
преступлениями приоритет следует 
отдавать как раз не силовой, а соци-
альной и адаптационной составляю-
щим, включая направленную борь-
бу с бедностью, безработицей и ал-
коголизмом, а также улучшение жи-
лищных условий населения.

При рассмотрении же рода заня-
тий жертв и агрессоров насильст-
венных преступлений, относящих-
ся к немаргинальным социальным 
слоям, авторы работы отмечают две 
группы, для которых «вероятность 
стать и жертвой, и преступником су-
щественно выше»,— это предпри-
ниматели и правоохранители, при-
чем данные по силовикам были очи-
щены от случаев применения наси-

лия «при исполнении», то есть при-
нимались во внимание только бы-
товые насильственные преступле-
ния в их отношении. Тот факт, что со-
трудники правоохранительных ор-
ганов (1% населения) в полтора раза 
реже попадают в категорию преступ-
ников (0,2% всех преступлений), чем 
жертв насилия (0,3%), авторы объяс-
няют «легкостью мобилизации пра-
ва» для них, то есть повышенной их 
способностью добиться регистра-
ции преступлений против них при 
частой квалификации их должност-
ных преступлений (пытки и т. п.) как 
общеуголовных. Объяснение же ана-
логичного положения второй груп-
пы риска — предпринимателей 
(1,7% населения, 1% всех жертв и 0,9% 
всех преступников) — кроется в бо-
лее высокой их юридической гра-
мотности (склонности формализо-
вывать конфликты с применением 
насилия в отношении себя) и, наобо-
рот, во включении в массив общеуго-
ловного насилия эпизодов, «связан-
ных с профессиональной деятель-
ностью» в этой среде.

Олег Сапожков

Насилие упало на социальное дно

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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процента составило укрепление реального эффективного курса рубля к валютам стран — 
основных торговых партнеров РФ за ноябрь 2019 года. Такое укрепление соответствует среднему за 
третий квартал — и на 0,1 процентного пункта меньше, чем было в октябре этого года. Оно происходи-
ло из-за снижения инфляции, уменьшения чистого оттока иностранного капитала и увеличения профи-
цита текущего счета платежного баланса, случившегося из-за роста нефтегазового экспорта в ноябре 
(см. „Ъ“ от 11 ноября). По оценке Райффайзенбанка, за ноябрь сальдо счета текущих операций соста-
вило $6,5 млрд (c начала четвертого квартала — $14,4 млрд, против $12,9 млрд за третий квартал). 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет испытал  
приступ дефицита

По итогам 11 месяцев 2019 года 
федеральный бюджет РФ исполнен 
с профицитом в 3,1% ВВП, или 
3,03 трлн руб., сообщил Минфин. 
По итогам десяти месяцев этот 
показатель был выше — 3,5% 
ВВП. Такое сокращение прои-
зошло из-за того, что в отдельно 
взятом ноябре впервые в этом году 
месячного профицита не было — 
напротив, Минфин зафиксировал 
дефицит в 1,4% (ранее ведомство 
сообщало, что дефицитным был 
и октябрь, однако сейчас оно скор-
ректировало эти предварительные 
данные). Дефицит в ноябре случился 
из-за некоторого снижения доходов 
при одновременном росте расходов. 
При средних тратах в январе—ок-
тябре в 1,36 трлн руб. в месяц 
в ноябре было потрачено несколь-
ко больше — 1,48 трлн руб.

В измененной в конце ноября 
редакции действующего закона 
о бюджете-2019 размер ожида-
емого в этом году профицита 
был сокращен с 1,7% до 1,4% 
ВВП — из-за снижения ожидаемых 
доходов на 205 млрд руб. при од-
новременном увеличении расходов 
на 196 млрд руб. Таким образом, 
по итогам всего года нынешний про-
фицит должен сильно сократиться 
— из-за традиционного резкого де-
кабрьского роста расходов. В прош-
лом году в декабре было потрачено 
вдвое больше, чем в среднем рас-
ходовалось в предыдущие месяцы 
— 2,7 трлн руб. В этом году, для того 
чтобы выполнить обновленный план, 
бюджетополучателям надо освоить 
еще больше — 3,5 трлн руб. 

Пока же по итогам января—
ноября доходы госказны равны 
18,03 трлн руб. (89% от нескоррек-
тированного годового плана — новая 
редакция закона о бюджете вступила 
в силу 2 декабря и поэтому не уч-
тена в итогах исполнения бюджета 
за 11 месяцев). Нефтегазовые до-
ходы исполнены на 88% от годового 
плана, ненефтегазовые — на 90%.

Несмотря на октябрьское 
и ноябрьское ускорение, расходы 
бюджета по итогам 11 месяцев ис-
полнены хуже, чем доходы. За ян-
варь—ноябрь траты составили ров-
но 15 трлн руб.— это 82% от плана. 
Выйти на стопроцентное исполне-
ние расходов ведомства уже не на-
деются. Глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин ранее сообщал, что, 
по подсчетам госаудиторов, сумма 
неисполненных расходов бюджета 
в этом году может составить почти 
1 трлн руб. Минфин с такой оценкой 
согласен — по словам первого вице-
премьера — министра финансов 
Антона Силуанова, этот триллион 
в виде бюджетных остатков перейдет 
на следующий год. 

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
В ЯНВАРЕ—НОЯБРЕ 2014–2019 ГОДОВ
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН. 
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На климатических перегово-
рах в Мадриде Евросоюз вчера 
представил программу «Новый 
зеленый курс», он предполага-
ет ужесточение экологическо-
го регулирования в ЕС и меры 
поддержки ускоренного дости-
жения «углеродной нейтрально-
сти». Впрочем, в остальном пе-
реговоры о новых экономических 
механизмах Парижского согла-
шения проходят крайне слож-
но, не исключено, что в этом 
году решение так и не будет при-
нято. На этом фоне самыми ам-
бициозными игроками остают-
ся компании, города и регионы, 
заявляющие о приверженности 
целям Парижского соглашения — 
во многом из-за ожидания финан-
совых выгод от введения цены на 
углерод, хотя оценки влияния та-
ких мер на мировую экономику 
существенно разнятся.

Вторая неделя климатических 
переговоров ООН в Мадриде прохо-
дит в довольно неспокойной обста-
новке. Во вторник на переговорах 
открылся сегмент высокого уровня, 
предполагающий выступления глав 
государств, министров и прочих вы-
соких чиновников, но, несмотря на 
ожидания и призывы генсекретарей 
ООН Антониу Гутерриша и Рамочной 
конвенции ООН по изменению кли-
мата Патрисии Эспиносы повысить 

цели стран по снижению выбросов 
парниковых газов, пока ни один из 
крупных эмитентов этого не сделал. 
Переговоры по новым экономиче-
ским механизмам Парижского со-
глашения также зашли в тупик, в 
том числе потому, что Бразилия, Ки-
тай и Австралия настаивают на уче-
те в них неиспользованных квот пе-
риода Киотского протокола. Неясен 

и вопрос финансирования механиз-
ма «Потери и ущерб», он предполага-
ет компенсацию негативных послед-
ствий климатических изменений, к 
которым невозможно адаптировать-
ся или застраховать (как исчезнове-
ние островов).

В результате наиболее амбициоз-
ными на конференции ООН выгля-
дят субрегиональные и бизнес-ини-

циативы. В частности, уже 177 ком-
паний подтвердили намерение при-
держиваться целей сдерживания 
глобальной температуры на плане-
те в пределах 1,5 градуса Цельсия и 
выйти на нулевые выбросы к 2050 
году (среди новых участников — 
Carlsberg, Chanel, Iberia и Tesco). Бо-
лее 600 институциональных инве-
сторов, под управлением которых 
находится почти $40 трлн активов, 
призвали государства к более амби-
циозным климатическим действи-
ям, включая введение цены на угле-
род, повышение климатических 
обязательств, прекращение субси-
дирования ископаемого топлива 
и постепенный выход из угольной 
энергетики.

Одна из причин подобной биз-
нес-активности — ожидание введе-
ния новых требований и регулятор-
ных мер в области выбросов парни-
ковых газов, которые выравняют 
правила игры для всех участников 
рынка и обеспечат ощутимые пре-
имущества более зеленым бизне-
сам. Во многом следуя этой повест-
ке, председатель Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен объявила о за-
пуске новой программы климати-
ческих действий ЕС — «Нового зе-
леного курса», предполагающего 
дальнейшую экологизацию и де-
карбонизацию экономики ЕС и пе-
реход к углеродной нейтральности 

к 2050 году. Это, вероятно, приведет 
и к повышению климатических це-
лей блока до 50–55-процентного со-
кращения выбросов к 2030 году от 
уровня 1990 года (сейчас обещаны 
40%), но объявлено об этом будет 
позднее.

Впрочем, оценки влияния по-
добных инициатив на мировую 
экономику существенно разнятся. 
Так, представленное на конферен-
ции исследование ОЭСР последст-
вий введения цены на углерод для 
электроэнергетики и промышлен-
ности стран организации и G20 не 
обещает негативных последствий 
такой меры (если компании не по-
лучат слишком много свободных 
разрешений на выбросы или нало-
говых льгот на углеродные нало-
ги, это может отрицательно повли-
ять на другие сектора экономики). 
Свежее же исследование страховой 
компании Euler Hermes оценивает 
дополнительные расходы компа-
ний из-за ужесточения мер по борь-
бе с изменением климата (включая 
введение цены на углерод и погра-
ничных углеродных налогов) для 
мировой экономики в $2,5 трлн, 
при этом сильнее всего окажутся за-
тронутыми энергетика, производст-
во стали, а также воздушный и мор-
ской транспорт ($55 млрд).

Ангелина Давыдова,  
Мадрид

Соглашение несогласных
Экономические механизмы борьбы за сохранение климата вязнут в деталях

Динамика реального эффективного 
курса рубля к иностранным валютам
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Невозможность ООН договориться об общемировых «климати-
ческих» мерах выносит в повестку региональные  инициативы — 
как анонсированный вчера главой Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен «Новый зеленый курс» ЕС   
ФОТО GETTY IMAGES
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Кандидаты  
сами виноваты
ЦИК не нашел в отчете  
о выборах в Мосгордуму  
причины летних акций протеста

Центризбирком признал небрежной 
работу московских окружных комис
сий с подписями избирателей на вы
борах в Мосгордуму: в ряде  случаев, 
следует из постановления ЦИКа, 
принятого на заседании 11 декабря, 
подписи были ошибочно признаны 
недействительными. Но в целом из
бирательная кампания прошла в со
ответствии с требованиями зако
на, считают в комиссии. Глава  ЦИКа 
 Элла Памфилова заявила, что выбо
ры стали поводом, а не причиной 
летних протестов в Москве. Сопред
седатель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц полагает, что избирко
мы такими заявлениями хотят снять 
с себя ответственность за массовые 
протесты.

На заседании ЦИКа в среду глава 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов 
не присутствовал, Элла Памфилова по-
яснила что он «болен и находится на се-
рьезном лечении». Напомним, ранее 
она обещала добиться его отставки; по 
итогам выборов в МГД этого же требо-
вали представители ряда оппозицион-
ных фракций столичного парламента: 
по их мнению, глава Мосгоризбиркома 
должен нести ответственность за отказ 
в регистрации ряда кандидатов от неси-
стемной оппозиции. Вместо господина 
Горбунова перед членами ЦИКа высту-
пил его заместитель Юрий Ермолов. Он 
убежден, что выборы в Москве прошли в 
соответствии с законом. Суд, напомнил 
он, отменил единственный отказ в ре-
гистрации — речь идет о повторном от-
казе в регистрации кандидата от «Ябло-
ка» в 43-м округе Сергея Митрохина, ко-
торый он успешно обжаловал в Мосгор-
суде и в итоге выиграл выборы. Что каса-
ется 643 сообщений о нарушениях, по-
павших на карту «Голоса», то подтверди-
лись из них только 11%.

Элла Памфилова заявила, что в ЦИК 
тоже не поступало жалоб, которые бы 
ставили под сомнение итоги голосова-
ния. Она добавила, что считает выборы 
не причиной, а поводом для протестов, 
которые прошли летом в Москве. «При-
чины протестов гораздо более глубокие, 
более широкие и далеко не связаны с 
этими выборами,— сказала глава ЦИК и 
уточнила: — Организаторы этих проте-
стов готовились давно, подвернулся этот 
повод, они его использовали, не было 
бы — они бы нашли другой. Потому что 
задача была не разово вывести людей, а 
выводить по нарастающей. Задача была 
сделать этот процесс перманентным».

На этапе регистрации Мосгоризбир-
ком отказал в общей сложности 57 кан-
дидатам — 18 партийным и 39 самовыд-
виженцам. Основной причиной отказа 
был высокий процент подписей, при-
знанных недействительными. Отказы 
послужили причиной ряда акций про-
теста. О том, что протесты могли быть 
инспирированы и поддержаны извне, 
заявили после этого в созданных в обе-
их палатах Федерального собрания ко-
миссиях по расследованию фактов ино-
странного вмешательства во внутрен-
ние дела РФ и в КПРФ. Кроме того, об 
иностранном вмешательстве заявлял 
проигравший выборы в своем округе 
лидер московских единороссов Андрей 
Метельский.

Тему заговора в ЦИКе дальше разви-
вать не стали; кандидаты, по мнению 
госпожи Памфиловой, сами небреж-
но подошли к вопросам регистрации, а 
ЦИК их положение не ухудшал и, наобо-
рот, старался улучшить. «Мы пытались 
объективно выявить проблемы, в чем 
мы виноваты и где недоработали»,— от-
метила глава ЦИКа. По ее мнению, если 
бы не зарегистрированным в итоге кан-
дидатам Любови Соболь и Геннадию 
Гудкову на уровне окружной комиссии 
подсказали, как заполнить сведения о 
наличии зарубежных активов, все бы-
ло бы иначе. Впрочем, основной причи-
ной отказа и в их случаях были забра-
кованные подписи. Всего окружные ко-
миссии отвергли 16,3 тыс. подписей, 
ЦИК и Мосгоризбирком затем «верну-
ли» кандидатам 2,5 тыс. из них. В связи 
с этим госпожа Памфилова отметила до-
вольно низкий уровень подготовки сто-
личных окружных комиссий и «упуще-
ния», которые стали «результатом не-
брежности при работе с ответами МВД о 
недостоверности данных избирателей, 
когда сведения не в полной мере сверя-
лись с подписными листами, подписи 
были ошибочно признаны недействи-
тельными». При этом в целом ЦИК при-
знает кампанию по выборам в МГД соот-
ветствующей требованиям закона. Для 
повышения качества работы комиссий 
ЦИК постановил обратиться к мэру Мо-
сквы Сергею Собянину и Мосгордуме с 
предложением ввести в московские ко-
миссии сотрудников, которые могли 
бы работать на штатной основе. Кроме 
того, ЦИК намерен упростить процеду-
ру сбора и проверки подписей, снизить 
потолок «муниципального фильтра» с 
10% до 5%, снять излишние барьеры для 
наблюдателей на выборах всех уров-
ней и добиться подконтрольности или 
упразднения муниципальных избир-
комов там, где они существуют (напом-
ним, муниципальные выборы в Санкт-
Петербурге 8 сентября привели к серии 
скандалов, связанных в том числе и с 
отказом муниципальных комиссий ис-
полнять решения городской). Все свои 
предложения ЦИК передаст в рабочую 
группу по совершенствованию избира-
тельного законодательства при админи-
страции президента.

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц отмечает, что у 
ЦИКа нет рычагов влияния на избира-
тельные процессы в Москве. «ЦИК де-
лает крайними окружные комиссии, не 
замечая административного ресурса, 
который и приводил к отказам в реги-
страции для одних кандидатов при ре-
гистрации других. Свободные выборы 
— это не только честный подсчет голо-
сов, но и условия, в которых они про-
ходят: свобода собраний, выражения 
мнений, независимость избиркомов и 
их равное отношение ко всем кандида-
там. Со всем этим и были проблемы, что 
и спровоцировало массовые акции про-
теста. Избирательные комиссии можно 
понять, они не хотят нести ответствен-
ность за действия, которые спровоциро-
вали протест, поэтому эти акции пыта-
ются дискредитировать и выдать за чей-
то коварный план».

Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова

Оппозицию поделил бюджет
Число фракций в Мосгордуме может вырасти

Все три оппозиционные фракции 
в Мосгордуме переживают рас
кол после голосования по бюдже
ту столицы на 2020–2022 годы. 
Ни одна из них не смогла про
голосовать консолидировано; 
в КПРФ и «Справедливой России» 
это в итоге привело к внутрен
ним скандалам, в «Яблоке» зая
вили о недостаточной коммуни
кации между партией и фракцией 
в МГД. Депутаты, несогласные 
с руководством фракций, начали 
интересоваться возможностью 
создания новых объединений. 
Попытку предотвратить это пред
приняла коммунист Любовь Ни
китина, предложившая устано
вить минимальную численность 
депутатского объединения в МГД 
на уровне 9 членов. Впрочем, по
сле оперативного согласования 
документа в мэрии госпожа Ни
китина внезапно его отозвала.

В новом созыве Мосгордумы с 
первых дней ее работы стала замет-
на группа оппозиционных депута-
тов, последовательно критикующих 
исполнительную власть. Это пятеро 
коммунистов — Екатерина Енгалы-
чева, Евгений Ступин, Елена Янчук, 
Олег Шереметьев и Елена Шувалова; 
Дарья Беседина из «Яблока» и Миха-
ил Тимонов из «Справедливой Рос-
сии». Все они, в частности, голосо-
вали против принятия бюджета Мо-
сквы в окончательном чтении. Впро-

чем, голосование по бюджету проде-
монстрировало разлад внутри оппо-
зиционных фракций.

Отметим, против принятия бюд-
жета в первом чтении было пода-
но 17 голосов (года назад против 
бюджета на этом этапе голосовали 
трое). При рассмотрении докумен-
тов в первом чтении в МГД список 
поименного голосования не фик-
сируется, но можно предположить, 
что в это число вошли как минимум 
10 депутатов от фракции КПРФ. На-
помним, всего в МГД оппозицию 
представляют 20 депутатов против 
6 в прошлом созыве. Коммунистов в 
МГД теперь 13 вместо 4. После перво-
го чтения проекта бюджета на 2020–
2022 годы источник, близкий к мэ-
рии, сообщил „Ъ“, что поведение 
фракции КПРФ вызвало недовольст-
во в столичном правительстве, и мэ-
рия искала возможности повлиять 
на оппозиционных депутатов. По-
сле рассмотрения на профильной 
комиссии МГД поправок ко второму 
чтению коммунист Дмитрий Локтев 
опубликовал партийный документ, 
в котором секретарь московского 
горкома КПРФ Валерий Рашкин ре-
комендует голосовать за принятие 
бюджета в третьем чтении, а при на-
личии индивидуальных позиций — 
воздержаться от голосования по со-
гласованию с бюро. Господин Лок-
тев назвал документ «мерзким сго-
вором», но позднее запись удалил. 

В итоге против принятия бюджета в 
окончательном чтении проголосова-
ли пятеро коммунистов, а сам Дмит-
рий Локтев отказался голосовать, 
объяснив это соблюдением партий-
ной дисциплины.

Через день после голосования по 
бюджету депутат Елена Шувалова 
(КПРФ) организовала круглый стол, 
на который пригласила Алексея На-
вального и еще нескольких предста-
вителей Фонда борьбы с коррупци-
ей. Узнав о составе спикеров, глава 
фракции КПРФ Николай Зубрилин 
отозвал заявку на проведение кру-
глого стола, объяснив это тем, что го-
спожа Шувалова действовала от сво-
его имени и не представила на рас-
смотрение фракции полный список 
приглашенных. Несмотря на отзыв 
заявки, гости, в том числе господин 
Навальный, пришли к назначенно-
му времени и провели встречу в ка-
бинете госпожи Шуваловой. После 
этого бюро горкома КПРФ приняло 
резолюцию (имеется в распоряже-
нии „Ъ“), в которой заявило, что «де-
путат Шувалова нанесла репутации 
КПРФ серьезный ущерб», ситуацию 
необходимо расследовать «и выне-
сти строгое взыскание нарушителю 
партийной дисциплины». Госпожа 
Шувалова заявила, что самостоятель-
но уходить из партии не собирается.

Голосование за городской бюджет 
привело к расколу не только фрак-
цию коммунистов. Сразу после голо-

сования члены «Справедливой Рос-
сии» Магомет Яндиев и Александр 
Соловьев решили сместить Миха-
ила Тимонова с поста председателя 
фракции: он единственный из тро-
их проголосовал против бюджета. 
Однако переизбрание было прове-
дено не по регламенту, и господин 
Тимонов готовится оспорить это ре-
шение в суде.

Члены фракции «Яблоко» (4 ман-
дата в МГД) также не демонстрируют 
слаженной позиции. Так, Дарья Бе-
седина выступала против бюджета 
в целом, Максим Круглов и Евгений 
Бунимович воздержались, а Сергей 
Митрохин проголосовал за. Источ-
ник „Ъ“ в «Яблоке» объяснил это не-
достаточной коммуникацией между 
партией и фракцией в МГД.

В результате серии скандалов 
часть оппозиционных депутатов 
может выйти из своих фракций и со-
здать собственное объединение, что 
даст им ряд административных при-
вилегий, включая право задавать во-
просы мэру на его ежегодном отче-
те. Так, Олег Шереметьев (КПРФ) со-
общил „Ъ“, что уже консультировал-
ся в правовом управлении МГД, ка-
кие условия необходимы для созда-
ния отдельного депутатского объ-
единения. Ни он, ни другие опро-
шенные „Ъ“ депутаты-оппозицио-
неры пока не высказали намерений 
выходить из своих фракций. Тем не 
менее 4 декабря Любовь Никитина 

(КПРФ) внесла в Мосгордуму проект 
постановления, которым предлага-
ла установить минимальный порог 
численности депутатских объеди-
нений в размере 1/5 от общего чи-
сла депутатов МГД, то есть не менее 
9 человек. Проект уже согласован в 
правовом управлении МГД, со спи-
кером Алексеем Шапошниковым 
(ЕР) и вице-мэром Москвы Наталь-
ей Сергуниной. После этого госпо-
дин Шереметьев обвинил госпожу 
Никитину в сговоре с «Единой Рос-
сией». «Почему одна пятая? Потому 
что девять человек — это столько, 
сколько мы собрать не сможем. По 
нашим расчетам, максимум мы мо-
жем набрать восемь человек»,— по-
яснил „Ъ“ Олег Шереметьев.

В минувший понедельник, 9 дека-
бря, вопрос был вынесен на рассмо-
трение профильной комиссии МГД, 
но перед началом заседания госпо-
жа Никитина свою инициативу не-
ожиданно отозвала. Сама она заяви-
ла „Ъ“, что ее предложение было на-
правлено исключительно на борьбу 
с депутатским объединением «Моя 
Москва» (5 депутатов), и она отозва-
ла его, узнав, что его действие нельзя 
будет распространить на уже создан-
ные объединения.

Политолог Александр Пожалов 
считает, что изначально в ограни-
чении возможности создавать неза-
висимые депутатские группы в МГД 
было заинтересовано руководство 

КПРФ, но «такая инициатива была 
бы безусловно выгодной и для мэ-
рии: появление новых групп рас-
ширяет для оппозиции возможно-
сти доступа к парламентской три-
буне и руководству комитетов». Экс-
перт считает, что с этим было связа-
но и быстрое согласование инициа-
тивы. Господин Пожалов не исклю-
чил, что в 2020 году попытки ограни-
чить возможности внефракционной 
деятельности оппозиционных депу-
татов в МГД продолжатся, «и в этом 
будет заинтересована как мэрия, так 
и партийная верхушка самих сис-
темных партий».

Отметим, ежегодный отчет мэ-
ра Москвы в этом году впервые за 
весь срок правления Сергея Собя-
нина пройдет 18 декабря, хотя до 
сих пор проходил в середине — кон-
це октября. Александр Пожалов не 
исключает, что изменение даты от-
чета связано с новым составом де-
путатов и расширением представи-
тельства оппозиции. Сам господин 
Собянин не видит проблемы в изме-
нении фракционного состава МГД: 
«Да, активная боевая дума, и слава 
богу! Ничего в этом плохого нет,— 
заявил он в эфире телеканала „Рос-
сия-1“ 8 декабря.— Отчасти сложнее 
(выстраивать отношения.— „Ъ“). 
Что в этом плохого? Будем активнее 
работать, больше разъяснять, боль-
ше коммуницировать».

Елена Рожкова

Протест вернули на согласование
Как Валерий Фадеев решил не показывать  
Владимиру Путину доклад Николая Сванидзе

Доклад члена президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Николая Сванидзе 
о поиске компромиссов при взаимодейст
вии власти и общества должен быть дора
ботан, сообщил в среду глава СПЧ Валерий 
Фадеев. Посвященный итогам протестных 
акций в РФ документ готовился к ежегод
ной встрече членов совета с Владимиром 
Путиным, которая состоялась 10 декабря. 
О необходимости доработки господин Сва
нидзе, по его словам, не знал и «думал, что 
президент его уже увидел». Член президи
ума СПЧ Александр Верховский назвал си
туацию вокруг доклада о компромиссах 
«странной», а его коллеги по СПЧ расска
зали „Ъ“, что список докладчиков перед 
встречей с президентом оказался засекре
ченным.

Доклад главы комиссии СПЧ по граждан-
ским свободам Николая Сванидзе «Формиро-
вание культуры компромиссов в практике ре-
ализации конституционного права граждан на 
свободу собраний» тезисно прозвучал на встре-
че с Владимиром Путиным 10 декабря. В нем, 
согласно стенограмме заседания, опублико-
ванной на сайте президента РФ, идет речь об ак-
циях протеста накануне выборов в Мосгорду-
му, важности согласования таких акций властя-
ми, ставится вопрос о необходимости отмены 
ст. 212.1 УК РФ (многократное нарушение пра-
вил проведения митингов). Проект доклада го-
сподина Сванидзе в среду журналистам проде-
монстрировал глава СПЧ Валерий Фадеев, отме-
тив, что документ «будет тщательно рассматри-
ваться и дорабатываться». Позднее в пресс-служ-
бе СПЧ уточнили: «Доклад должен пройти про-
цедуру принятия (членами совета.— „Ъ“), после 
чего будет опубликован (на сайте совета.— „Ъ“), 
но когда это произойдет, неизвестно».

Для Николая Сванидзе, по его признанию, 
такое положение дел стало сюрпризом. «Я счи-
тал, что президент уже увидел доклад,— рас-
сказал „Ъ“ господин Сванидзе.— По крайней 
мере раньше было так: доклад (подготовлен-
ный членом СПЧ к ежегодной встрече с пре-
зидентом.— „Ъ“) отдавался сразу или на сле-

дующий день. Видимо, сейчас решили прой-
ти некие формальные процедуры, но о внесе-
нии изменений Валерий Фадеев мне ничего 
не говорил. Уверенно надеюсь, что сроки (до-
работки.— „Ъ“) будут максимально коротки-
ми и доклад окажется в распоряжении прези-
дента уже в декабре. Если мы затянем, выводы 
не войдут в поручения президента, а именно 
поручения и являются формальным итогом 
наших ежегодных встреч». Полный текст до-
клада господин Сванидзе отказался предоста-
вить в распоряжение „Ъ“, сославшись на не-
обходимость сначала довести его до сведения 
Владимира Путина.

Член президиума СПЧ Александр Верхов-
ский назвал практику доработки доклада 
«странной» и предположил, что Валерий Фаде-
ев «оказался согласен не со всеми изложенны-
ми в документе тезисами». Господин Верхов-
ский, в частности, отметил, что несогласие мо-
жет быть связано с ситуацией вокруг несогласо-
ванной властями протестной акции в Москве 
27 июля: «Валерий Фадеев назвал ее „массовы-
ми беспорядками“, хотя и я, и Сванидзе так не 
считаем — массовых беспорядков не было». 
«Доклад готовился специально к встрече с пре-
зидентом, и непонятно, что там еще дорабаты-
вать, кто будет этим заниматься и почему доку-
мент так и не передан,— сказал „Ъ“ господин 
Верховский.— В СПЧ в настоящий момент су-
ществуют некие коммуникационные трудно-
сти при взаимодействии с председателем: нет 
графика работы, намеченных планов, а перед 
встречей с главой государства впервые мы не 
знали, кому удастся выступить и в каком по-
рядке. Владимир Путин давал слово участни-
кам, но мы даже предположительно не знали, 
кому дадут слово, а кому выступить не удастся».

Глава комиссии СПЧ по международному 
сотрудничеству в области прав человека Алек-
сандр Брод подтвердил „Ъ“ отсутствие списка 
докладчиков накануне встречи с президентом 
и рассказал, что оказался в числе 15 человек, 
которым выступить не удалось даже с репли-
кой. «Я готовил доклад о защите прав росси-
ян за рубежом и хотел также доложить о про-

блемах в обеспечении ветеранов квартирами, 
а также о жалобах на деятельность следствен-
ных органов,— рассказал господин Брод.— 
Доклад я передал президенту, а он, согласно 
процедуре,— Сергею Кириенко (первый за-
меститель главы администрации президента 
России.— „Ъ“)».

В аналогичной ситуации оказался глава ко-
миссии СПЧ по гражданскому контролю за 
правоохранительными органами Игорь Каля-
пин. «Я готовил краткую справку о безобраз-
ной работе Следственного комитета России 
(СКР.— „Ъ“), так как знал, что среди выступа-
ющих меня не будет, об этом стало известно 
после предварительной встречи (по-видимо-
му, имеется в виду встреча членов президиума 
СПЧ и Сергея Кириенко, которая, по данным 
„Ъ“, состоялась в ноябре и на которой обсужда-
лись темы докладов президенту),— рассказал 
господин Каляпин.— В справке, которую уда-
лось передать президенту, содержится подбор-
ка из десяти дел, по которым СКР годами не-
законно, и это подтверждают решения судов, 
отказывает гражданам в возбуждении уголов-
ного дела или проведении проверки по сооб-
щениям о пытках и превышении полномо-
чий. Одно из таких дел имеет 28 решений суда 
о незаконности отказов. Напомню, СКР до сих 
пор не рассмотрел ни одного из 24 заявлений 
участников летних протестов о превышении 
полномочий силовиками».

Отметим, по итогам пресс-конференции 
членов СПЧ о встрече с президентом России в 
среду Валерий Фадеев назвал «неправильной» 
ситуацию, в которой «силовая структура (ведет 
себя.— „Ъ“) как стена». «Те, кто пострадал или 
считает себя пострадавшим и подал заявления 
в СКР, должны получить ответы»,— пояснил го-
сподин Фадеев, пообещав обратиться в СКР с 
просьбой разъяснить позицию ведомства.

Мария Старикова

Глава комиссии СПЧ по гражданским 
свободам Николай Сванидзе 
(в центре) не знал, что его доклад 
президенту нуждается в доработке   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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К 14-летнему сроку на Украине 
заочно приговорили депутата 
Госдумы РФ Светлану Савченко. 
Участие бывшего депутата Вер-
ховного совета Крыма в присое-
динении полуострова к России 
было признано госизменой.  
Госпожа Савченко заявила „Ъ“, 
что решение суда на ее жизнь 
не повлияет, а сама она гордит-
ся тем, что была причастна  
к возвращению крымчан на ис- 
торическую родину. В России 
между тем за призывы к терро-
ризму начинают заочно судить 
экс-министра обороны Украины 
Анатолия Гриценко.

О приговоре Святошинского рай-
суда Киева в отношении депутата 
Госдумы Светланы Савченко сооб-
щила пресс-служба украинской про-
куратуры Крыма. В суде была доказа-
на вина депутата в предоставлении 
иностранному государству помощи 
«в проведении подрывной деятель-
ности против Украины». Госпожа 
Савченко участвовала в заседаниях 
Верховной рады Крыма, принявшей 
постановление о его независимости 
и другие решения, способствовав-
шие, по версии украинской сторо-
ны, «оккупации» полуострова. 

Светлана Савченко несколько 
раз избиралась в Верховный совет 
Крыма, когда он еще находился в 
юрисдикции Украины, от различ-
ных пророссийских партий. Она 
была депутатом и в феврале—марте 
2014 года, во время подготовки и 
проведения референдума о присое-
динении Крыма к РФ. Затем была 
депутатом Госсовета республики, а 

в 2016 году была избрана в Госдуму, 
победив в одномандатном округе, 
будучи выдвинутой «Единой Росси-
ей». Светлана Савченко сказала „Ъ“, 
что относится к суду и приговору на 
Украине как «к трагифарсу». Имен-
но такие «политические игры», по 
ее словам, привели к «госпереворо-
ту и гражданской войне» на Украи-
не. «Я горжусь тем, что принимала 
участие в принятии тех абсолютно 
правильных решений, которые 
привели к возвращению Крыма и 
крымчан на историческую родину 
— в Россию»,— сказала Светлана 
Савченко. Она добавила, что на ее 
жизнь приговор киевского суда 
«никак не повлияет».

Руководитель рабочей группы по 
международно-правовым вопросам 
при постоянном представительстве 
Крыма при президенте РФ Алек-
сандр Молохов сказал „Ъ“, что Свет-
лана Савченко — первый депутат, 
который был заочно осужден на Ук-
раине. По его словам, аналогичные 
дела расследуются в отношении гла-
вы Крыма Сергея Аксенова и сотен 
крымских депутатов и чиновников. 
«Не обо всех этих делах знают даже 
их фигуранты»,— сказал господин 
Молохов.

Зампред Общественной палаты 
Крыма Александр Форманчук зая-
вил „Ъ“, что под уголовное пресле-
дование на Украине подпадают все 
нынешние и бывшие крымские ми-
нистры, главы администраций го-
родов и районов, депутаты всех 
уровней. «То есть, например, и для 
тех 250 крымских татар, которые 
были избраны в различные мест-

ные советы (на выборах 8 сентя-
бря.— „Ъ“), тоже на Украине исклю-
чения не сделали»,— отметил го-
сподин Форманчук.

Накануне глава СПЧ при прези-
денте РФ Валерий Фадеев заявил, 
что уголовные дела на Украине воз-
буждены и в отношении 6 тыс. 
крымчан, которые до 2014 года ра-
ботали в Крыму чиновниками раз-
личного уровня. Ранее в военной 
прокуратуре Украины заявляли, 
что уголовные дела за госизмену 
возбуждены в отношении 8 тыс. во-
енных, после присоединения Кры-
ма перешедших на службу в воору-
женные силы РФ. Еще 6 тыс. воен-
нослужащих, не покинувших полу-
остров после марта 2014 года, счи-
таются дезертирами. Также измен-
никами присяги на Украине назы-
вают 12 тыс. работавших в Крыму 
милиционеров, почти 1,5 тыс. 
крымских сотрудников СБУ и около 
800 сотрудников прокуратуры. 

Отметим, что в России в отноше-
нии некоторых украинских полити-
ков и депутатов также возбуждены 
уголовные дела. Вчера Генпрокура-
тура передала во 2-й Западный 
окружной военный суд уголовное 
дело украинского политика, экс-ми-
нистра обороны Украины Анатолия 
Гриценко. Он обвиняется Следст-
венным комитетом России в пу-
бличных призывах к осуществле-
нию террористической деятельнос-
ти на территории РФ (ч. 2 ст. 205.2 УК 
РФ). Судить господина Гриценко в 
России будут также заочно.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

14 лет за 2014 год
На Украине заочно осудили первого российского депутата

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
на три года осужден экс-сотруд-
ник МВД России Игорь Аброси-
мов. Вместе с бывшим полковни-
ком ФСБ Михаилом Горбатовым, 
прикомандированным к админи-
страции президента, господин 
Абросимов пытался похитить 
$900 тыс. у совладельца банка 
«Транспортный» Александра  
Мазанова. Последний, узнав,  
что банк фигурирует в уголовном 
деле, решил через чекиста и по-
лицейского дать взятку в мини-
стерство внутренних дел, с тем 
чтобы его оставили в покое.  
Адвокату Валерию Путину  
смягчить наказание осужден- 
ному Абросимову не удалось.

Уголовное дело в отношении Иго-
ря Абросимова Тверской райсуд Мо-
сквы рассмотрел в особом порядке. 
Ранее господин Абросимов полно-
стью признал свою вину в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК (покуше-
ние на мошенничество в особо круп-
ном размере), дав показания на соу-
частников махинаций.

Согласно документам, имею-
щимся в распоряжении „Ъ“, иници-
атором коррупционной схемы в 
2017 году выступил банкир Алек-
сандр Мазанов. Узнав, что следст-
венный департамент МВД возбудил 
уголовное дело по факту исчезнове-
ния миллиардов рублей из его рух-
нувшего банка «Транспортный», го-
сподин Мазанов решил дать следо-
вателям взятку, чтобы они не при-
влекли его в качестве обвиняемого. 
Сам банкир выхода на полицейское 
следствие не имел, а потому решил 
воспользоваться услугами решаль-
щика Арно Ходжояна. Через послед-
него за решение различных вопро-
сов банкир уже передал полковни-
ку Михаилу Горбатову, возглавляв-
шему контрольно-инспекторский 
департамент управления президен-
та по обеспечению конституцион-
ных прав граждан, $850 тыс., кото-
рыми тот, в свою очередь, поделил-
ся с начальником 2-го, так называе-
мого банковского, отдела управле-
ния »К» ФСБ Кириллом Черкали-
ным. Полковник Горбатов сообщил 
посреднику Ходжояну, что поможет 
с МВД примерно за такую же сумму. 

Договорились, что $450 тыс. чекист 
получит в качестве задатка, а еще 
столько же после того, как в уголов-
ном деле будет поставлена точка, а 
имени господина Мазанова среди 
обвиняемых не окажется.

Однако, говорится в материалах 
дела, осознавая, что совершить за-
думанное преступление без получе-
ния фактических сведений о ходе и 
перспективах расследования он не 
сможет, Михаил Горбатов решил 
привлечь к своим «противоправ-
ным действиям» бывшего сотруд-
ника МВД России Игоря Абросимо-
ва. После того как они встретились 
в кафе, чекист посвятил в свои пла-
ны экс-полицейского. Согласно их 
договоренности, господин Аброси-
мов должен был через своих знако-
мых в следственном департаменте 
узнать о том, что происходит с уго-
ловным делом, а затем передать эту 
информацию полковнику Горбато-
ву. Господин Абросимов через зна-
комого, не посвященного в пре-
ступные планы, узнал, что господи-
на Мазанова в деле нет и проводить 
в его отношении расследование да-
же не планируется.

В дальнейшем Михаил Горбатов, 
«используя свое служебное положе-
ние и авторитет сотрудника ФСБ 
России», в ходе неоднократных лич-
ных встреч, состоявшихся на протя-
жении лета 2017 года, передал Арно 
Ходжояну и Александру Мазанову 
данные, полученные Игорем Абро-
симовым, чем убедил их в том, что 
имеет реальную возможность воз-
действовать на «должностных лиц» 
следственного департамента МВД. 
Банкир передал Арно Ходжояну 
$450 тыс., которые тот отвез чеки-
сту. Последний положил деньги в 
служебный сейф, а в дальнейшем 
потратил их.

В период с лета 2017 года по ко-
нец мая 2018 года, говорится в уго-
ловном деле, полковник Горбатов в 
соответствии с ранее разработан-
ным совместно с господином Абро-
симовым планом, продолжал убе-
ждать банкира и решальщика в том, 
что полученные деньги он в пол-
ном объеме передал следователям. 
По его словам, для окончательного 
решения вопроса о непривлечении 
господина Мазанова к уголовной 

ответственности необходимо пере-
дать остальные $450 тыс. При этом 
для придания достоверности своим 
действиям он сообщал своим собе-
седникам как ранее полученные от 
господина Абросимова данные, так 
и выдуманные им сведения о ходе 
и перспективах расследования уго-
ловного дела. В итоге чекист сооб-
щал, что господину Мазанову обви-
нение предъявлено не будет. Одна-
ко оставшиеся $450 тыс. участники 
аферы не получили по не завися-
щим от них обстоятельствам: 28 
мая 2018 года господин Горбатов 
был задержан, а впоследствии осуж-
ден 235-м гарнизонным военным 
судом за серию афер в особом по-
рядке на четыре года. Михаил Гор-
батов, являясь должностным лицом 
— представителем единой феде-
ральной централизованной систе-
мы органов, осуществляющих ре-
шение задач по обеспечению без-
опасности РФ, встал на путь нару-
шения законов, умышленно, с ко-
рыстной целью совершив общест-
венно опасные действия коррупци-
онной направленности и используя 
при этом свое служебное положе-
ние — полковника ФСБ России, ска-
зано в приговоре.

В отличие от чекиста, господин 
Абросимов предстал перед судом по 
обвинению в одной неудачной афе-
ре. Учитывая, что подсудимый при-
знал свою вину, является пенсионе-
ром, имеет награды и благодарно-
сти по прежней службе, Тверской 
суд не стал его наказывать слишком 
строго, назначив трехлетний срок.

Адвокат осужденного Валерий 
Путин, посчитав это наказание 
чрезмерным и несправедливым, 
обратился в Мосгорсуд. Последний 
лишь слегка подкорректировал ре-
шение суда первой инстанции, 
убрав из его описательной части фа-
милии господ Мазанова, Горбатова 
и Ходжояна. Учитывая, что осужден-
ный около месяца провел в СИЗО, 
апелляционная инстанция пере-
считала общий срок из расчета один 
день в СИЗО за полтора в колонии, 
сократив на него общее наказание. 
В остальном жалоба адвоката Пути-
на была отклонена. Сам защитник 
для комментариев доступен не был.

Николай Сергеев

Адвокат Путин не помог
Силовики забрали себе взятку банкира

235-й гарнизонный военный суд 
приговорил вчера к трем с поло-
виной годам заключения бывше-
го первого замдиректора «Рос- 
геологии» Руслана Горринга  
(Ганижева) за мошенничество, 
совершенное еще почти восемь 
лет назад. Подсудимый раскаял-
ся, полностью признав свою вину, 
а защита, добиваясь условного 
срока, указывала, что господин 
Горринг являлся лишь исполните-
лем преступления, организован-
ного экс-главой совета депутатов 
Ленинского района Подмосковья 
Александром Газейкиным. Он по-
лучил два года и давно находится 
на свободе.

Выступая в военном суде, пред-
ставитель прокуратуры потребовал 
признать Руслана Горринга винов-
ным в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), назначить ему 
три с половиной года колонии об-
щего режима, а также штраф в раз-
мере 400 тыс. руб. Гособвинитель 
ссылался на данные ГСУ Следствен-
ного комитета России по Москов-
ской области, при этом напомнил, 
что господин Горринг, являясь дове-
ренным лицом председателя Ле-
нинского районного совета депута-

тов Александра Газейкина, получил 
от предпринимателя более 19 млн 
руб. за беспрепятственное осущест-
вление коммерческой деятельнос-
ти на территории района. Указан-
ная сумма частями переводилась на 
счета фирм-однодневок с июня 2009 
по сентябрь 2010 года. После того 
как предприниматель перестал осу-
ществлять переводы за покрови-
тельство его коммерческой деятель-
ности, подсудимый, носивший тог-
да фамилию Ганижев и в звании 
майора служивший в вооруженных 
силах, действуя в том числе и от 
имени господина Газейкина, потре-
бовал передачи ему 5,2 млн руб. на-
личными. 15 февраля 2011 года Рус-
лан Горринг (Ганижев) получил от 
предпринимателя требуемую сум-
му, которую в дальнейшем он дол-
жен был передать господину Газей-
кину, но был задержан.

Руслана Ганижева потом отпусти-
ли. Воспользовавшись этим, он сме-
нил свои паспортные данные, что 
позволило впоследствии устроить-
ся на работу в крупнейший геологи-
ческий холдинг России.

Защита, в свою очередь, просила 
ограничиться условным сроком. 
Адвокаты отмечали, что Руслан Гор-

ринг впервые привлекается к уго-
ловной ответственности, возме-
стил часть ущерба потерпевшему, 
имеет четверых детей, а также ве-
домственные награды Миноборо-
ны. Сам подсудимый, еще раз при-
знав вину, сообщил, что рассчиты-
вает на снисхождение военного су-
да, хочет исправить все ошибки, со-
вершенные в молодости, и вернуть-
ся к детям.

Несмотря на особый порядок и 
на то, что с момента преступления 
прошло много лет, суд назначил 
бывшему чиновнику и военному 
три года и шесть месяцев заключе-
ния, избавив его от штрафа. По-
скольку его приговорили к общему 
режиму, время, проведенное в СИ-
ЗО, было зачтено из расчета один 
день изолятора за полтора дня в ко-
лонии. Таким образом, господину 
Горрингу осталось отсидеть около 
двух лет. Впрочем, защита намере-
на обжаловать приговор в части на-
казания.

Алексей Соковнин

Общий режим особого порядка
Осужден бывший первый замдиректора «Росгеологии»

17 лет проведет в колонии стро- 
гого режима бывший полковник-
танкист Борис Вершинин, отли-
чившийся в боевых действиях 
в Таджикистане и Чечне. Суд уста-
новил, что, являясь последовате-
лем скандально известного пол-
ковника ГРУ Владимира Квачкова, 
он участвовал в подготовке мяте-
жа, должен был организовать за-
хват УМВД двух областей и стать 
министром обороны в правитель-
стве мятежников.

Всего три дня потребовалось 
2-му Западному окружному военно-
му суду, чтобы вынести приговор 
старшему воспитателю государст-
венного бюджетного образователь-
ного учреждения (ГБОУ)  Москвы 
«Романовская школа» Борису Вер-
шинину. Первое заседание, назна-
ченное на понедельник в здании 
окружного военного суда, где со-
бралось множество журналистов и 
наблюдателей, из-за нехватки мест 
было перенесено в Московский гар-
низонный военный суд на Хоро-
шевское шоссе. Там, дождавшись 
собравшихся, представитель Мос-
горпрокуратуры зачитала обвини-
тельное заключение по 10-томному 
уголовному делу полковника Вер-
шинина.

Из обвинения следовало, что 
Следственным комитетом России и 
ФСБ доказана причастность подсу-
димого Вершина к деятельности 
террористической организации 
«Народное ополчение России», ко-
торая являлась преемницей запре-
щенного по решению Мосгорсуда 

«Народного ополчения России име-
ни Минина и Пожарского» экс-пол-
ковника ГРУ Владимира Квачкова.

Об этом, по версии гособвини-
теля, свидетельствовали данные 
прослушек телефонных перегово-
ров и полученные в ходе оператив-
но-разыскных мероприятий виде-
осъемки. Кроме того, на господина 
Вершинина дали показания двое 
свидетелей,  один из которых ра-
нее был приговорен Хамовниче-
ским райсудом Москвы к 10 годам 
лишения свободы строгого режи-
ма за аналогичную деятельность.  
При этом гособвинитель подчерк-
нула, что Борис Вершинин возглав-
лял «военную вертикаль» ополче-
ния и «после мятежа собирался 
стать министром обороны». Для на-
чала же сторонники господина 
Вершинина, по словам гособвини-
теля, планировали захватить зда-
ния УМВД Брянской и Тверской об-
ластей. Готовя к захвату ополчен-
цев, Борис Вершинин лично ин-
структировал их.

Старшего воспитателя «Рома-
новской школы» гособвинитель 
назвала последователем бывшего 
полковника ГРУ Квачкова, полу-
чившего в феврале 2013 года 13 лет 
за организацию вооруженного мя-
тежа. Надо отметить, что Верхов-
ный суд снизил срок его наказания 
до 8 лет, благодаря этому Владимир 
Квачков в феврале 2019 года вы-
шел на свободу.

В ходе второго заседания суд по-
интересовался, как относится го-
сподин Вершинин к обвинительно-

му заключению. Отвечать подсуди-
мый отказался, сославшись при 
этом на ст. 51 Конституции, позво-
ляющую не свидетельствовать про-
тив себя. Его адвокат Алексей Скля-
ренко заявил ходатайство о возвра-
те уголовного дела в прокуратуру 
из-за «неустранимых препятствий» 
для его рассмотрения по существу. 
Однако суд его заявление откло-
нил, перейдя к прениям сторон, в 
ходе которых гособвинитель по-
просил для полковника Вершини-
на 16 лет лишения свободы по ч. 1 и 
ч. 2 ст. 205.5 УК РФ (за участие в дея-
тельности организации, которая в 
соответствии с законодательством 
РФ признана террористической). 
Защитник же вновь попросил суд 
вернуть дело прокурору.  По его сло-
вам, «отработать захват двух УМВД,  
находящихся на значительном рас-
стоянии друг от друга, с использо-
ванием лишь переписки в интерне-
те, просто невозможно», а эксперти-
зы аудио- и видеосообщений, из ко-
торых не ясны непосредственные 
участники якобы готовившегося 
мятежа, Следственным комитетом 
не проводились. Несмотря на это, 
суд, вынося приговор, добавил от 
себя год к запрошенному для танки-
ста Вершинина сроку.

Адвокат Скляренко, который, по 
его словам, впервые за свою пра-
ктику столкнулся со столь быстрым 
судебным разбирательством, кото-
рое проходило не в особом, а обыч-
ном порядке судопроизводства, со-
бирается обжаловать приговор.

Юрий Сенаторов

Из отставного танкиста  
не вышло министра обороны
Последователь Владимира Квачкова  
осужден по делу о подготовке мятежа

Признание вины  
Русланом Горрингом  
не сказалось  
на его приговоре 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Почти 120 млн руб. присудил суд 
потерпевшим, потерявшим род-
ственников при пожаре в торговом 
центре «Зимняя вишня». В расчет 
приняты нормы Градостроитель-
ного кодекса, обязывающие соб-
ственников и застройщиков вы-
плачивать фиксированные суммы 
потерпевшим сверх возмеще-
ния морального и материально-
го вреда — от 1 млн руб. до 3 млн 
руб. Эксперты называют реше-
ние «первым взысканием тако-
го масштаба в рамках Градостро-
ительного кодекса» и отмечают, 
что ранее возникали серьезные 
проблемы с доказыванием разме-
ра компенсации вреда.

Рудничный районный суд горо-
да Кемерово вынес решения по 30 
искам родственников погибших во 
время пожара в ТРЦ «Зимняя вишня». 
Заседания состоялись 9, 10 и 11 дека-
бря. Напомним, пожар 25 марта 2018 
года унес жизни 60 человек, более по-
ловины из них дети. Потерпевшими 
признаны более 500 человек. После 
трагедии следователи возбудили три 
уголовных дела, фигурантами кото-
рых являются 15 человек. Все обви-
няемые были арестованы в период 
с апреля по июнь 2018 года. В зависи-
мости от роли каждого следствие вме-
няет в вину фигурантам нарушение 
требований пожарной безопасности, 
оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, получение 
взятки, дачу взятки, посредничество 
во взяточничестве, халатность, рас-
трату, злоупотребление должностны-
ми полномочиями, мошенничество.

В пользу потерпевших с АО «Кеме-
ровский кондитерский комбинат», 
которое является собственником 

здания ТРЦ «Зимняя вишня», будет 
взыскано 118 млн руб. Как пояснили 
представители Общественного цен-
тра помощи пострадавшим, дела, 
которые рассматривал суд, не свя-
заны с уголовным делом. Собствен-
ник здания, допустивший наруше-
ния требований безопасности при 
эксплуатации, по нормам Градостро-
ительного кодекса обязан выплатить 
пострадавшим фиксированную ком-
пенсацию сверх возмещения мате-
риального и морального вреда — 
от 1 млн руб. в случае вреда здоро-
вью до 3 млн руб. в случае смерти. 
Подобная норма появилась в зако-
нодательстве в 2011 году, отмечают 
эксперты, а в 2018 году была сущест-
венно расширена. «Факт нарушения 
всех возможных требований без-
опасности при эксплуатации здания 
был установлен экспертизами в рам-
ках уголовного дела,— пояснил ко-
ординатор Общественного центра 
помощи пострадавшим в ТРЦ „Зим-
няя вишня“ Дмитрий Малинин.— 
Это является достаточным основа-
нием для предъявления исков в суд 
и достаточным основанием для до-
бровольной выплаты. Мы предла-
гали решить дело миром, направля-
ли специальное письмо, но не полу-
чили ответа». Юристы подчеркива-
ют, что «это первое взыскание такого 
масштаба в рамках Градостроитель-
ного кодекса РФ».

Как сообщила „Ъ“ координатор 
центра Ирина Фаст, 30 декабря 2019 
года суд рассмотрит еще несколько 
дел: «Сейчас решения вынесены толь-
ко по первой партии исков. К нам де-
ла поступают постепенно, всего на 
данный момент их несколько десят-
ков». Она отметила, что «практически 

все потерпевшие обратились к адво-
катам за помощью». При этом, отме-
тила госпожа Фаст, родственники по-
гибших «сомневались, что от судеб-
ных процессов может быть положи-
тельный эффект, потому что есть об-
щее недоверие к системе». Она пред-
положила, что «чем выше будет мате-
риальная ответственность, тем боль-
ше будет мотивации у властей и биз-
неса вкладывать денежные средства 
в безопасность».

«Компенсации за причинение вре-
да жизни и здоровью обычно регули-
руются Гражданским кодексом, од-
нако возникают проблемы с доказы-
ванием (размера.— „Ъ“) сумм, кото-
рые получаются достаточно низкими 
на выходе,— пояснила „Ъ“ советник 
юридической фирмы „Авелон“ Веро-
ника Величко.— В практике это была 
гигантская проблема». В результате 
в Градостроительный кодекс и были 
внесены изменения, которые пред-
усматривают возможность требовать 
от собственника здания и застройщи-
ка компенсации сверх того, что пред-
усмотрено в рамках гражданского за-
конодательства. Отвечая на вопрос 
о том, насколько добровольно собст-
венники и застройщики выплачива-
ют компенсации, установленные Гра-
достроительным кодексом, госпо-
жа Величко заявила, что «у наших за-
стройщиков нет такой культуры»: «Ве-
роятно, они надеются снижать раз-
мер компенсаций в суде или выиг-
рать время». Также она подтвердила, 
что сумма взыскания, установленная 
судом в Кемерово, «получилась бес-
прецедентной в силу большого числа 
потерпевших».

Иван Тяжлов,  
Валерия Мишина

Смерть посетителей 
«Зимней вишни» оценили 
по Градостроительному кодексу
Кемеровский суд настоял  
на дополнительных выплатах потерпевшим

140-летие Иосифа Сталина во-
ронежский обком КПРФ планиру-
ет отметить торжественным со-
бранием в местном Доме актера. 
На улицах города собрание анон-
сировали с помощью множест-
ва рекламных плакатов с пор-
третом юбиляра. Их появление 
вызвало протест со стороны теа-
трального сообщества, предста-
вители которого потребовали от 
руководства Дома актера не до-
пустить «политического события 
на сцене театра». Сами коммуни-
сты уверяют, что не хотели заде-
вать чьи-то чувства, но даже ра-
ды повышенному вниманию ко 
дню рождения Сталина. Они го-
товы заклеить на афишах дату 
и время, но снимать сами портре-
ты не  намерены.

21 декабря воронежский обком 
КПРФ планирует провести торже-
ственное собрание, приуроченное 
к 140-летию со дня рождения Иоси-
фа Сталина (по официальной при-
жизненной версии днем его рожде-
ния считалось 21 декабря (9 декаб-
ря по старому стилю) 1879 года, позд-
нее была установлена дата 18 (6) де-
кабря 1878 года). Коммунисты гото-
вят «стандартную программу», ана-
логичную той, которая в этот день 
пройдет и в Москве: вступительное 
слово от партийного руководства, 
доклад, награждение памятными 
медалями, прием в партию и кон-
церт. Мероприятие запланировано 
в зрительном зале воронежского До-
ма актера. По мнению членов КПРФ, 
оно будет носить «исключительно 
праздничный характер и не может 
задеть чьих-то чувств». О месте и вре-
мени проведения собрания обком 
сообщил горожанам с помощью пла-
катов, билбордов и перетяжек с пор-
третом Сталина и приглашением 
для всех желающих.

Выбор места для торжества выз-
вал шквал критики со стороны те-
атрального сообщества. Деятелей 
искусства возмутило не только «по-
литическое событие на сцене теа-
тра», но и неоднозначный способ его 
анонса. Одним из первых на ситуа-
цию обратил внимание художест-
венный руководитель Никитинско-
го театра Борис Алексеев, который 
выступил с открытым письмом к ру-
ководству Дома актера. «Мы не впра-
ве диктовать людям политические 
или иные предпочтения, но нам ка-
жется невозможным по этическим 
причинам проведение этого собы-
тия именно в стенах Дома актера,— 
говорится в документе.— Мы не хо-
тим давать оценки ни личности Ста-
лина, ни планируемого мероприя-
тия, но именно потому, что мы с те-
ми, кто осудил его как тирана, мы 
не видим нравственной возможно-
сти спокойно смотреть, как честву-
ют в стенах культуры человека, чьи 
дела принесли так много горя наше-
му народу». На данный момент доку-
мент подписали уже больше тысячи 
человек из разных городов России 
и нескольких западных стран. Сре-
ди подписантов, в частности, значит-
ся директор московского театра име-
ни Евгения Вахтангова Кирилл Крок, 
народный артист РФ Александр Фи-
липпенко, куратор детского теа-
трального фестиваля «Маршак» Вар-
вара Коровина, поэт Игорь Иртеньев 
и другие деятели культуры. Предста-
вители сообщества считают выбор 
площадки для празднования оши-
бочным и вносящим разлад в обще-
ство: «Лично у меня есть много дру-
зей в „Справедливой России“, но 
если завтра они будут праздновать 
что-нибудь под крышей Дома актера, 
то тогда его нужно будет переимено-
вывать в Дом солидарности,— счи-
тает заслуженный артист РФ Камиль 

Тукаев.— К театру это не будет иметь 
никакого отношения. Еще есть вре-
мя исправить это недоразумение».

Директор Дома актера Вера Илья-
шенко отказалась от комментариев.

В воронежском обкоме КПРФ при-
знают, что допустили ошибку, ука-
зав на билбордах с портретом Стали-
на место проведения мероприятия, 
и готовы заклеить эту информацию. 
«Мы давно сотрудничаем с Домом 
актера, это не попытка хайпа и не 
предвыборная история. Мы хотели 
напомнить горожанам о юбилейной 
дате и пригласить на торжественное 
собрание: нужно помнить о важных 
датах,— пояснил „Ъ“ первый секре-
тарь ячейки Сергей Рудаков.— При 
всей неоднозначности Сталин был 
крупной фигурой, который многое 
понимал в театре. Нельзя говорить, 
что при нем все было хорошо или же 
все плохо. Давайте возвращать то хо-
рошее, что было». Господин Рудаков 
напомнил, что десять лет назад со-
брания по случаю 130-летия со дня 
рождения Сталина уже становились 
причиной скандалов, однако тогда 
«реакция была в основном из-за ру-
бежа». «Получается, искусственно со-
здается повышенное внимание к та-
ким ситуациям. Но мы этому толь-
ко рады, давайте обсуждать»,— ска-
зал коммунист. Господин Рудаков 
заверил, что отказываться от про-
ведения собрания в зале Дома акте-
ров КПРФ не намерена: «Как предсе-
датель комитета по культуре и исто-
рическому наследию воронежской 
облдумы я готов выслушать всех про-
тивников, собрать круглый стол, до-
нести свои аргументы». Из 56 ман-
датов избранной в 2015 году Воро-
нежской областной думы коммуни-
стам принадлежат 5, 48 контролиру-
ет «Единая Россия». Выборы пройдут 
в 2020 году.

Андрей Прах, Воронеж

Иосиф Сталин вживается в роль
Деятели искусства требуют отменить юбилей вождя 
в воронежском Доме актера

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, запрещающий 
ГИБДД штрафовать водителей 
за превышение средней скоро-
сти на контролируемом участ-
ке дороги. Депутаты указывают, 
что в ПДД нет понятия «средняя 
скорость», поэтому нельзя и на-
казывать водителей за ее нару-
шение. Технология  используется 
в России с 2013 года,  контроль 
осуще ствляет более 1 тыс. ка-
мер.  Против законопроекта ра-
нее выступили правительство 
РФ, ГИБДД и руководство ряда 
регионов.

Поправки к КоАП внесли в Госду-
му депутаты ЛДПР в июне 2019 года. 
В ст. 12.9 кодекса (штрафы за превы-
шение скоростного режима) появит-
ся примечание: расчет средней ско-
рости движения на участке дороги, 
производимый между двумя или 
несколькими камерами, не может 
служить доказательством для выне-
сения штрафов. Нарушение долж-
но быть зафиксировано в конкрет-
ном месте и в конкретное время, бу-
дет гласить КоАП. Вчера все думские 
фракции проголосовали за приня-
тие поправок в первом чтении.

Системы ASOD (Average Speed 
Over Distance Camera), рассчитыва-
ющие среднюю скорость, давно ис-
пользуются в ряде стран, в частности 
в Великобритании, Шотландии и Но-
вой Зеландии. В РФ первые подоб-
ные системы появились в 2013 го-
ду. Производителем комплексов ста-
ла казанская «Автодория», впослед-
ствии технологию освоили и дру-
гие компании. Сначала фиксирует-
ся время проезда машины под одной 
камерой, затем — под второй, вычи-
сляется средняя скорость на участке, 
выносится штраф. Сегодня для этих 
целей применяется около 1 тыс. ком-
плексов, в частности, в Татарстане, 
в Смоленской и Московской облас-
тях. В Москве камеры среднюю ско-
рость не измеряют, хотя одно время 
в тоннелях технология применялась. 
Точных данных о влиянии ее на сни-
жении аварийности у ГИБДД нет.

Штрафы в таких случаях выносят-
ся на основе «догадок и домыслов», 
тем более что в ПДД не раскрыто по-
нятие «средняя скорость», считают 
в ЛДПР. Один из авторов поправок, 
депутат Ярослав Нилов, приводит 
в пример недавнее решение Верхов-
ного суда об отмене штрафа за сред-
нюю скорость на участке трассы М1 
в Смоленской области: водитель, по 
мнению суда, при движении между 
двумя камерами мог свернуть на дру-
гую дорогу, остановиться или дви-

гаться с еще большим превышени-
ем. Чтобы избежать штрафов, водите-
ли пристраиваются вплотную за фу-
рами, рассказывает господин Нилов, 
это создает аварийные ситуации. За-
конопроект также запретит фиксиро-
вать нарушение и в тех случаях, ког-
да машина въезжает в тоннель в од-
ном ряду, а выезжает в другом: сис-
тема, сделав два снимка, делает вы-
вод, что автомобиль перестроился 
незаконно через сплошную линию. 
Господин Нилов уверяет, что такие 
штрафы ГИБДД уже выносит. Отме-
тим, в 2016–2017 годах было зафикси-
ровано несколько случаев, когда сис-
тема расчета средней скорости оши-
бочно принимала решение о штрафе 
на основе снимков двух машин с по-
хожими номерами: постановления 
впоследствии отменялись.

Против законопроекта выступи-
ло правительство, направив в Госду-
му отрицательное заключение (до-
кумент готовился в ГИБДД). Из ПДД 
следует, что водитель обязан соблю-
дать ограничения скорости не толь-
ко в конкретный момент, но и «на 
протяжении всего периода вожде-
ния», сказано в отзыве. «Контр-
оль средней скорости показал себя 
очень эффективным инструментом 
для снижения аварийности,— пояс-
нил „Ъ“ начальник УГИБДД по Респу-
блике Татарстан Ленар Габдурахма-
нов.— Многие водители, пользуясь 
интернет-сервисами, знают о распо-
ложении камер, притормаживают 
именно перед зоной контроля, а по-
том снова едут с превышением. Что-
бы добиться движения без превы-

шений на всем участке дороги, ис-
пользуется контроль средней ско-
рости. За счет подобных технологий 
нам удалось в регионе снизить чи-
сло погибших в ДТП с 2013 года по-
чти вдвое. Но государством поставле-
на задача к 2024 году добиться еще 
большего снижения аварийности. 
Без контроля средней скорости, бо-
юсь, сделать это будет крайне слож-
но». Принятие законопроекта в пер-
вом чтении не значит, что документ 
станет законом, говорит источник 
„Ъ“ в МВД. Законопроект согласо-
вывался на уровне администрации 
президента, говорит другой источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов считает, 
что надо сохранить возможность вы-
несения штрафов за среднюю ско-
рость, но применять эту технологию 
только на мостах и в тоннелях. «На-
до признать, что подобный контроль 
многих водителей дисциплиниру-
ет»,— говорит он. Странно, что спу-
стя шесть лет после начала успешно-
го применения технологии депута-
ты решили наложить на нее запрет, 
говорит представитель компании 
«Технологии распознавания» (про-
изводитель комплексов «Автоура-
ган») Сергей Кусов. «Нужно легали-
зовать практику, добившись внесе-
ний в ПДД,— считает он.— Тем более 
что в России активно строятся новые 
дороги, где такой контроль был бы 
очень уместен. Технология уже от-
точена. Опыт Великобритании го-
ворит о том, что такие системы эф-
фективны: в 1994–1998 годах за счет 
фиксации средней скорости удалось 
на 63% снизить число нарушителей 
и на 19% — число ДТП».

Иван Буранов

Госдума не берет в расчет 
среднюю скорость
Депутаты запрещают штрафовать водителей  
по данным с нескольких камер

Дома по программе  реновации 
могут стать выше, а их число 
в районе — больше уже после 
 проведения публичных слушаний. 
Это следует из проектов поста-
новлений правительства Москвы, 
изученных „Ъ“. Так, в районе 
 Покровское-Стрешнево несколь-
ко домов «выросли» с 75 м до 
85 м с момента слушаний. В Ба-
бушкинском районе  стометровое 
здание в проекте заменили мень-
шим, но увеличили как число зда-
ний (с 22 до 24), так и их общую 
площадь. В Москомархитекту-
ре подчеркивают, что эти проек-
ты пока не утверждены. Эксперт 
говорит, что в случае подобных 
изменений нужны повторные 
 публичные слушания.

Проекты 13 постановлений пра-
вительства Москвы с планировками 
микрорайонов размещены на сай-
те столичной мэрии, ранее все они 
прошли публичные слушания. Доку-
менты посвящены земельным участ-
кам, заново спроектированным 
с учетом предстоящего сноса распо-
ложенных на них домов по програм-
ме реновации. Как выяснилось, как 
минимум в двух проектах здания 
увеличились в высоту или в других 
размерах в сравнении с материала-
ми слушаний. Так, в проекте плани-
ровки микрорайона №16 района 
Покровское-Стрешнево фигуриро-
вали четыре многоквартирных до-
ма предельной высотой до 75 м (ма-
териалы были опубликованы мест-
ной управой в мае 2019 года). В доку-
менте на сайте мэрии (обнародован 
в ноябре) их высота выросла до 85 м. 
В проекте планировки территории 
микрорайонов №1, №14 и №18 рай-
она Бабушкинский (опубликован 
управой в апреле 2019 года) упоми-
налось стометровое здание. В ны-
нешних материалах на сайте мэрии 
его высота уменьшилась до 85 м. Но 
зато выросло как число многоквар-
тирных зданий в этих микрорайо-
нах (с 22 до 24), так и их общая пло-
щадь (с 672 тыс. до 683 тыс. кв. м). На-
помним, что публичные слушания 
по подобным проектам проводятся 
в столице с апреля 2019 года: собра-
ния проходили с аншлагами и весь-
ма нервно из-за трений противни-
ков и сторонников программы ре-
новации. Рекорд высоты принадле-
жит 255-метровому дому в другом 
микрорайоне Покровского-Стреш-
нево, этот проект в октябре освиста-
ли на слушаниях, но его варианта на 
сайте мэрии пока нет.

• Программа реновации утвержде-
на столичными властями в 2017 
году. В списке под снос значат-

ся 5173 дома площадью 16,3 млн 
кв. м — примерно 350 тыс. квартир, 
в которых проживает до 1 млн че-
ловек. Переселенцы получат рав-
нозначное жилье в своем районе 
(за исключением Зеленограда и Но-
вой Москвы, где расселяют в преде-
лах округа), равноценную кварти-
ру или денежную компенсацию. Ут-
верждена 361 стартовая площад-
ка, на которой запланировано по-
строить 5,2 млн кв. м недвижимо-
сти. По  словам столичного мэра Сер-
гея Собянина, программа реновации 
должна быть выполнена в 2032 году.
В Москомархитектуре дали по-

нять, что проекты постановлений 
правительства еще не утверждены. 
В Покровском-Стрешнево высоту до-
мов планируют увеличить по тре-
бованию столичного Фонда ренова-
ции — сделать первые нежилые эта-
жи размером не менее 4,5 м. «Плот-
ность участка и суммарная поэтаж-
ная площадь не изменились»,— за-
верили в ведомстве. Переработку 
проекта в Бабушкинском районе чи-
новники связали с результатами слу-
шаний и замечаниями Фонда рено-
вации, сказав, что площадь зданий 

увеличится за счет дополнительных 
площадей общественного назначе-
ния на первых этажах домов. «Это 
позволит не только улучшить уро-
вень бытового обслуживания насе-
ления, но и создаст множество до-
полнительных рабочих мест для жи-
телей»,— сказали в Москомархитек-
туре, добавив, что в этом проекте 
предельная высота была уменьше-
на еще у одного здания, на Радужной 
улице (с 70 м до 65 м). В обоих случа-
ях, подчеркнули в ведомстве, число 
строящихся домов утверждается не 
проектами планировки, а «на следу-
ющем этапе объемного проектиро-
вания», которым займется Фонд ре-
новации.

Примечательно, что в протоколах 
публичных слушаний нет просьб об 
увеличении высоты или других га-
баритов домов. Так, среди 1032 за-
мечаний участников слушаний в Ба-
бушкинском районе примерно по-
ловина была подана противниками, 
а другая половина — сторонниками 
проекта, причем и последние зача-
стую просят снизить этажность, пло-
щадь застройки и увеличить число 
парковок. В Покровском-Стрешнево 

среди 814 замечаний сторонники ре-
новации превалируют (правда, 245 
человек оставили одинаковые ре-
цензии с «поддержкой проекта для 
жителей»), но и они не просят уве-
личить габариты зданий. Зато 22 че-
ловека выразили недовольство ро-
стом плотности населения в резуль-
тате реализации проекта в «несколь-
ко раз» — по их мнению, мест в дет-
садах не хватит, а дороги «задохнутся 
в пробках». В обоих проектах спроек-
тировано втрое больше жилья, чем 
предлагается снести. Чиновники ра-
нее объясняли это наличием нежи-
лых первых этажей, подземных пар-
ковок, лифтовых холлов, которых не 
было в пятиэтажках, и общим увели-
чением размера квартир.

Юрист адвокатского бюро КИАП 
Сергей Ильин напоминает, что влас-
ти должны проводить публичные 
слушания по проектам планировки 
территорий в соответствии с Градо-
строительным кодексом РФ. Парт-
нер юридической фирмы Vegas Lex 
Игорь Чумаченко перечисляет, что 
по их результатам обязательны про-
токолы слушаний и подготовка за-
ключения, но сам «механизм приня-

тия решений не прописан». Руково-
дитель юридической компании «По-
зиция права» Егор Редин говорит, 
что результаты слушаний имеют 
лишь рекомендательный характер. 
Замечания и предложения участни-
ков слушаний могут быть мотиви-
рованно отклонены, говорит госпо-
дин Чумаченко. Однако Сергей Иль-
ин подчеркивает невозможность ут-
верждения проекта, не совпадающе-
го с материалами публичных слуша-
ний. «Если в проект плана террито-
рии вносятся изменения, то такой 
проект — возможно, только в части 
изменений — подлежит процедуре 
публичных слушаний повторно»,— 
настаивает эксперт.

Отметим, что одни из последних 
слушаний в декабре в Хорошёво-
Мнёвниках получились скандаль-
ными: жители обвиняли чиновни-
ков в найме массовки для одобре-
ния проекта, а глава Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская пообе-
щала после собрания, что спроекти-
рованный здесь 36-этажный жилой 
дом заменят парком.

Александр Воронов,  
Елена Рожкова

Слушаниям по реновации 
показали новую высоту
Спроектированные дома в некоторых районах 
увеличились после обсуждения с жителями

Депутаты Госдумы гово-
рят, что ГИБДД штрафу-
ет водителей на основе 
 «догадок и домыслов»

Примечательно, что в протоколах 
 публичных слушаний нет просьб 
об увеличении высоты  
или других  габаритов домов
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У Дональда Трампа сроки коротки
Официально о запуске совета еще не объ-

являлось. Сергей Лавров на пресс-конфе-
ренции в Вашингтоне лишь уточнил, что 
в совет могут войти по семь-десять «лидеров 
частного бизнеса» с каждой стороны, кото-
рые будут при поддержке Кремля и Белого 
дома «вырабатывать прагматичные, ориен-
тированные на взаимную выгоду догово-
ренности о проектах в экономической и ин-
вестиционной сферах».

В целом Сергей Лавров весьма оптими-
стично говорил об экономике. «Несмотря 
на санкции, двусторонняя торговля при пре-
зидентстве Дональда Трампа уверенно ро-
сла. С уровня $20 млрд, на который этот объ-
ем торговли низвел Барак Обама, Дональд 
Трамп по итогам этого года помог достичь 
уровня $27 млрд,— сообщил Сергей Лав-
ров по итогам переговоров с Майклом Пом-
пео.— Увеличение почти на одну треть озна-
чает новые рабочие места в обеих странах, 
рост прибыли производителей». По словам 
российского министра, если придать такой 
кооперации дополнительный стимул, ре-
зультаты будут «еще более взаимовыгодны».

• Отметим, что, по данным ФТС, в сравне-
нии с докризисным 2014 годом внешнетор-
говый оборот России в 2019 году сократил-
ся практически со всеми странами из числа 
топ-10 основных торговых партнеров (кро-
ме Китая). Очевидные причины — снижение 
цен на нефть (до сентября 2014 года россий-
ский сорт Urals стоил больше $100 за бар-
рель), санкции и последовавшие за ними про-
довольственные контрсанкции, обвал рубля 
и вызванное им резкое удорожание ввозимых 
товаров, а также общее снижение потре-
бления. Однако, несмотря на все геополити-
ческие сложности, обороты торговли с США 
упали значительно меньше, чем с европейски-
ми странами: в первом полугодии 2019 года 
по сравнению с первой половиной 2014 года — 
лишь на 11%. Для сравнения: падение оборо-
та с Италией за этот период составило 53%, 
с Нидерландами — 31%, с Германией — 29%. 
В результате если в 2014 году США занимали 
девятое место в десятке торговых партне-
ров России, то сейчас — пятое.
После Госдепартамента Сергей Лавров от-

правился в Белый дом, где его принял До-
нальд Трамп. Об итогах этой встречи амери-
канский президент по традиции сразу напи-
сал в Twitter: «Только что провел очень хо-
рошую встречу с министром иностранных 
дел Сергеем Лавровым и представителями 
России». Он отметил, что стороны «обсуди-
ли много тем», и первой назвал торговлю 
(а уже потом «Иран, Северную Корею, контр-
оль над ядерными вооружениями и вмеша-
тельство в выборы»). «Жду продолжения на-
шего диалога в ближайшем будущем!» — на-
писал Дональд Трамп.

По словам источника „Ъ“, близкого к рос-
сийской делегации, в ходе встречи амери-

канский президент сказал, что хотел бы уве-
личить взаимный товарооборот «в несколь-
ко раз». Как именно это сделать в условиях 
санкций, помимо запуска Делового совета, 
стороны предметно не обсуждали. Впрочем, 
в октябре тогдашний посол США в РФ Джон 
Хантсман в интервью „Ъ“ утверждал, что 90% 
торговли между двумя странами санкциями 
не затронуты. «США остаются самым круп-
ным инвестором в российскую экономи-
ку. Между нашими деловыми кругами тес-
ные связи, есть много историй успеха. В Рос-
сии представлена почти тысяча американ-
ских компаний. А в США работает множест-
во талантливых российских предпринима-
телей,— напомнил он.— И есть все основа-
ния думать, что сотрудничество может быть 
еще немного расширено с целью углубле-
ния нашего диалога в области торговых от-
ношений. И это может способствовать нахо-
ждению путей решения и некоторых поли-
тических вопросов».

Отметим, впрочем, что Москва и Вашин-
гтон ранее уже неоднократно предприни-
мали попытки укрепления экономических 
связей сверху. Так, в период «перезагрузки» 

в рамках комиссии Медведева—Обамы бы-
ла создана рабочая группа по развитию де-
ловых связей и торгово-экономических от-
ношений. Именно на этот период пришелся 
пик товарооборота между РФ и США (в 2011 
году он составил $31 млрд). Планы у сторон 
были амбициозные, однако на фоне кон-
фликта вокруг Украины США заморозили ра-
боту на этом направлении. В 2016 году това-
рооборот опустился до $20,3 млрд.

Вчера встречу Сергея Лаврова с Дональ-
дом Трампом прокомментировали в Крем-
ле. Пресс-секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков назвал ее «важным мо-
ментом». «Другое дело, что, конечно, пока 
не приходится говорить о позитивных ка-
ких-то сдвигах в наших двусторонних отно-
шениях»,— добавил он в то же время. О про-
движении по какому-то другому направле-
нию, помимо экономического, стороны по-
ка не сообщали.

О других темах, обсуждавшихся в ходе ви-
зита Сергея Лаврова в США, см. «Ъ-Онлайн».

Елена Черненко,  
Вашингтон—Москва;  
Вадим Вислогузов

Существует только одна фотография этой встречи Дональда Трампа и Сергея Лаврова  
(о причинах читайте материал на этой странице)  ФОТО TWITTER.COM/REALDONALDTRUMP

Самоопределение с отделением
В Великобритании проходят выборы, которые решат судьбу страны на десятилетия вперед

В Соединенном Королевстве  сегодня 
проходят важнейшие в современной 
истории выборы, ставшие, по сути, 
 референдумом. Британцам предстоит 
решить, идет ли их страна на историчес
кий разрыв с ЕС или вновь  погружается 
в бесконечные переговоры, дефакто 
постепенно отказываясь от «Брексита». 
Между тем, пока политики спорят о бли
жайшем будущем страны,  становится 
все более очевидно, что никто из них 
не готов предложить британцам хоть 
 какоето видение будущего более отда
ленного. С подробностями из Лондона — 
корреспондент „Ъ“ Алексей Наумов.

Банду Корбина под суд
«Не дайте стране проснуться утром в пятни-
цу, 13-го, и обнаружить кошмар наяву — пра-
вительство (лидера лейбористов.— „Ъ“) Дже-
реми Корбина и (лидера Шотландской на-
циональной партии.— „Ъ“) Николы Стёрд-
жен»,— пугал читателей премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон в колонке 
на страницах Daily Mail.

По словам главы британского правитель-
ства, любой исход кроме победы консер-
ваторов закончится трагически: бесконеч-
ным «днем сурка» со спорами вокруг «Брек-
сита», референдумами и бездействием вла-
стей на фоне кризиса системы здравоохра-
нения и полиции, наплывом мигрантов 
и, как следствие, утратой всякой веры наро-
да в британскую демократию. «Все встанет, 
потому что политики будут заняты органи-
зацией референдумов годами, если не деся-
тилетиями. Этот будет полный кошмар»,— 
предостерегал сограждан премьер-министр.

Зато, по словам господина Джонсона, 
в случае его победы страну ждут головокру-
жительные успехи: процветание и экономи-
ческий рост, инвестиции в здравоохранение 
и безопасность, а также переход на «австра-
лийскую систему иммиграции», когда же-
лающие переехать в страну будут получать 
баллы исходя из своего возраста, уровня вла-
дения английским языком, образования 
и профессиональных навыков. «Мы должны 
положить конец затору в парламенте, прео-
долеть неопределенность, сковывающую 
нашу страну, завершить „Брексит“ и восста-
новить доверие к нашей демократии»,— 
провозгласил Борис Джонсон.

Его колонка — своего рода программный 
манифест, очерчивающий для массового чи-
тателя приоритеты политика. Показательна 
и площадка — таблоид Daily Mail, а не тра-
диционный рупор консерваторов Tele-

graph. Господин Джонсон делает упор имен-
но на «Брексит» и на его скорейшее заверше-
ние, видя в нем как важнейшее условие об-
ретения страной свободы, так и символи-
ческий триумф демократии, так как выход 
из ЕС был поддержан большинством британ-
цев на референдуме в 2016 году.

Русское здоровье
Основной соперник Бориса Джонсона, лей-
борист Джереми Корбин, отодвигает «Брек-
сит» на второй план, сосредотачиваясь 
на традиционных для членов его партии со-
циальных темах. В первую очередь это до-
полнительное госфинансирование нацио-
нальной системы здравоохранения (NHS) — 
введенной в действие в 1948 году всеобщей 
системы страхования, бесплатной и высоко 
ценимой британцами.

Ее символическое значение трудно пе-
реоценить — именно NHS британцы чаще 
всего называют основной причиной нацио-
нальной гордости. По этому показателю она 
обгоняет и монархию, и ВВС, и вооружен-
ные силы страны.

Лейбористы старательно цитируют ста-
тистику филиалов NHS, которые описыва-
ют печальную ситуацию: в разных регионах 
страны обозначено несколько сотен про-
блем, классифицируемых как «экстремаль-
ные» и «катастрофические». Они в первую 
очередь связаны с недофинансированием, 
недостатком персонала (в первую очередь 
квалифицированных медсестер) или неэф-
фективной работой частных подрядчиков.

Неоднозначную картину демонстриру-
ет и статистика — в целом система позволя-
ет защитить британцев от высоких расходов 
на лечение, но обеспечивает относительно 
низкую выживаемость при онкологических 
заболеваниях, сердечных приступах и ин-
сультах. По данным исследовательской ор-
ганизации King’s Fund, британская NHS ока-
зывается хуже практически всех аналогич-
ных систем в странах Запада по количеству 
врачей, медсестер и больничных коек на ду-
шу населения.

Лейбористы, считая, что ситуация с NHS 
«на грани краха», винят в проблемах имен-
но консерваторов и их политику снижения 
госрасходов, принятую после кризиса 2008 
года. Если с 1940-х годов расходы на меди-
цинское страхование населения в среднем 
росли на 4% в год — а при премьер-минист-
ре Тони Блэре на 6%,— то с 2010 года рост фи-
нансирования ограничен 1% ежегодно.

Джереми Корбин превратил «страховой 
вопрос» в мощное политическое оружие, об-

ещая добиться подвижек на этом направ-
лении в течение первых 100 дней у власти. 
А заодно обещает британцам четырехднев-
ную рабочую неделю.

Борис Джонсон в ответ обещает нанять 
30 тыс. новых медсестер и обеспечить еже-
годный рост финансирования NHS на уров-
не, превышающем инфляцию. Своего оп-
понента он считает неспособным решить 
ни этот, ни другие социальные вопросы. «Ог-
ромные расходы, огромные долги, огром-
ные налоги и четырехдневная рабочая неде-
ля. Представьте, что корбиновская четырех-
дневка сделает с общественными службами. 
Что будет с очередями к врачу или в реани-
мацию, что будет с записями к врачам общей 
практики?» — задавался вопросом премьер 
в колонке для Daily Mail.

Именно вопрос NHS, кстати, оставил 
на британских выборах «русский след». Дже-
реми Корбин в конце ноября на пресс-кон-
ференции продемонстрировал документы, 
якобы излагающие подробности перегово-
ров между США и Великобританией о новой 
торговой сделке, которую стороны могут за-
ключить после «Брексита». Как утверждал 
господин Корбин, из их содержания было 
ясно: США требуют «обсудить NHS», то есть 
допустить свои фармацевтические компа-
нии на британский рынок, что, по словам 
господина Корбина, приведет к росту цен 
на лекарства и «продаже NHS». Борис Джон-
сон не опроверг подлинность документов, 
но заявил, что никакая «продажа NHS» там 
не обсуждается. Лидер лейбористов отка-
зался раскрыть источник, предоставивший 
ему расшифровку переговоров, однако в на-
чале декабря администрация ресурса Reddit 
сообщила, что их загрузили на сайт во вре-
мя «скоординированной кампании», инспи-
рированной, по некоторым сведениям, Рос-
сией. Первые сведения о документах появи-
лись на ресурсе еще 21 октября.

Оставила свой «след» Россия и на господи-
не Джонсоне: премьер-министр по неизвест-
ной причине отказался до выборов публи-
ковать уже готовый доклад спецслужб о вли-
янии Москвы на референдум по «Брекситу» 
и о финансировании партии консерваторов. 
Тем не менее, по данным знакомого с ситуа-
цией собеседника „Ъ“ в Лондоне, шокирую-
щих фактов в документе нет и задержка с его 
обнародованием не повредит националь-
ной безопасности Великобритании.

По данным социологов, победа на вы-
борах должна достаться Борису Джонсону. 
Один из самых авторитетных опросов — 
компании YouGov, успешно предсказавшей 

результаты предыдущих выборов,— пока-
зал, что консерваторы вероятнее всего полу-
чат большинство примерно в 28 мест. Соот-
ветственно, господин Джонсон получит воз-
можность претворить в жизнь все намечен-
ные планы.

Однако авторы исследования подчеркива-
ют: прогноз есть прогноз, и ситуация «подве-
шенного парламента» — без большинства той 
или иной партии — все еще не исключена.

История на глазах
Британия вновь стоит на пороге выборов, 
способных определить будущее страны 
на годы и даже десятилетия вперед. В по-
следнее время Соединенное Королевство 
принимает такие судьбоносные решения 
с частотой примерно раз в 20 лет.

В 1979 году победа консерваторов во главе 
с Маргарет Тэтчер положила конец системе 
«послевоенного консенсуса» с его высочай-
шим уровнем огосударствления экономики 
и всесилием профсоюзов, приведшим к бу-
шующей инфляции и безработице. «Зима не-
довольства» 1978–1979 годов — время массо-
вых забастовок рабочих госсектора, ознаме-
нованное горами мусора в Лондоне и склади-
рованием непогребенных тел на фабрике не-
подалеку от Ливерпуля,— закончилась тэтче-
ризмом, строгой финансовой дисциплиной 
и масштабной приватизацией.

В 1997 году победа «новых лейбористов» 
во главе с Тони Блэром ознаменовала возвра-
щение партии на политический Олимп. Ан-
глия начала делиться властью с Шотланди-
ей, Уэльсом и Северной Ирландией. Британ-
цы получили гарантированную минималь-
ную зарплату, масштабные инвестиции в об-
разование и здравоохранение, формальное 
признание Европейской конвенции по пра-
вам человека.

И вот голосование 2019 года должно ре-
шить судьбу «Брексита» и Великобритании. 
Но в речах нынешних лидеров — ни Бори-
са Джонсона, ни Джереми Корбина — почти 
нет места образу страны в будущем, в «по-
слебрексите».

Куда пойдет Великобритания? На кого бу-
дет ориентироваться — попытается сбли-
зиться с США или вновь вернуть влияние 
на бывшие колонии, ныне входящие в Со-
дружество? Или попытается стать «европей-
ским Сингапуром», снизив налоги и устано-
вив максимально благоприятный правовой 
режим для бизнеса?

На эти вопросы ответов нет. Их, возмож-
но, предстоит дать уже следующему «истори-
ческому голосованию».
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Вчера вечером, когда в Москве была уже глу-
бокая ночь, пресс-служба Белого дома опу-
бликовала фотографию президента США 
Дональда Трампа с министром иностранных 
дел РФ Сергеем Лавровым. Эта карточка раз-
ительно отличалась от съемки мая 2017 года, 
когда глава российской дипломатии в ходе 
своего последнего визита в Вашингтон так-
же был принят хозяином Белого дома. 

В 2017 году было сразу несколько сюже-
тов: Дональд Трамп приветствует россий-
скую делегацию, жмет руки Сергею Лаврову, 
приглашает гостей присесть на один из стоя-
щих друг напротив друга диванчиков. 

Фото нынешней встречи, во-первых, од-
но. А во-вторых — статичное: Дональд Трамп 
сидит за своим рабочим столом, сложив ру-
ки, Сергей Лавров стоит справа от него. По-
хоже то ли на старомодную семейную фо-
тографию, то ли на фото фаната, только что 
взявшего автограф у кумира. 

Причин, по которым эти снимки так от-
личаются, две. Во-первых, на сей раз в Бе-
лый дом не пустили личного фотографа 
Сергея Лаврова. Съемка велась сотрудни-
ком администрации США. Российской де-
легации объяснили, что в Белом доме но-
вые правила, но, возможно, там просто рас-
считывали таким образом избежать сканда-
ла мая 2017 года. 

Тогда на первые протокольные мину-
ты встречи Дональда Трампа и Сергея Лав-
рова пустили фотокорреспондента агентст-
ва ТАСС Александра Щербака, одновремен-
но выполнявшего и функции «личника» рос-
сийского министра. Та «живая» съемка — это 
его работа, именно ее на своем сайте вско-
ре после встречи в Белом доме опубликовал 
российский МИД. 

Но американские журналисты были 
жутко недовольны. Их возмутило то, что 
на «протокол» пустили российского журна-
листа, в то время как местная пресса оста-
лась за дверью. То, что Александр Щербак 
свою съемку предоставил МИДу и тот ее вы-
ложил в свободный доступ, для них аргу-
ментом не было. Раз ТАСС, значит не просто 
«личник», а журналист, а поскольку из аме-
риканских агентств на встрече никого 
не было, то это дискриминация и ограниче-
ние свободы СМИ. 

Ситуацию осложнило еще и то, что 
пресс-служба Белого дома фотографии, сде-
ланные их штатным фотографом, сразу пу-
бликовать не стала. Соответственно, амери-
канским СМИ пришлось брать фото с сайта 
МИД РФ, что некоторые «из принципа» де-
лать отказались. 

Дело дошло до того, что ряд изданий, 
включая наиболее авторитетные, опубли-
ковали комментарии бывших высокопо-
ставленных сотрудников спецслужб США 
о том, что российский фотограф мог проне-
сти и оставить в Овальном кабинете прослу-
шивающую аппаратуру. 

К слову, Александр Щербак и на сей раз 
был в составе пула Сергея Лаврова (уже 
не как «личник», а просто фотокорреспон-
дент ТАСС). Журналисты шутили, что с прош-
лой поездки прошло много времени, и пора 
менять батарейки в жучках, но в итоге в Бе-
лый дом пустили только дипломатов. 

Вторая причина различия снимков 
с нынешней и прошлой встречи заключа-
ется в том, что в этот раз рассадка в Оваль-
ном кабинете была другой. Как рассказал 
„Ъ“ источник, близкий к российской деле-
гации, сейчас Дональд Трамп всю встречу 
сидел за столом. Перед ним выставили сту-
лья в два ряда: на первом — лицом к прези-
денту США Сергей Лавров и госсекретарь 
Майк Помпео, на втором — члены их деле-
гаций. Россиянам это напоминало то ли кол-
лективный отчет у председателя колхоза, 
то ли урок в школе. Соответственно, когда 
в помещение вошел фотограф Белого дома, 
Сергею Лаврову ничего не оставалось, как 
встать рядом с сидящим Дональдом Трам-
пом и повернуться к фотографу. Не садить-
ся же на стол. 

Впрочем, фотографии это внешний ан-
тураж, важнее, чтобы переговоры были ре-
зультативными. Однако ни о каких проры-
вах по итогам объявлено не было, Сергей 
Лавров сказал, что прошли они в «позитив-
ной атмосфере». С учетом нынешней кон-
фронтации между Москвой и Вашингтоном 
это уже неплохо.

Российской делега-
ции объяснили, 
что в Белом доме 
 новые правила, 
но, возможно, там 
просто рассчитыва-
ли таким образом 
 избежать скандала 
мая 2017 года

Елена Черненко,
специальный корреспондент „Ъ“

Тот еще 
кадр
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Сбербанк предлагает конкурен
там взять на работу сотрудни
ков, которых сам собирается 
 сократить. К 2025 году их ко
личество может превысить 
110 тыс. человек, и, по мнению 
экспертов, теоретически другие 
банки могут заинтересоваться 
сотрудниками с опытом. Одна
ко пока платформа — не более 
чем демонстрация лояльности 
бывшего работодателя.

Как рассказали „Ъ“ в ряде банков, 
на днях они получили предложение 
о сотрудничестве от HR-подразделе-
ния Сбербанка — портала NextSteps. 
Как следует из письма, задачей пор-
тала является поиск работы для со-
кращаемых сотрудников Сбербан-
ка. В NextSteps подчеркивают, что 
на портале регистрируются резюме 
только опытных работников с под-
твержденными профессиональны-
ми достижениями.

В пресс-службе Сбербанка „Ъ“ со-
общили, что проект был масштаби-
рован на всю страну летом и стал 
«системным процессом поддержки» 
сокращаемых сотрудников, кото-
рый бесплатен и для них самих, и 
для потенциальных работодателей. 
«Мы хотим помочь коллегам макси-
мально безболезненно пройти про-
цедуру сокращения»,— пояснили в 
банке, заверив, что при этом все вы-
платы по сокращению сохраняются.

• Точные планы по сокращению 
штата на 2020 год в Сбербанке 
не раскрывают. В 2017 году его гла-
ва Герман Греф обещал, что к 2025 
году банк сократит численность 

сотрудников до 165 тыс.  человек. 
По состоянию на 30 сентября 
2019 года там работали 278 тыс. 
 человек. Если господин Греф сдер-
жит  обещание, то под сокращение 
 попадут более 110 тыс. человек.
Участники рынка признают, 

что теоретически идея Сбербанка 
неплоха. По словам директора по 
персоналу Почта-банка Юлии Бо-
родай, подобные решения выгля-
дят «признаком зрелости работода-
теля», дальнейшее трудоустройст-
во сокращаемых сотрудников «вы-
зывает только уважение». Глава роз-
ничной практики рекрутинговой 
компании Spencer Stuart Юлия Са-

довникова добавляет, что попытка 
трудоустройства сокращаемых со-
трудников сама по себе формирует 
у них позитивное впечатление о ра-
ботодателе.

Собеседник „Ъ“ в кадровом агент-
стве, специализирующемся на под-
боре квалифицированных банков-
ских специалистов, говорит, что 
крупная кредитная организация 
платит в среднем 2,5 оклада за при-
влеченного специалиста. Порой воз-
награждение агентства достигает 
500 тыс. руб. за одного специалиста, 
сама по себе потенциальная возмож-
ность бесплатного подбора кадров 
может быть интересна, отмечает он.

Однако реализацию проекта экс-
перты пока оценивают сдержанно. 
По словам директора департамен-
та аналитических бизнес-решений 
HeadHunter Натальи Даниной, уже 
сейчас в базе hh.ru размещены ре-
зюме от более чем 350 тыс. соиска-
телей, указавших Сбербанк в числе 
бывших работодателей. «При теку-
щей наполненности сайта проек-
та — шесть профессиональных на-
правлений, в каждом из которых ме-
нее десяти вакансий — достаточно 
трудно дать ему объективную харак-
теристику,— отмечает госпожа Да-
дина.— Он воспринимается как до-
полнительный информационный 

ресурс, демонстрирующий нерав-
нодушное отношение работодате-
ля к сотрудникам, попавшим под со-
кращение». По словам директора по 
персоналу МКБ Алены Ефремовой, 
пока на портале немного резюме, 
но среди них «попадаются специа-
листы с интересным нам опытом».

В неофициальных комментари-
ях специалисты по кадрам отзыва-
ются о NextSteps жестче. Так, один 
из HR-менеджеров крупного банка 
отметил, что сотрудничество с пор-
талом «было бы странным для нас, 
зачем подбирать тех, кого уволил 
конкурент». Знакомый с содержа-
нием базы NextSteps эксперт ука-
зал, что сейчас она кадровикам не-
интересна: кандидатов мало, мно-
гие из них предпенсионного возра-
ста, все те же резюме есть на hh.ru. 
«Хотя исходно идея была интерес-
ная — платформа, где только бан-
ки смогут размещать резюме своих 
сокращаемых сотрудников, чтобы 
был обмен кадрами»,— уточняет со-
беседник „Ъ“.

Среди действующих партне-
ров NextSteps на своем сайте ука-
зал Банк России, банк «ФК Откры-
тие», Росбанк, Тинькофф-банк, а так-
же «Магнит», «МегаФон» и т. д. Одна-
ко ни один из заявленных партне-
ров не подтвердил „Ъ“ наем сотруд-
ников через портал. В ЦБ прямо зая-
вили, что не нанимали сотрудников 
в рамках проекта. В Росбанке сооб-
щили, что знают о NextSteps, однако 
пока только рассматривают возмож-
ное сотрудничество.

Вероника Горячева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23391,86 (–18,33)
РТС 1463,15 (+8,92)
FTSE 100 7215,88 (+2,12)

DAX 30 13150,63 (+79,91)
DJIA* 27833,81 (–47,91)
NASDAQ Composite* 8632,08 (+15,89)

*На 19:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.12.19
Австралийский доллар 43,3833
Английский фунт 83,3913
Белорусский рубль 30,0702
Датская крона* 94,2588

Доллар США 63,5653
Евро 70,4558
Индийская рупия** 89,6942
Казахский тенге** 16,4538

Канадский доллар 48,0391
Китайский юань* 90,3057
Норвежская крона* 69,3392
СДР 87,6286

Сингапурский доллар 46,7426
Новая турецкая лира 10,9448
Украинская гривна* 26,9318
Шведская крона* 66,9418

Швейцарский франк 64,5071
Японская иена** 58,4482
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Туристов выселяют из жилья
Бизнес выступает против новых ограничений на размещение

Рынок принял в штыки предложен
ные депутатами поправки к закону 
об основах туристской деятельности, 
которые позволяют средствам разме
щения работать только в нежилых по
мещениях. Инициатива сделает неза
конной сдачу жилья в краткосрочную 
аренду, деятельность гостевых домов 
и горных приютов, а также будет пре
пятствовать принятию закона о тури
стическом жилье. Проходящие массо
вые проверки квартир для краткосроч
ного найма в Минэкономики считают 
неправомерными. 

Сформулированные депутатами Госдумы 
поправки к закону об основах туристской де-
ятельности носят избыточный характер и мо-
гут сформировать неоднозначную практику 
толкования законодательства в сфере туриз-
ма. Об этом говорится в письмах «Опоры Рос-
сии», направленных вице-премьеру Ольге Го-
лодец и спикеру Госдумы Вячеславу Володину.

Как указывает «Опора России», согласно 
поправкам, все средства размещения смогут 
располагаться исключительно в нежилых по-
мещениях. Это предложение, по мнению ор-
ганизации, противоречит Жилищному и Гра-

жданскому кодексам, которые допускают ис-
пользование жилых помещений для осущест-
вления коммерческой деятельности — в част-
ности, сдачи в наем по договорам краткосроч-
ной аренды. Кроме того, в законодательст-
ве отсутствует четкое описание понятия «не-
жилое». «Опора России» также считает некор-
ректной замену понятия «проживание» на 
«пребывание» для средств размещения, ссы-
лаясь на то, что обособленного понятия «пре-
бывания» в законодательстве также не суще-
ствует: сейчас оно может относиться и к жи-
лым и к нежилым помещениям. В аппарате 
вице-премьера и пресс-службе Госдумы на во-
просы „Ъ“ не ответили. 

Поправки к закону об основах туристской 
деятельности были сформулированы груп-
пой депутатов в середине ноября. До того в 
Жилищный кодекс были внесены измене-
ния, которые запрещали оказывать гости-
ничные услуги в жилых помещениях. Это 
уже стало предметом полемики на рынке го-
стиничных услуг. Минэкономики в своем об-
ращении к органам власти (копия есть у „Ъ“) 
указывает на многочисленные обращения о 
проведении региональными отделениями 
Роспотребнадзора проверок жилых помеще-

ний, сдаваемых по договорам краткосрочно-
го найма. Их деятельность квалифицирует-
ся как оказание гостиничных услуг из-за на-
личия спальных мест, мест для хранения ве-
щей, техники и постельного белья. Проверки 
в Минэкономики называют неправомерны-
ми, ссылаясь на то, что сдача жилья — не го-
стиничная услуга. В министерстве на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. 

Один из авторов нового проекта поправок 
к закону об основах туристской деятельнос-
ти, депутат Госдумы Галина Хованская, гово-
рит, что документ направлен в основном на 
приведение остального законодательства в 
соответствие с утвержденными изменения-
ми в Жилищный кодекс. Но член правления 
«Лиги хостелов» Наталья Петровская поясня-
ет, что на деле инициированные изменения 
заметно усугубляют ситуацию. В Жилищном 
кодексе ограничена только возможность ока-
зания гостиничных услуг, а под определение 
«средства размещения» попадают также апар-
таменты и квартиры, сдаваемые в краткос-
рочный наем, объясняет она. По словам экс-
перта, аренда жилья на срок до одного месяца 
относится к тому же виду экономической дея-
тельности, что и оказание гостиничных услуг.

Госпожа Петровская не сомневается, что 
в случае утверждения поправок, сдача жи-
лья в краткосрочную аренду будет воспри-
ниматься проверяющими органами на ме-
стах как гостиничная деятельность. Заме-
ститель председателя комитета Совета фе-
дерации по социальной политике Игорь 
Фомин добавляет, что в жилом фонде часто 
исторически располагаются и другие сред-
ства размещения — например, дома охот-
ника, туристские деревни, горные приюты, 
коттеджи, гостевые дома, шале и пр. Кроме 
того, по его словам, запрет затронет десят-
ки тысяч объектов в курортных регионах 
страны, которые сдаются туристам в высо-
кий сезон. 

Ведущий специалист департамента 
контроля качества Национальной юридиче-
ской службы «Амулекс» Софья Танина добав-
ляет, что инициатива станет препятствием 
и для принятия закона о туристическом жи-
лье, который разрабатывает Минэкономи-
ки. Предусматривая использование лишь 
нежилых помещений, поправки исключа-
ют возможность эксплуатации квартир в ту-
ристской деятельности, поясняет она. 

Александра Мерцалова

Пальмовое масло замедлило разлив
Темпы импорта продукта в Россию снижаются

Рост цен и повышение НДС 
на пальмовое масло с 10% 
до 20% сказались на темпах 
его импорта в РФ. Если по ито
гам трех кварталов 2018 года 
поставки росли сразу на 16%, 
до 719,2 тыс. тонн, то за тот 
же период этого года — толь
ко на 5,3%, до 757,4 тыс. тонн. 
В результате продукт уступила 
лидерство по темпам импор
та сливочному маслу, ввоз ко
торого восстанавливается по
сле снятия запрета на постав
ки из Белоруссии.

По итогам января—сентября 
2019 года импорт пальмового ма-
сла в России увеличился на 5,3%, 
до 757,4 тыс. тонн год к году. Это 
втрое ниже темпов аналогичного 
периода 2018 года: тогда поставки 
росли сразу на 15,9%, до 719,2 тыс. 
тонн., говорится в исследовании 
FinExpertiza на основе данных Фе-
деральной таможенной службы 

(ФТС). В прошлом году пальмовое 
масло занимало лидирующую по-
зицию по динамике импорта среди 
основных продовольственных то-
варов, то в этом — замыкает первую 
десятку. Первое же место, согласно 
подсчетам FinExpertiza, по темпам 
импорта в категории в Россию за-
няло сливочное масло: за январь—
сентябрь 2019 года поставки увели-
чились на 36,4%, до 87,2 тыс. тонн. 
Импорт сахара за тот же период 
вырос на 22,1% — до 5 тыс. тонн, 
сгущенного молока — на 20,9%, 
до 135,9 тыс. тонн.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев объясняет замедление темпов 
импорта пальмового масла стабили-
зацией рынка. Он напоминает, что 
с 1 января 2018 года вступили в силу 
изменения в техническом регла-
менте Таможенного союза, которые 
снизили предельное содержание 
трансизомерных жирных кислот 

в растительных маслах, используе-
мых для переработки, с 8–20% до 2%. 
Не попадающие в эти нормативы 
масла и были заменены пальмо-
вым, поясняет господин Мальцев. 
Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов добавляет, что на темпах импор-
та мог сказаться и рост цен на расти-
тельные масла во всем мире, а так-
же принятое в этом году в РФ реше-
ние о повышении НДС на пальмо-
вое масло с 10% до 20%. В ГК «Эфко», 
которая является основным импор-
тером пальмового масла в Россию, 
не ответили на вопросы „Ъ“.

По мнению гендиректора Наци-
онального союза производителей 
молока «Союзмолоко» Артема Бело-
ва, резкий рост импорта сливочно-
го масла в этом году носит восста-
новительный характер. С лета 2018 
года в РФ действовали ограничения 
на поставку белорусского сливочно-
го масла, на которое приходится 60–
70% импорта, указывает он. Снятие 

запретов началось в конце прошло-
го года. Теперь импортеры восста-
навливают запасы, резюмирует го-
сподин Белов.

При этом он отмечает, что неболь-
шой прирост ввоза сливочного ма-
сла может быть связан с требовани-
ем визуально отделять продукцию 
с заменителями молочных жиров 
от молочной на полках магазинов. 
Вместе с началом действия систе-
мы Россельхознадзора «Меркурий» 
(отслеживает продукцию от произ-
водства до продажи) это вызвало 
рост внутреннего спроса на сырое 
молоко в 1 млн тонн, часть которо-
го была компенсирована, в том чи-
сле импортным маслом, указыва-
ет Артем Белов. Как ранее отмечали 
в «Союзмолоке», изменения правил 
маркировки продукции с замените-
лями молочных жиров в сочетании 
с трендом на здоровое питание при-
вели к снижению потребления мар-
гаринов, спредов и сырных продук-

тов и к росту спроса на традицион-
ные сыры и сливочное масло.

Михаил Мальцев ожидает, что 
импорт пальмового масла еще мо-
жет ускориться на фоне растуще-
го экспорта российской кондитер-
ской продукции — основной ка-
тегории, где используется этот ин-
гредиент. По данным директора ас-
социации предприятий кондитер-
ской промышленности «Асконд» Вя-
чеслава Лашманкина, экспорт кон-
дитерских изделий из России рас-
тет четвертый год подряд: по ито-
гам января—октября отгрузки вы-
росли на 14,2%, до $930 млн. Заме-
ститель председателя совета дирек-
торов «Объединенных кондитеров» 
(включает фабрики «Красный ок-
тябрь», «Бабаевский», «Рот-фронт» и 
пр.) Сергей Носенко ранее прогно-
зировал, что Россия в этом году мо-
жет увеличить экспорт сладостей на 
19%, до 621 тыс. тонн.

Алексей Полухин

Следственный комитет России оце-
нил число российских граждан, чьи 
пенсионные накопления были пе-
реведены без их ведома из Пенсион-
ного фонда РФ (ПФР) в частные НПФ 
в 2017–2018 годах, в полмиллиона 
человек (см. „Ъ“ от 13 сентября). Мно-
гие из этих граждан потеряли и ин-
вестиционный доход кто за два, а кто 
за три года. А это немалые средства, 
которые могли составлять до трети 
общих накоплений.

Безусловно, многие мирятся с та-
кой потерей, не до конца осознавая 
значимость этих самых накоплений 
либо до поры до времени не зная о та-
ком мошенничестве. Однако если 
вдруг бдительный гражданин узнал, 
что стал жертвой, то через суд он мо-
жет вернуться в ПФР, доказав, что 
в отношении него был совершен под-
лог. А вот вернуть потерянные день-
ги может и не получится. Против воз-
вращения гражданину инвестдохода 
будет возражать сам ПФР, на сторону 
которого может встать и судья.

Вот свежий пример из судебной 
практики. 4 декабря клиент одно-
го из крупных пенсионных фондов, 
лидеров переходной кампании 2017 
года, выиграл суд первой инстанции 
по такому мошенническому перево-
ду. Но радоваться торжеству справед-
ливости, как оказалось, рано. Дело 
в том, что инвестдоход, который по-
терял этот клиент фонда, был зачи-
слен (согласно требованиям законо-
дательства) в резерв по обязательно-
му страхованию (РОПС) ПФР.

В частных пенсионных фондах, 
ссылаясь на Гражданский кодекс, 
утверждают, что в случае призна-
ния подобной сделки ничтожной 
автоматически они восстанавлива-
ют из РОПС потерянный граждани-
ном доход. Однако, как следует из до-
кументов суда, с которыми ознако-
мился „Ъ“, ПФР не следует такой ло-
гике. ПФР в обращении к суду по-
просил отказать возвращению по-
терянных жертвой мошенников де-
нег. «В случае получения из НПФ из-
вещения о признании судом дого-
вора об ОПС» профильными закона-
ми «не установлены нормы, предус-
матривающие возврат из РОПС ПФР 
удержанного результата инвестиро-
вания средств пенсионных накопле-
ний», мотивировали в фонде. При 
этом суд встал на сторону Пенсион-
ного фонда России.

Таким образом, в случае неправо-
мерного перевода гражданин может 
вернуться в ПФР через суд (что, кста-
ти, рекомендуют и сам ПФР, и его 
основная управляющая компания 
ВЭБ), но потратит несколько меся-
цев на разбирательства и не получит 
полностью все средства назад. Понят-
но поэтому, почему такой путь выби-
рают единицы самых принципиаль-
ных граждан.

Гораздо проще и доходнее остать-
ся в частном фонде, пусть даже и пе-
ревели гражданина в него без его ве-
дома. Тем более если к НПФ предъя-
вить претензии, то фонды зачастую 
покажут чудеса клиентоориентиро-
ванности — в досудебном порядке 
могут возместить гражданину налич-
ными и потерянный инвестдоход, 
и даже моральную компенсацию.

правила  
игры

В случае неправо
мерного перевода 
пенсионных нако
плений в НПФ граж
данин может вер
нуться в ПФР через 
суд, но такой путь 
 выбирают единицы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«РусГидро» хочет построить  
три гидроаккумулирующие 
электростанции (ГАЭС) мощ- 
ностью до 10 ГВт для обеспече-
ния надежности энергосисте-
мы в условиях развития зеле-
ной генерации. Стоимость 
столь мощных ГАЭС, по оцен-
кам аналитиков, составит до 
$17,5 млрд. По данным источ-
ников „Ъ“, компания не соби-
рается вкладывать свои средст-
ва и хочет построить станции 
за счет госсубсидий или над-
бавки для потребителей. Пред-
ставители зеленой генерации 
считают, что при низкой доле 
ВИЭ в энергосистеме накопите-
ли ей вовсе не нужны.

«РусГидро» предлагает постро-
ить минимум три ГАЭС мощностью 
до 10 ГВт в трех объединенных 
энергосистемах — Северо-Запа- 
да, Юга и Центра, сообщил первый 
заместитель главы компании 
Джордж Рижинашвили на конфе-
ренции «Ведомостей» «Будущее воз-
обновляемой энергетики в Рос-
сии». ГАЭС нужны, поскольку в Рос-
сии развивается зеленая генера-
ция, отметил он, выработка ВИЭ 
нестабильна, поэтому требуется 
развитие накопителей энергии, а 
ГАЭС — самый крупный из возмож-
ных. В «РусГидро» добавили, что в 
России до сих пор «нет утвержден-
ных планов по строительству новых 
ГАЭС, хотя их общая мощность со-
ставляет только 1,4 ГВт», и компания 
предлагает закрепить их в энерго-
стратегии до 2035 года. По данным 
источника „Ъ“, «РусГидро» писало 

письма с предложением в прави-
тельство и в Минэнерго. В Минэнер-
го не ответили на запрос „Ъ“.

ГАЭС состоят из двух бьефов. Но-
чью при низкой цене электроэнер-
гии вода закачивается в верхний, а 
днем при необходимости спускает-
ся, вырабатывая энергию по принци-
пу ГЭС. У «РусГидро» три действую-
щих ГАЭС — Загорская ГАЭС-1 
(1,2 ГВт), Зеленчукская ГЭС-ГАЭС 
(300 МВт) и Кубанская ГАЭС (15,9 МВт). 
Кроме того, заморожено строительст-
во еще двух станций — Загорской ГА-
ЭС-2 и Ленинградской ГАЭС.

Строительство 10 ГВт ГАЭС по 
среднемировым ценам может обой-
тись в $12–17,5 млрд, рассчитал Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». На-
пример, Загорская ГАЭС-2 (840 МВт) 
стоила 70 млрд руб., Ленинградская 
ГАЭС-2 (1,56 ГВт) — 78 млрд руб. в це-
нах 2016–2017 годов, отмечает экс-
перт. По данным „Ъ“, компания рас-
сматривает несколько вариантов фи-
нансирования проектов, но ни один 
из них не предполагает вложения 
собственных средств: либо полно-
стью за счет госбюджета, либо за счет 
отдельного механизма ДПМ (гаран-
тирует возврат инвестиций за счет 
потребителей энергорынка).

В «Системном операторе» (диспет-
чер энергосистемы) сообщили „Ъ“, 
что считают ГАЭС необходимым эле-
ментом обеспечения устойчивости 
энергосистемы, в том числе в связи с 
увеличением числа источников с не-
стабильной выработкой. Это оправ-
данно и по экономическим сообра-
жениям, поскольку ГАЭС — самый 
эффективный и экологичный способ 

накопления мощности в промыш-
ленных масштабах, говорят там.

Технологическая интеграция 
ВИЭ не сводится только к строитель-
ству в энергосистеме ГАЭС или иных 
накопителей, считают в «Совете 
рынка» (регулятор энергорынков). 
Эту задачу могут решать маневрен-
ные генмощности, системы прогно-
зирования выработки ВИЭ, управле-
ние спросом, модернизация сетево-
го комплекса, пояснили „Ъ“ в регу-
ляторе. Важно, по мнению «Совета 
рынка», выбирать оптимальные ре-
шения по совокупности техниче-
ских, организационных и экономи-
ческих характеристик.

«Строить избыточную генера-
цию, чтобы затем нивелировать ее 
влияние с помощью дорогостоящих 
ГАЭС,— это какое-то издевательство 
над экономикой и потребителя-
ми»,— говорит директор «Сообщест-
ва потребителей энергии» Василий 
Киселев. ГАЭС — решение тяжело-
весное, дорогостоящее и более ха-
рактерное для уходящих в прошлое 
централизованных энергосистем, 
считает он. Гораздо дешевле сокра-
тить избытки генерации, а локаль-
ные пики нагрузки сглаживать с по-
мощью управления спросом и рас-
пределенных систем хранения.

В Ассоциации предприятий сол-
нечной энергетики со ссылкой на 
оценку МЭА отметили, что при доле 
возобновляемой генерации ниже 
20% в энергобалансе внедрение ак-
кумуляторов не требуется. К 2025 го-
ду, по оценкам Vygon Consulting, до-
ля ВИЭ в выработке РФ составит 1%.

Полина Смертина

«РусГидро» просит накопления
Компания хочет построить ГАЭС  
за счет бюджета или энергорынка

Совет службы финансового 
уполномоченного утвердил раз-
мер платы за рассмотрение обра-
щений заемщиков микрофи-
нансовых организаций (МФО). 
Для самих граждан это будет  
бесплатно, компании же запла-
тят от 8,5 тыс. руб. до 34 тыс. руб. 
за каждую обоснованную жало-
бу. Участники рынка считают  
позитивным дифференциро-
ванный подход при установле-
нии размера взносов, однако 
указывают, что их размер выгля-
дит почти критичным. Правоза-
щитники же, напротив, указы-
вают, что такие суммы вряд ли 
будут для компаний стимулом 
досудебного урегулирования.

Совет службы финансового упол-
номоченного на заседании 11 декаб-
ря утвердил размер ставки взносов 
для МФО. Как и в случае со страховы-
ми компаниями, было принято ре-
шение сделать ее дифференциро-
ванной, однако верхняя граница 
платы для МФО будет ниже. Как по-
яснил „Ъ“ главный финансовый 
уполномоченный Юрий Воронин, 
если финомбудсмен прекратит рас-
смотрение дела без вынесения ре-
шения в связи с урегулированием 
спора между сторонами или в связи 
с добровольным исполнением МФО 
требований потребителя в течение 
семи рабочих дней после принятия 
обращения к рассмотрению, размер 
ставки составит 8,5 тыс. руб., по исте-
чении семи рабочих дней — 17 тыс. 
руб. В случае, если финансовый 
уполномоченный частично или пол-
ностью удовлетворил требования 
потребителя, то МФО будет выну-
ждена заплатить максимальный раз-
мер ставки взноса в размере 34 тыс. 
руб. Если же потребителю будет от-
казано в удовлетворении требова-
ний, то для МФО это не влечет упла-
ту каких-либо взносов. «Мы рассчи-
тываем, что в целом новый порядок 
разрешения споров будет стимули-
ровать МФО урегулировать претен-
зии клиентов на своем уровне, не до-

водя спор до финансового уполно-
моченного»,— отмечает господин 
Воронин. По оценке службы, ежегод-
но число обращений в отношении 
МФО может составить около 22 тыс.

• Согласно закону «Об уполномочен-
ном по правам потребителей фи-
нансовых услуг», финомбудсмен 
в обязательном досудебном порядке 
будет рассматривать обращения 
граждан в отношении МФО с 1 янва-
ря 2020 года. Его решения компании 
будут обязаны исполнять. Уполно-
моченный разбирает споры на сум-
му до 500 тыс. руб.
Участники рынка приветствуют 

дифференциацию взносов. Как напо-
минает директор по правовым во-
просам CarMoney Татьяна Яковлева, 
«на этапе обсуждения стоимости 
услуг финомбудсмена для МФО шла 
речь о сумме, почти в два раза больше 
установленной, за каждое досудеб-
ное урегулирование спора независи-
мо от результата рассмотрения такого 
дела». Однако, по мнению гендирек-
тора МФК «Мигкредит» Олега Гриши-
на, размер взносов трудно назвать 
адекватным. «Я не исключаю, что 
клиенты могут злоупотреблять сво-
им правом обращаться к омбудсме-
ну,— поясняет он.— Безусловно, по-

дать жалобу на сайте финансового 
уполномоченного намного проще и 
менее рискованно, чем обращаться в 
суд». По его словам, данная мера 
должна быть зеркальной относитель-
но клиентов МФО, чтобы не поощ-
рять потребительский экстремизм. 
«Иначе если МФО выиграет, то не по-
лучит ничего, если проиграет, то за-
платит по полной,— поясняет он.— Я 
подозреваю, что платить придется 
всегда, что вряд ли будет стимулиро-
вать микрофинансовый рынок».

Впрочем, по словам гендиректо-
ра MoneyMan Ирины Хорошко, фи-
нансовый уполномоченный будет 
рассматривать только дела, которые 
касаются имущественных споров. 
«Однако такие случаи носят единич-
ный характер»,— указывает она. В 
сентябре этого года СРО «МиР» про-
водила анкетирование, чтобы выя-
вить, каково количество судебных 
разбирательств, аналогичных тем 
спорам, которые будет рассматри-
вать финансовый уполномоченный. 
По словам директора СРО Елены 
Стратьевой, «более 80% опрошен-
ных компаний заявили, что не уча-
ствовали в этом году в таких делах». 
По ее мнению, «серьезного влияния 
на рынок, несмотря на значитель-
ную для небольших компаний мак-
симальную сумму ставки, это реше-
ние не должно оказать».

Вместе с тем правозащитники 
сомневаются, что сама по себе оплата 
взносов будет эффективным инстру-
ментом воздействия на компании. 
«Размер дифференцированной став-
ки вполне коррелирует со средним 
размером займа, поэтому мы счита-
ем такие тарифы вполне корректны-
ми,— говорит руководитель проекта 
ОНФ „За права заемщиков“ Евгения 
Лазарева.— Однако мы сомневаемся, 
что эти тарифы будут достаточно сти-
мулировать компании более актив-
но прибегать к досудебному урегули-
рованию. Хотя это может сработать, 
если служба будет публично назы-
вать установленных нарушителей».

Светлана Самусева

Жалобы  
по досудебному тарифу
МФО заплатят за обоснованные претензии клиентов

Добровольное исполнение 
решения финомбудсмена 

фининститутом означает 
соблюдение им принципа 

добросовестности
— Михаил Мамута,

руководитель Службы по защите прав  
потребителей и обеспечению доступности 

финуслуг ЦБ, 14 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

Промсвязьбанк в рамках допэ-
миссии акций получит от госу-
дарства 40 млрд руб. Однако 
только половина ее будет опла-
чена бюджетными деньгами. 
Вторая половина — это акции 
Связь-банка, который недавно 
перешел из собственности ВЭБа 
в государственную казну. Госу-
дарство оценило Связь-банк 
в 19 млрд руб., или в половину 
собственного капитала банка. 
Эксперты считают, что такая 
оценка бывшего дочернего бан-
ка ВЭБа свидетельствует о том, 
что его баланс был расчищен 
не до конца.

Промсвязьбанк в среду, 11 декаб-
ря, утвердил решение о дополни-
тельном выпуске акций на 40 млрд 
руб. Ценные бумаги будут размеще-
ны по закрытой подписке в пользу 
единственного акционера банка — 
государства в лице Росимущества. 
Как пояснил „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией, только половину 
этих средств (21 млрд руб.) «оборон-
ный банк» получит в денежной фор-
ме. «Эти средства — дополнитель-
ный капитал от Минфина»,— пояс-
няет собеседник. Остальные 19 мл-
рд руб. Промсвязьбанк получит в ви-
де акций Связь-банка.

Связь-банк до недавнего време-
ни принадлежал ВЭБу. В конце сен-
тября ВЭБ исчез из списка его аффи-
лированных лиц, а сам Связь-банк с 
октября перестал раскрывать сведе-
ния о своем владельце. Соответству-
ющая информация пропала и с сай-
та ЦБ. Ни ВЭБ, ни Связь-банк не ком-
ментировали смену собственника. 

Впрочем, о планах передачи Связь-
банка Росимуществу говорил за-
мминистра финансов Алексей Мои-
сеев, а источник „Ъ“ подтвердил за-
вершение сделки (см. „Ъ“ от 17 октя-
бря). При этом информация о состо-
явшейся безвозмездной передаче 
акций Связь-банка в государствен-
ную казну осталась в отчетностях по 
МСФО самого банка и ВЭБа за тре-
тий квартал 2019 года.

Собеседник „Ъ“, объясняя оцен-
ку Связь-банка в 19 млрд руб., зая-
вил, что эта сумма чистых активов 
кредитной организации — «понят-
ная для рынка стоимость банка, ко-
торый очистили от токсичных акти-
вов». Согласно отчетности Связь-
банка за октябрь, его капитал со-
ставлял 41,5 млрд руб. Соответствен-
но, кредитную организацию оцени-
ли в 0,46 капитала.

ВЭБ в последние месяцы перед 
передачей Связь-банка расчищал 
его баланс от проблемных активов. 
Так, банк продал госкорпорации 
пять дочерних паевых фондов, кре-
диты корпоративным клиентам, за-
пасы (жилую и нежилую недвижи-
мость), инвестиционную недвижи-

мость и прочие финансовые акти-
вы. Общая сумма этих активов со-
ставляла почти 27 млрд руб. Кроме 
того, ВЭБ внес безвозмездный де-
нежный вклад в имущество банка 
на 12,8 млрд руб. (см. „Ъ“ от 18 сентя-
бря). Из-за расчистки баланса Связь-
банк в этом году был убыточным — 
по состоянию на 1 ноября убыток 
банка составил 15,6 млрд руб.

Управляющий партнер ФГ «Дмит-
рий Донской» Дмитрий Курбатский 
считает, что поскольку речь идет не 
о рыночной сделке, а о консолида-
ции банков с госучастием, то в та-
ких случаях капитал банка оцени-
вается, исходя из справедливой це-
ны в один капитал, то есть без муль-
типликаторов и дисконтов. Соот-
ветственно, по его мнению, цена в 
19 млрд руб. при капитале в 40 мл-
рд руб. говорит о том, что банк не до 
конца расчистили от токсичных ак-
тивов. Соответственно, аудиторы 
выявили активы с низкой стоимо-
стью и посчитали, что капитала у 
банка в действительности в два ра-
за меньше, чем отражено в отчетно-
сти. Заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова отмечает, что 
Промсвязьбанк получает на свой 
баланс «оборонные» кредиты от 
других банков, а вместе с ними и 
капитал. По ее мнению, докапита-
лизация в денежной форме может 
быть связана с передачей этих акти-
вов. В Росимуществе оперативно не 
ответили на запрос „Ъ“. В Пром-
связьбанке воздержались от ком-
ментариев.

Виталий Солдатских

Связь-банк оценили  
в полкапитала
Половину допэмиссии Промсвязьбанка  
государство оплатит деньгами

Правительство может потребо-
вать вернуть субсидию, если срок 
сдачи судна сорвется по вине «Зве-
зды». На «Звезде» „Ъ“ сообщили, что 
верфь принимала участие в подго-
товке и разработке постановления и 
ее устраивают разработанные ком-
пенсационные меры.

Подписание документа открыва-
ет путь для подписания твердых кон-
трактов еще на четыре газовоза для 
«Арктик СПГ-2». На «Звезде» „Ъ“ уточ-
нили, что контракты находятся «в 
процессе заключения». Заказчиком 
этих и будущих судов должно стать 
СП НОВАТЭКа и «Совкомфлота» «Сов-
ременный морской арктический 
транспорт» (см. „Ъ“ от 4 сентября). Га-
зовозы будут финансироваться ВЭБ.

РФ по лизинговым контрактам, все-
го на 15 судов госкорпорация предо-
ставит $5 млрд по ставке лизинга в 
4,85%. Глава и совладелец НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон не исключал, что 
число необходимых газовозов мо-
жет быть увеличено до 17 штук.

Более того, если «Звезде» действи-
тельно удастся освоить в общем и це-
лом самостоятельное строительство 
газовозов к 2025 году, она сможет 
претендовать на очень крупный за-
каз. По словам источника „Ъ“, знако-
мого с планами НОВАТЭКа, компа-
ния видит необходимость в 67 газо-
возах Arc7 для обслуживания проек-
тов до 2030 года. Таким образом, учи-
тывая уже построенные 15 судов для 
«Ямал СПГ» и планы по созданию 17 
СПГ-танкеров для «Арктик СПГ-2», по-
сле 2025 года «Звезда» может полу-

чить заказы еще на 35 газовозов. Эти 
планы потребуют от верфи сдавать 
не менее пяти таких судов в год. Как 
сообщал „Ъ“, исходя из проведенно-
го на «Звезде» технологического ау-
дита, верфи могут потребоваться до-
полнительные заказы после 2025 го-
да (см. „Ъ“ от 9 декабря).

Однако подобные планы могут 
потребовать дополнительной бюд-
жетной поддержки. Так, глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что субсидия в 20% от 
цены не покроет затраты «Звезды» на 
сборку предоставленных Samsung 
секций для первых пяти газовозов. 
По его мнению, для компенсации на-
копленных убытков для серии из де-
сяти оставшихся газовозов субсидию 
потребуется увеличить до 25%.

Анастасия Веденеева

Субсидии пойдут верфным путем 

19 миллиардов 
рублей
получит Промсвязьбанк 
в виде акций 
Связь-банка

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Венчурный рынок России 
 продолжает оживать, а слухи 
об оттоке инвесторов из стра
ны «сильно преувеличены», 
 говорится в ежегодном иссле
довании «Венчурный барометр 
2019». Из неоправдавшихся 
 на дежд участников рынка 
в нем отмечаются завышенные 
ожидания арабских, азиатских 
и государственных денег. Скеп
тики же считают, что основная 
проблема венчурного рынка 
в России — «в его отсутствии».

Венчурный рынок России «про-
должает оживать», говорится в еже-
годном исследовании «Венчурный 
барометр 2019» (есть у „Ъ“), прове-
денном венчурным инвестором 
Алексеем Соловьевым в партнерстве 
с Российской венчурной компанией 
при участии MTS Corporate VC, EY и 
DS Law. Инвесторы в 2019 году 
оправдали планы по привлечению 
внешнего капитала в фонды — 75% 
респондентов привлекли новые вло-
жения, что говорит о «здоровом со-
стоянии рынка». В 2020 году привле-
кать деньги планируют больше 
опрошенных инвесторов, чем в 
2019-м: 86% против 72%. Впрочем, по-
прежнему разочаровывает инвесто-
ров возможность выхода из проек-
тов: в 2019 году их не случилось у 49% 
опрошенных, в 2018 году — у 59%.

Также не оправдались прошло-
годние ожидания инвесторов инвес-
тиций из азиатских и арабских 
стран: 32% опрошенных считали их 
перспективными, но в реальности 
привлекли таких инвесторов в 2019 
году только 2% опрошенных. Кроме 
того, не оправдались надежды на то, 
что госкомпании станут активными 
стратегическими инвесторами и бу-
дут покупать стартапы, отмечает 

Алексей Соловьев, добавляя, что, 
возможно, «госкорпорациям нужно 
больше времени для разгона».

Существенное влияние на венчур-
ный рынок продолжают оказывать 
внешние факторы, отмечается в ис-
следовании. Если в 2018 году глав-
ным событием для рынка была санк-
ционная политика, то в 2019-м она 
уступила первенство делу основате-
ля Baring Vostok Майкла Калви. Впро-
чем, заявления о почти полном отто-
ке инвесторов из страны в последние 
годы «сильно преувеличены», сооб-
щается в исследовании: лишь около 
5% от всей базы его потенциальных 
участников уехали из России и пере-
стали заниматься венчурными инве-
стициями или инвестировать в рос-
сийские проекты. Среди позитив-
ных событий исследование называет 
успешное IPO «частного единорога» 
Headhunter в мае 2019 года.

Впрочем, многие аналитики со 
скепсисом относятся к оценкам рын-
ка. Основной проблемой российско-
го венчурного рынка остается его от-
сутствие, считает управляющий 
партнер фонда Impulse VC Кирилл 
Белов. «Это рынок, где всем участни-
кам нужно уметь играть вдолгую, по-
степенно понимая правила игры и 
запросы друг друга. В условиях сжи-

мающегося спроса и стагнирующей 
экономики всем профессиональ-
ным участникам интереснее искать 
себя на рынках вне России»,— уве-
рен он, отмечая также, что на рынке 
мало потенциальных стратегов и все 
они — окологосударственные.

Венчурный рынок в России «пра-
ктически отсутствует», и его главная 
проблема — отсутствие IPO в России, 
согласен инвестиционный менед-
жер компании «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин. По его мнению, 
зарубежные IPO российских компа-
ний, как правило, результат «удачно-
го стечения обстоятельств». «Россий-
ская экономика занимает 2% от ми-
ровой, у нас есть геополитические 
проблемы, законодательные, про-
блемы стагнации — все это повыша-
ет риски. Инвестор может за одну и 
ту же цену инвестировать в разные 
страны, но в России риски очень вы-
сокие, плюс вы потом не сможете пе-
репродать компанию, так как в Рос-
сии нет IPO и другие инвесторы мо-
гут не захотеть рисковать»,— скепти-
чен аналитик. Он отмечает, что в та-
кой ситуации стартапам зачастую 
остается делать продукт под конкрет-
ного заказчика — например, «Ян-
декс», Mail.ru Group и Сбербанк.

Юлия Степанова

Венчур собрал фонды
Инвесторы отчитались об оживлении рынка

Рынок сервисов онлайнзапи
си в компании бытовых услуг 
— салоны красоты, фитнесцен
тры, автомойки и т.п.— при
влек внимание крупных инвес
тиционных фондов.  «Эльбрус 
Капитал» совместно с Guard 
Capital вложили $10 млн в плат
форму Yclients с 20 тыс. клиен
тов, среди которых сети OldBoy 
и TopGun.  Проблемой для та
ких сервисов могут быть слож
ности интеграции с внутрен
цними процессами компаний
пользователей.

О том, что платформа Yclients 
привлекла $10 млн инвестиций от 
фонда «Эльбрус Капитал II» и вен-
чурного фонда Guard Capital, рас-
сказал „Ъ“ представитель «Эльбрус 
Капитала». Распределение вложе-
ний он не раскрыл. В обмен фонд 
получит миноритарную долю в 
компании, размер которой также 
не называется. Guard Capital уже 
был акционером Yclients. Один из 
основателей сервиса Юрий Петров 
подтвердил факт привлечения ин-
вестиций. «Эльбрус Капитал» управ-
ляет активами на $1 млрд. Среди 
портфельных компаний — онлайн-
сервис по поиску недвижимости 
«ЦИАН Групп», рекрутинговая плат-
форма Headhunter, курьерская 
служба PickPoint и др.

Yclients предоставляет услуги он-
лайн-записи, складского учета, 
управления уведомлениями и про-
граммами лояльности и т. д. по под-
писке. По собственными данным, 
обслуживает свыше 70% салонов 
красоты в РФ. В числе клиентов — 

сети парикмахерских OldBoy, 
TopGun, Noir. Также работает с фит-
нес-центрами, автошколами, авто-
мойками, саунами и пр. 

Стоимость подписки — от 
570 руб. до 2,5 тыс. руб. в месяц, сле-
дует из данных на сайте Yclients. По 
оценкам управляющего партнера 
Peregrine Capital Николая Габыше-
ва, «Эльбрус Капитал» мог вложить 
в сервис $8–9 млн, Guard Capital — 
$1–2 млн, что соответствует сред-
ним показателям для этих фондов. 
В общей сложности за сделку они 

могли получить до 25% от компа-
нии, добавляет он. Таким образом, 
вся Yclients могла быть оценена в 
$40 млн (2,5 млрд руб. по курсу ЦБ 
на среду).

Юрий Петров говорит, что услуга-
ми Yclients на данный момент поль-
зуются более 20 тыс. заведений, 
клиенты которых совершают более 
8 млн записей на более 10 млрд руб. 
в месяц. Согласно «СПАРК-Интер-
факс», в 2018 году выручка ООО 
«Уайклаентс» выросла в 2,36 раза, до 
293,72 млн руб. Чистый убыток был 
19,81 млн руб. По словам господина 
Петрова, привлеченные инвести-
ции Yclients направит на развитие 
продукта, разработку новых реше-

ний и расширение присутствия. 
«Мы намерены нарастить количест-
во клиентов в полтора раза. По на-
шим расчетам, к концу 2020 года мы 
вырастем на 70%»,— говорит он.

В «Эльбрус Капитале» говорят, 
что выбрали Yclients как крупней-
шего игрока на рынке. Проникно-
вение работающих по подписке 
сервисов для автоматизации бизне-
са в стране активно растет, особен-
но для малых и средних компаний, 
отмечают там. Запланированный 
срок возврата инвестиций — около 
пяти лет. По словам господина Га-
бышева, требуемая норма доходно-
сти на капитал у фонда прямых ин-
вестиций обычно находится на 
уровне 20–25%.

Развивающий сети салонов кра-
соты «Точка красоты» и «Моне» 
Александр Глушаков поясняет, что 
сервисы, подобные Yclients, обхо-
дятся дешевле, чем собственное ре-
шение. Основатель сети TopGun 
Алексей Локонцев говорит, что, хо-
тя он разработал аналогичную 
 платформу онлайн-записи NewPay, 
франчайзи привыкли пользоваться 
Yclients, который закрывает все их 
потребности. Число компаний—
потенциальных пользователей 
 таких сервисов в России очень ве-
лико, основной проблемой мо-
жет быть сложность интегра-
ции платформы онлайн-записи с 
внутренней бизнес-инфраструкту-
рой, отмечает партнер аналити-
ческого агентства Data Insight Фе-
дор Вирин.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Инвесторы записались онлайн 
Yclients привлекла $10 млн

Французский карпулинговый 
интернетсервис BlaBlaCar запу
стил в России продажу автобус
ных билетов. Это произошло 
за счет закрытия сделки по по
купке сервиса Busfor и начала 
его интеграции в BlaBlaCar. 
На этом рынке компания будет 
конкурировать как с другими 
онлайнагрегаторами, включая 
Tutu.ru, и «Яндекс.Автобусы», 
так и с традиционными авто
вокзалами.

BlaBlaCar закрыла сделку по по-
купке Busfor и начала интегриро-
вать его в свой бизнес, чтобы прода-
вать билеты на автобусы, сообщили 
„Ъ“ сооснователь и CEO BlaBlaCar 
Николя Брюссон и основатель и CEO 
Busfor Илья Екушевский. Продажи 
билетов на автобусы пока возмож-
ны на отдельные направления, уточ-
нила гендиректор BlaBlaCar в Рос-
сии Ирина Рейдер.

О сделке BlaBlaCar и Busfor „Ъ“ со-
общал 25 сентября. Для француз-
ской компании это третья сделка в 
России, отмечает Николя Брюссон. 
Компания вышла на рынок в 2014 
году, купив сервис поиска попутчи-
ков «Подорожник», а в 2018 году вы-
купила у Mail.ru Group проект 
BeepCar. Объем всех трех сделок 
превышает €100 млн, уточнил Нико-

ля Брюссон. Busfor могла быть са-
мой крупной покупкой. Согласно 
отчету шведской Vostok New Ven-
tures, на конец третьего квартала 
2019 года 100% Busfor стоили 
$88,5 млн, тогда как BlaBlaCar стоит 
$1,75 млрд.

Союз BlaBlaCar и Busfor породит 
очень сильного игрока на рынке ав-
тобусных перевозок, полагает осно-
ватель сервиса «Атлас» Михаил Том-
шинский. BlaBlaCar собрала вокруг 
себя миллионы лояльных пользова-
телей, а Busfor сильна в работе с пе-
ревозчиками, поясняет он. «Главная 
задача этого союза — перетянуть до-
лю продаваемых билетов с автовок-
зала в онлайн и, как следствие, глав-
ное противостояние будет с автовок-
залами, а не только с агрегатора-
ми»,— полагает господин Том-
шинский. В перспективе возможен 
вариант, при котором бренд Busfor 
может перестать существовать, а 
BlaBlaCar выведет в Россию свой ев-
ропейский бренд BlaBlaBus, пола-
гает сотрудник одного из конку-
рирующих онлайн-сервисов. Пред-
ставитель BlaBlaCar говорит, что 
компания в течение ближайшего го-
да не планирует отказываться от 
бренда Busfor.

На фоне растущей конкуренции 
в секторе в 2019 году «Яндекс» интег-

рировал сервис «Яндекс.Автобусы» в 
проект «Яндекс.Путешествия». По-
следний выступает как агрегатор и 
рекламная площадка, отмечает 
представитель «Яндекса». По ее сло-
вам, BlaBlaCar — партнер сервиса 
«Яндекс.Расписания», а Busfor не 
продает автобусные билеты через 
сервисы «Яндекса». «Сервисы карпу-
линга и продажи автобусных пере-
возок в настоящий момент мы рас-
сматриваем как наших партнеров, в 
том числе и новый альянс»,— уточ-
нила представитель «Яндекса».

В 2019 году большая часть авто-
вокзалов начала пускать пассажи-
ров с электронными автобусными 
билетами не только в распечатан-
ном виде, но и на электронных но-
сителях, что привело к повышению 
лояльности пассажиров к билетным 
онлайн-ресурсам, отмечает предста-
витель Tutu.ru. По его оценке, ры-
нок регулярных автобусных перево-
зок в России в прошлом году «пребы-
вал в стагнации»: прогнозирован-
ный годом ранее спад перевозок в 
10% не произошел, что можно счесть 
позитивом. Компания прогнозиру-
ет, что в 2020 году эта тенденция на 
рынке сохранится, при этом рост 
цен будет сдерживать падение спро-
са на легальных перевозчиков.

Владислав Новый

BlaBlaCar выпишет билет
Карпулинговый сервис выходит в новый сегмент

Как стало известно 11 декабря, 
Минфин предлагает с 1 июля 2020 го-
да снизить ставку до €100, а с января 
2021 года — до €50 за посылку, при-
чем пошлина составит 15% от суммы 
превышения порога, но не менее €2 
за 1 кг веса в части превышения. С 
2022 года предлагается снизить по-
рог до €20, пошлина составит 15% от 
суммы превышения порога, но не ме-
нее €2 за 1 кг веса в части превыше-
ния. Премьер Дмитрий Медведев по-
ручил проработать идею, она будет 
обсуждаться на уровне Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), следу-
ет из документа, имеющегося у „Ъ“.

Представитель Минкомсвязи, уча-
ствовавшей в обсуждении инициа-
тивы, Евгений Новиков уверен, что 
снижение беспошлинного порога 
скажется на динамике трансгранич-
ной интернет-торговли, «но одновре-
менное его снижение всеми страна-
ми ЕАЭС в любом случае предпочти-
тельнее одностороннего снижения». 
В Федеральной таможенной службе 
перенаправили вопросы „Ъ“ в Мин-
фин, где не ответили на запрос.

Снижение порога работает на вы-
равнивание условий для местных и 
зарубежных игроков, причем в раз-
ных странах такие меры применя-
ются уже давно, возражает опасени-
ям собеседник в крупном онлайн-
ритейлере. «Средняя стоимость по-
купки в локальной электронной 
коммерции — около 3,5 тыс. руб., а 

характерная стоимость зарубежных 
посылок находится в пределах $15 
(около 953 руб.— „Ъ“), поэтому даже 
то снижение, которое прогнозиру-
ют в 2022 году, не создает драмати-
ческих ограничений для покупок за 
рубежом»,— настаивает он. Ассоци-

ация компаний интернет-торговли, 
в которую входят Wildberries, Ozon, 
«Ситилинк», «М.Видео» и др., на про-
тяжении долгого времени сетует на 
неравные условия отечественного и 
зарубежного онлайн-ритейла. В 
апреле, как писал „Ъ“, она предлага-

ла правительству заменить пошли-
ны на дорогостоящие посылки из-за 
рубежа единым сбором в размере 
15% и признать трансграничную 
торговлю формой внешнеэкономи-
ческой деятельности. Президент ас-
социации Артем Соколов отказался 
от комментариев.

Доля посылок дороже €20 по ито-
гам года составит около 25% от об-
щего числа товаров, покупаемых в 
иностранных интернет-магазинах 
и ввозимых в Россию, ожидает 
партнер Data Insight Федор Вирин. 
«Основной объем торговли из-за ру-
бежа, подпадающий под порог,— 
это системные большие магазины, 
оборот которых в России уже заме-
тен, Asos, Amazon, iHerb. Они зача-
стую предоставляют уникальный 
ассортимент, которого нет в России, 
поэтому покупатель просто будет 
платить за него больше, не находя 
альтернатив»,— объясняет он. При 
введении беспошлинного порога в 
размере €20, по оценке Федора Ви-
рина, федеральный бюджет сможет 
собирать 6,5–13 млрд руб. в год.

Администрировать пошлины го-
това «Почта России». В компании со-
общили „Ъ“, что уже разработали 
программное решение, с помощью 
которого можно взимать пошлину в 
момент покупки, и заинтересованы 
в сотрудничестве с крупнейшими 
маркетплейсами в качестве уполно-
моченного оператора по взиманию 
платежей.

Дмитрий Шестоперов

Посылки не пустят за порог

сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 41,450

0,36%
50

54

58

62

66

70$ / баррель    ● 65,77

1,78%
6,5 9,5

6,5

7,1

7,7

8,3

8,9

9,5тыс. пунктов

0,88%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,62%
4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5

0,32%

● 1,942тыс. пунктов ● 6,797

35,0 50,0 50,0 70,0 4,5 7,5 1,6 2,1

● 8,525

с1

На €22 можно купить 
какую-то безделушку, 

наверное чехол для айфона. 
Если мы говорим об одежде, 

то эта сумма  
отсекает достаточно 

большую номенклатуру.  
Это удар по людям

— Дмитрий Страшнов,
экс-гендиректор «Почты России»,  

в интервью „Ъ“  
8 июля 2016 года

Ц И Т А Т А

$40 миллионов
могла быть оценка  
стоимости Yclients  
в рамках сделки

ОСНОВНЫЕ ИСТОЧНИКИ ВЕНЧУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В РОССИЙСКИЕ
КОМПАНИИ В 2019 ГОДУ (ДОЛЯ ОПРОШЕННЫХ КОМПАНИЙ, %)

53

24

43

20

12

12

Не привлекали инвестиций

Предприниматели сферы IT

Состоятельные люди из других сфер

Российские частные компании

Западные частные компании

Российские государственные 
корпорации, компании и фонды

ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ 
«ВЕНЧУРНЫЙ БАРОМЕТР».
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первые лица

Грузопоток по Северному мор-
скому пути (СМП) под конец 
2019 года, по расчетам «Росато-
ма», может превысить 30 млн 
тонн, а к 2024 году по указу пре-
зидента он должен достигнуть 
80 млн тонн. Год назад госкор-
порация была назначена ин-
фраструктурным оператором 
СМП. О ситуации с выделением 
бюджетных средств на терми-
нал «Утренний» для проекта 
 НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2», стро-
ительстве атомных ледоколов 
и планах по развитию транзита 
„Ъ“ рассказал заместитель гла-
вы «Росатома», руководитель 
дирекции Севморпути Вячеслав 
Рукша.

— Федеральная инфраструктура 
терминала «Утренний» для проек-
та НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2» оста-
лась без бюджетных денег. Как 
это вышло?
— Почему без денег? Позволю себе 
не согласиться. Во-первых, надо от-
дать должное НОВАТЭКу и персо-
нально его председателю правления 
Леониду Михельсону, что появилась 
модель налогового вычета, который 
может сыграть хорошую роль для 
других проектов в будущем (НОВАТ-
ЭК передал деньги на инфраструкту-
ру в зачет налога на прибыль.— „Ъ“). 
«Росатом» имеет отдельный счет, на 

который перечислен налоговый вы-
чет на 40 млрд руб. Это деньги, кото-
рые можно потратить на данном эта-
пе на объекты, которые могут нахо-
диться исключительно в федераль-
ной собственности. Это в основном 
подводные гидротехнические соору-
жения, то есть подходные и морские 
каналы и все, что относится к систе-
ме безопасности мореплавания.

Другой разговор, что на строи-
тельство ледозащитных сооружений 
налоговый вычет не может исполь-
зоваться. На 2022 год у нас 41 млрд 
руб. уже есть. Но не хватает 40–41 мл-
рд руб. в 2020–2021 годах. В этом 
смысле крайне важно, чтобы эти 
деньги были предусмотрены в бюд-
жете на 2021 год максимум, не по-
зже. Было желание, чтобы появи-
лись деньги уже на 2020 год, но про-
ектно-сметная документация появи-
лась только в октябре 2019 года, так-
же подготовка других нормативных 
актов немного отстала.
— Повлияет ли нехватка средств 
на сроки реализации?
— Мы этот проект реализуем в срок. 
В любом случае, как мы и договари-
вались на совместном совещании с 
НОВАТЭКом, мы приступим к дноу-
глубительным работам в 2020–2021 
годах, включая систему безопасно-
сти мореплавания, их стоимость 
около 18 млрд руб. («Росатом» плани-
рует перебросить эти 18 млрд руб. из 
40 млрд руб. налогового вычета.— 
„Ъ“). Это крайне важно, потому что 
по проекту первое основание грави-
тационного типа (для «Арктик СПГ-
2», на нем находится линия сжиже-
ния газа.— „Ъ“) должно быть разме-
щено в 2022 году. Так же как в этом 
году было крайне важно сделать ра-
боты по дноуглублению строитель-
ного причала и подходного канала 
до отметки минус 12 м. Это нужно, 
чтобы наши ледоколы класса «Тай-
мыр» могли работать в режиме кру-
глогодичной навигации по доставке 
грузов. Потому что в 2020–2022 годах 
практически по 1 млн тонн грузов 
надо будет каждый год туда достав-
лять. Это большая работа.
— «Росатом» изначально подавал в 
бюджет на 2020–2022 годы заявку 
на 103,6 млрд руб. для строительст-
ва «Утреннего». На каком этапе эти 
средства были исключены?

— Надо смотреть глубже. Мы получи-
ли федеральный проект в феврале 
этого года, в том виде, как он был из-
начально создан. Все инвестиции 
фактически стояли как дополни-
тельное финансирование, которое 
должно быть определено на последу-
ющих этапах. Была задача выделить 
около 4 млрд руб. на 2019 год на дно-
углубительные работы. Это было сде-
лано со стороны «Росатома». Этап 
следующего финансирования был 
частично решен за счет налогового 
вычета, я уже говорил. Но на другую 
часть средств на 2020–2021 годы ре-
шение бюджетной комиссии прави-
тельства пока не состоялось. Поэто-
му сегодня нужно проработать, что-
бы в бюджетном планировании на 
2021–2023 годы были учтены эти по-
требности минимум на 41 млрд руб.
— Поясните, какие работы плани-
руются по расширению действу-
ющего подходного канала в Об-
ской губе.
— С каналом оказалось чуть тяже-
лее, чем хотелось. В декабре будут по-
нятны самые основные технологи-
ческие задачи, которые надо будет 

решить при реконструкции канала. 
Как пример, то ли его просто расши-
рить, то ли северную часть немного 
повернуть. К сожалению, там сморо-
зи имеются в Обской губе в северной 
части канала. Я надеюсь, проектно-
сметную документацию за следую-
щий год сделают и в 2021–2022 годах 
можно начинать работы.

Но здесь у нас временной лаг при-
личный. Сегодня канал фактически 
обеспечивает одностороннее движе-
ние. Интенсивность, которая потре-
бует двухстороннего движения,— 
это примерно 2024–2025 годы, когда 
полностью должен войти в работу 
проект «Арктик СПГ-2» и будет идти 
почти 40 млн тонн только СПГ через 
этот морской канал.

— Майский указ президента пред-
усматривает увеличение грузопо-
тока по СМП к 2024 году до 80 млн 
тонн. Еще в прошлом октябре вы 
указывали, что может не хватить 
около 20 млн тонн для достиже-
ния этого уровня.
— Я не так сказал. Я говорил, что 
требуются более активные шаги. 
Уверенность есть по грузопотоку 
с «Ямал СПГ» и «Арктик СПГ-2». Из 
будущих — проект компании «Вос-
токуголь» с таймырским углем, 
19 млн тонн в 2024 году. Там была 
проблема с охранной зоной. Этот 
вопрос сейчас решен, и компания, 
как я понимаю, урегулировала свои 
отношения с Росприроднадзором. 
Но для нас крайне важно, чтобы 
компания сделала так называемый 
нулевой шаг, а он уже на год почти 
сдвинулся вправо. То есть «Востоку-
голь» должен был еще в марте на-
чать следующий этап для создания 
проекта, а на сегодня компания 
еще не вышла на площадку, мы 
очень надеемся, что удастся это сде-
лать в зимний период. В Арктике вы 
можете или в летнюю навигацию 
доставить необходимые грузы (это 
август—октябрь), или в зимнюю на-
вигацию (март—май) с выгрузкой 
на припайный лед, когда можно тя-
желые объекты выгружать.
— В каком состоянии проект раз-
работки Пайяхского месторожде-
ния «Нефтегазхолдинга»?
— По Пайяхе крайне важен был 
большой блок преференций. Вроде 
бы три вице-премьера вопрос обсу-
дили (см. „Ъ“ от 25 октября), нашли 
согласие, и сейчас идет завершение 
законодательных инициатив уже по 
превращению в законы этих префе-
ренций для арктической зоны. Кста-
ти, с нашими коллегами из «Нефте-
газхолдинга» мы совместно разраба-
тываем проектную документацию 
по строительству объектов федераль-
ной собственности. Окончательное 
инвестрешение будет принято ком-
панией, когда соответствующие за-
коны вступят в силу, надеюсь, к лету 
2020 года. Тогда можно было бы го-
ворить о начальных работах с выхо-
дом на площадку в летнюю навига-
цию 2020 года, крайний вариант — с 
зимы 2021 года.

— Сейчас очень модно говорить 
про развитие СМП как междуна-
родного транзитного коридора. 
Какова ваша позиция на этот счет?
— В комплексном плане по разви-
тию инфраструктуры СМП до 2035 
года, который нам поручено гото-
вить в соответствии с федеральным 
законом, привлеченные к работе 
специалисты и эксперты видят 
транзит третьим этапом плана за го-
ризонтом 2030 года. Первое глав-
ное условие, которое мы должны 
будем показать мировому бизнес-
сообществу,— это стабильная кру-
глогодичная навигация по всей 
трассе, которую мы сами успешно 
используем для российских проек-
тов, а это случится только в 2025–

2026 годах. Плюс ледокольные 
мощности — нельзя забывать, что 
минимум три действующих сейчас 
ледокола после 2027–2030 годов бу-
дут остановлены. Фактически к 
2030 году у нас останется пять ледо-
колов класса ЛК-60 и «50 лет Побе-
ды». Ну, даст Бог, головной «Лидер» 
начнем скоро строить. Все ледоко-
лы будут заняты под действующие 
и развивающиеся сейчас арктиче-

ские проекты, а хватит ли сил на 
транзитные суда, нужно думать.

Прорабатывать и смотреть надо, 
но реальные шаги могут быть сдела-
ны уже в период 2027–2030 годов. 
Надо понять, какие возможны грузо-
потоки, и исходя из этого понять, 
сколько ледоколов дополнительно 
надо построить и каких. Без оконча-
тельного решения по ледоколам 
«Лидер», без строительства, может 
быть, еще двух-трех ледоколов или 
на сжиженном природном газе, или 
даже атомных (если будет показано, 
что это более эффективно) говорить 
о транзите преждевременно.
— Газета «Ведомости» писала о 
планах «Росатома» стать одной из 
крупнейших мировых судоход-
ных компаний.
— Есть такие проработки. В корпора-
ции это делает параллельный про-
ектный офис «Логистика».
— И рассматривается возмож-
ность строительства собственно-
го флота?
— Рассматривается развитие эф-
фективного бизнеса. Если нужен бу-
дет свой флот, то почему нет? Мы же 
корпорация. А чем мы отличаемся 
от других корпораций — Siemens, 
General Electric, APV? Siemens же 
все делает, от судовых турбин до хо-
лодильников. Может, мы холодиль-
ники начнем делать, если это будет 
экономически целесообразно, по-
чему нет.
— Какова временная перспектива 
таких планов?
— Это не ближайшие годы. У ряда 
других специалистов, вернее, спе-
циалистов в других областях, взгля-
ды более радужные. Я, знаете, как 
моряк, по жизни привык быть бли-
же к опасностям. Через лет 15–20 все 
может быть.
— Головной атомный ледокол 
«Арктика» должен выйти на ходо-
вые испытания 12 декабря. В ка-
ком сейчас состоянии ледокол? 
Все ли удалось завершить до ходо-
вых испытаний?
— Мы загрузили ядерное топливо 
в оба реактора на первом голов-
ном ледоколе «Арктика», прошли 
физический пуск, теплотехниче-
ские испытания. То есть первая 
часть завершилась, и как мини-
мум она говорит о том, что не по-
зже мая 2020 года ледокол должен 
быть принят в эксплуатацию. Есть 
проблемы с энергетическим пу-
ском, сейчас приходится даже хо-
довые испытания на две части раз-
бивать. 
— То есть сейчас ледокол пойдет 
на ходовые испытания на ре-
зервном генераторе? Что это за 
проблемы?

— Мы не успеваем выполнить энерге-
тический пуск. А если отложить нача-
ло ходовых испытаний, сдвинуть их 
на февраль-март, мы тогда уже будем 
упираться в сдачу ледокола. Поэтому 
мы разбиваем ходовые на две части. 
Первая часть под резервными генера-
торами, начинаем ходовые и парал-
лельно будем заниматься энергетиче-
ским пуском. Там куча вопросов, свои 
проблемы, не буду говорить.

— Это проблема судостроителей, 
завода?
— Конечно, в основном да. Понят-
но, турбины позже пришли, ряд 
других вещей… Главное помеще-
ние основных турбогенераторов 
все же не удалось компенсирующи-
ми мерами подогнать вовремя. Ду-
маю, фактически все будет готово 
где-то к концу января. Сейчас ходо-
вые начнем, проверим весь «хвост», 
высоковольтную часть, электродви-
гатели, а затем, надеюсь, за февраль 
мы произведем энергетический 
пуск, и в середине марта надо завер-
шить ходовые испытания по ско-
ростным режимам. Тогда в апреле 

переход (в Мурманск.— „Ъ“) и, над-
еюсь, в апреле—начале мая ледо-
вые испытания и сдача.
— В августе наконец был заклю-
чен контракт на строительство 
еще двух атомных ледоколов ЛК-
60. Есть у вас опасения, что сроки 
их сдачи тоже будут сорваны?
— На данном этапе завод подтвер-
ждает сроки поставки: декабрь 2024 
года и 2026 года соответственно. То, 
что контракт был заключен только в 
августе, чуть поджимает их. Но у нас 
конкурсные процедуры такие свер-
хумные.

Но надо начинать с другого, надо 
похвалить специалистов «Атомфло-
та», ОКБМ «Африкантов», главного 
разработчика атомной установки, и 
других за продление ресурса дейст-
вующих атомных ледоколов. Иначе 
все было бы очень плохо, могла воз-
никнуть ледовая пауза. В 2008 году, 
когда мы начинали в госкорпора-
ции работать, ресурс реакторных 
установок был установлен 100 тыс. 
часов. Но установка спроектирова-
на так удачно, что сегодня мы уве-
ренно видим продление до 235 тыс. 
часов. Мы говорим даже о 260 тыс. 
часов в будущем. 

Я думаю, мы должны до кон-
ца 2020 года на каком-то уровне ут-
вердить план развития арктическо-
го ледокольного флота, потому что 
без него тоже дальше сложно. Про-
стой вопрос: будем ли строить еще 
два ледокола «Лидер», помимо го-
ловного? А это все же ориентиро-
вочно 200 млрд руб. в ценах сегод-
няшнего дня.
— По ледоколу «Лидер» очень мно-
го скептицизма. В отрасли не ве-

рят, что «Звезда» сможет его по-
строить. Какова ваша позиция?
— То, что люди уже сделали такую 
верфь, позволяет говорить, что у 
них достаточно компетенций. Да, 
будет непросто. Есть еще особен-
ность, о которой все забывают, что 
«Звезда» действительно верфь, а не 
судостроительный завод, как у нас 
почти везде. В этом смысле хорошо, 
что наша реакторная установка 
«Ритм-400» не требует никаких ра-
бот на верфи. Вам ее привезут в со-
бранном готовом виде, вы ее поста-
вили, должны подключить пар, во-
ду, электричество и создать помеще-
ние — это работы, которые «Звезда» 
уже выполняет.
— «Лидер» действительно сможет 
обеспечить коммерческую ско-
рость движения на востоке СМП 
круглый год?
— Ледовые испытания в ледовом 
бассейне Крыловского научного 
центра показали, что да. Все же ледо-
вый бассейн практически всегда 
чуть даже занижает ледопроходи-
мость ледоколов. Я надеюсь, что на-
ши конструкторы лучшие в мире и в 
этой части не должны ошибаться.
— А когда ожидаете выхода по-
становления правительства по 
«Лидеру»?
— Есть свои тонкости, я надеюсь, что 
декабрь — в идеальном варианте. В 
худшем варианте — уже в 2020 году.
— Но в бюджете на следующую 
трехлетку предусмотрены деньги 
на его строительство?
— Мы рассчитываем, что это так.
— Леонид Михельсон неодно-
кратно говорил, что задачу кру-
глогодичной навигации в 2024–
2025 годах можно решить без 
атомного ледокола «Лидер». По 
его словам, в сложные месяцы 
скорость проводки газовоза со-
ставит 8–9 узлов, а «Лидер» позво-
лит ее увеличить до 10–11 узлов. 
На ваш взгляд, насколько это ре-
альные планы?
— Я бы так смело не утверждал, там 
куча тонкостей, в какой месяц… Во-
обще, мы должны понимать, что в 
марте—мае тяжелая ледовая обста-
новка, особенно в Восточно-Сибир-
ском море. Надо еще понимать, как 
себя газовоз будет вести. Мы сейчас 
такую работу делаем тоже с Крылов-
ским научным центром. Важна ско-
рость, и она должна быть не ниже 
5–6 узлов в среднем, но на некото-
рых участках она может быть мень-
ше. Надо помнить, что практика — 
критерий истины, надо просто на-
чать. Я верю, что это реально. Вопрос 
8–9 узлов или 6–7 узлов — это все же 
окончательно надо проработать.
— Изначально обсуждался вари-
ант, что «Росатом» и НОВАТЭК бу-
дут вместе строить ледоколы на 
СПГ. Сейчас, по информации „Ъ“, 
их заказчиком выступит только 
НОВАТЭК, с чем это связано? 
— Скорее всего, это будет схема, ког-
да есть оригинальный судовладелец, 
который себе купил пароход и отда-

ет его в управление. Это позволит 
иметь доступ к дешевым деньгам и 
более открытому рынку.
— В конце 2018 года «Росатом» по-
лучил полномочия инфраструк-
турного оператора Севморпути. В 
компании не жалеют, что взяли 
на себя этот объем работы?
— Пожалел «Росатом» — нет такой 
лексики. Госкорпорации поручили, 
значит, надо делать.
— «Росатому» уже окончательно 
переданы от Минтранса все пол-
номочия?
— Все, которые предусмотрены зако-
ном. Аварийно-спасательная морская 
часть была и осталась за Минтрансом. 
А система безопасности — это и про-
мерные работы, и системы позицио-
нирования, и контрольно-корректи-
рующие системы, за это уже теперь от-
вечает «Росатом». На мой взгляд, если 
брать статистику, во льдах плавание 
самое безопасное. Околка судна ледо-
колом — процесс достаточно слож-
ный, который может привести к мел-
ким навалам и тому подобному. Но се-
рьезных кораблекрушений у нас ни-
когда не было и, я уверен, не будет. По-
тому что все равно без мощного ар-
ктического ледокольного флота ком-
мерческое плавание никем свободно 
не осуществляется в тяжелый зимний 
период. А в летний и весенний перио-
ды водная акватория ограничена, и 
тех волн, цунами, тайфунов, которые 
существуют в южных морях, у нас, 
слава богу, нет.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12760

«Во льдах плавание самое безопасное»
Заместитель главы «Росатома» Вячеслав Рукша о новых ледоколах и старых проблемах

Д О С Ь Е Д И Р Е К Ц И Я  С Е В М О Р П У Т И  « Р О С А Т О М А »

Дирекция образована в июле 2018 года. В соответствии с федеральным зако-
ном, закрепившим за госкорпорацией «Росатом» функции по развитию и устойчи-
вому функционированию Северного морского пути, она обеспечивает исполнение 
полномочий по проведению госполитики в названной сфере, организацию плава-
ния судов, развитие инфраструктуры морских портов, в том числе энергетической, 
создание системы безопасности мореплавания в рамках СМП, а также навигацион-
но-гидрографическое обеспечение.

С 2019 года управляет федеральным проектом «Северный морской путь», входя-
щим в комплексный план модернизации и расширения магистральной инфраструкту-
ры. Ключевой разработчик плана развития инфраструктуры СМП на период до 2035 
года, утверждаемого правительством РФ. Курирует работу ФГУП «Атомфлот» и ФГУП 
«Гидрографическое предприятие». Число сотрудников — 27 человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р У К Ш А  В Я Ч Е С Л А В  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1954 году в Гродно (Белорусская ССР). В 1976 году окончил Ленинград-
ское высшее инженерное морское училище имени адмирала Макарова по специаль-
ности «эксплуатация судового электрооборудования». С 1976 по 2000 год работал 
в Мурманском морском пароходстве, прошел путь от мастера-электрика атомно-
го ледокола «Арктика» до гендиректора компании. В 2000 году назначен первым 
 заместителем министра транспорта РФ. В 2004–2005 годах возглавлял Федераль-
ное агентство морского и речного транспорта (Росморречфлот). В 2005–2008 годах 
был советником президента ОАО РЖД. В мае 2008 года работал первым заместите-
лем директора ФГУП «Атомфлот», с июня того же года — гендиректор «Атомфлота». 
В июле 2018 году назначен заместителем гендиректора — главой дирекции Север-
ного морского пути «Росатома». Награжден медалью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени (2014 год), нагрудными знаками Минтранса «Почетный работник 
транспорта России» (2004 год), «Почетный полярник» (1999 год). Действительный 
государственный советник РФ I класса.

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

У ряда других специалистов, вернее, 
специалистов в других областях,  
взгляды более радужные (на перспективы 
транзита по СМП). Я, знаете, как моряк,  
по жизни привык быть ближе к опасностям

Простой вопрос: будем ли строить еще два 
ледокола «Лидер», помимо головного?  
А это все же ориентировочно 200 млрд руб. 
в ценах сегодняшнего дня

Пожалел ли «Росатом» — нет такой  
лексики. Госкорпорации поручили,  
значит, надо делать
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Национальная премия «Большая 
книга» назвала победителей. 
Первое место занял «Венедикт 
Ерофеев: посторонний» Олега 
Лекманова, Михаила Свердло
ва и Ильи Симановского, на вто
ром и третьем расположились 
соответственно «Дни Савелия» 
Григория Служителя и «Дети 
мои» Гузель Яхиной. Что собра
ло вместе такие разные произ
ведения и позволило им опере
дить товарищей по короткому 
списку, разбирался Михаил 
Пророков.

 Победителем «Большой кни-
ги» 2019 года стал «Венедикт Ерофе-
ев: посторонний» — обстоятельный 
литературоведческий труд, создан-
ный филологами Олегом Лекма-
новым и Михаилом Свердловым 
в сотрудничестве с исследовате-
лем ерофеевской биографии фи-
зиком Ильей Симановским. Главы 
биографические чередуются в нем 
с главами, посвященными «Мо-
скве—Петушкам», попытка начер-
тить карту жизненного пути писа-
теля (где, при склонности Ерофее-
ва к мистификациям, белых пятен 
и неточностей осталось немало) — 
с попыткой понять, как и почему 
шел по своему трагическому пу-
ти герой знаменитой поэмы. Всех, 
кому интересен писатель Ерофеев 
и его главное произведение, книга 
Лекманова, Свердлова и Симанов-
ского, несомненно, порадует. Но 
в контексте премии и тенденций, 
которые она обнаруживает, нема-
лый интерес представляет ответ на 
вопрос — почему «Ерофеев», а не 
какой-то роман из тех одиннадца-
ти, которые вместе с ним входили 
в короткий список?

Отдав в дебютный год главный 
приз Дмитрию Быкову за биогра-
фию Бориса Пастернака, «Большая 
книга» стала отчетливо предпочи-
тать романы документалистике. За 
десять премиальных сезонов — со 
второго по одиннадцатый — первая 
премия за нехудожественный текст 
была вручена лишь однажды: Павлу 
Басинскому за книгу про Льва Тол-
стого. Монографии об Алексее Тол-
стом, Льве Гумилеве, Василии Ак-
сенове, даже Александре Солжени-
цыне обычно удостаивались второй 
награды. Когда в позапрошлом году 
главный приз был присужден «Ле-
нину» Льва Данилкина, казалось, 

что тенденция не изменится — и ге-
рой, и объем, и глубина исследова-
ния делали выбор жюри очевид-
ным независимо от конъюнктуры 
как политической, так и литератур-
ной. Когда в прошлом году награди-
ли «Памяти памяти» Марии Степано-
вой, возникло ощущение, что жюри 
предпочло попыткам художествен-
ного обобщения действительности 
живописание реальной жизни — но 
именно частной, когда эпохи отра-
жаются в людях, а не человек запе-

чатлевает себя в эпохе. Как следует 
рассматривать успех «Ерофеева» — 
как очередную смену вех, fiction 
уступает место non-fiction? Или все 
проще, и добротная литературовед-
ческая книга взяла верх над художе-
ственным вымыслом просто в силу 
его, вымысла, неурожайности?

Явного фаворита в шорт-листе 
действительно на этот раз не бы-
ло. Но был отличный «Собачий лес» 
Александра Гоноровского, неров-
ный, но сильный, живой и траги-
ческий «Брисбен» любимца «Боль-
шой книги» Евгения Водолазкина, 
трогательные магически-реалисти-
ческие «Дети мои» Гузель Яхиной, 
побеждавшей в конкурсе с пре-

дыдущим романом и победившей 
в борьбе за приз читательских сим-
патий с этим. Была «Калечина-Ма-
лечина» дебютантки Евгении Не-
красовой, где и детские страдания 
были изображены душераздираю-
ще точно, и фантастика получилась 
осязаемой и наглядной, и легкое 
мужененавистничество — впол-
не в духе актуальных умонастрое-
ний — присутствовало. Был слег-
ка заумный, наполненный трево-
гой и нежностью в бытовой части 

и странным ощущением почти уто-
пии (стихами можно обогащаться, 
если торговать ими из-под полы, 
ускользая от наркополиции) в той, 
которую следовало бы назвать ан-
тиутопической, роман Алексея 
Сальникова, финалиста позапрош-
логодней «Большой книги» и лау-
реата прошлогоднего «Нацбеста». 
Был, наконец, «Дождь в Париже» Ро-
мана Сенчина — тяжелый, но на-
стоящий, бескомпромиссный реа-
листический роман, в котором под 
шум чужого дождя у героя уходи-
ла из-под ног родная земля и своя 
жизнь. В общем, было из чего выби-
рать. О чем же свидетельствует тот 
выбор, который был сделан?

Второе и третье места в итого-
вом раскладе были отданы вто-
рой и первой книге по итогам чи-
тательского голосования. Этот вы-
бор свидетельствует о победе кол-
лективного разума над индивиду-
альным — что совершенно естест-
венно, когда решение принима-
ют сто человек. Тут большое жюри 
проявило себя как коллективный 
читатель. «Брисбен» и «Дождь в Па-
риже» читаются тяжелее, чем «Дни 
Савелия» и «Дети мои», Некрасова 
и Гоноровский менее известны, 
чем Яхина, а уж повесть про кота 
(«Дни Савелия») всяко завоевывает 
читательский интерес легче, чем 
истории про больного Паркинсо-
ном музыканта («Брисбен») или ма-
ющегося в турпоездке установщи-
ка стеклопакетов (Сенчин). Второй 
и третий приз получили авторы, 
нашедшие путь к сердцу того само-
го широкого читателя, на верность 
которому премии обычно не при-
сягают, но и разрывать с ним отно-
шения побаиваются («Русский Бу-
кер» вот не боялся, и его бесстра-
шие будет, несомненно, включе-
но в список заслуг покойного — не 

столь уж, впрочем, обширный). Но 
что широкому читателю до литера-
туроведческой монографии, кото-
рую и не всякий профессиональ-
ный гуманитарий осилит?

Ответ на этот вопрос, похоже, 
кроется в двоякой сущности лю-
бой премии: она призвана выби-
рать лучшее из предложенного — 
но в то же время озарять путь и ука-
зывать направление. Сальников, 
Водолазкин и Служитель решали 
сугубо свои задачи и указать на-
правление не могли. Повести Не-
красовой и Гоноровского до судь-
боносных недотягивали по объе-
му. Мог бы Сенчин — но чтобы вы-
делить его, нужно было прими-
риться и с бездеятельностью героя, 
сравнивавшегося критиками с Об-
ломовым, и с нехваткой политкор-
ректности (в романе откровенно 
рассказывается о кризисе межна-
циональных отношений на окраи-
не России в 1990-е). Могли бы, на-
верное, «Дети мои» — но давать две 
первых премии за два подряд на-
писанных романа вчерашней де-
бютантки жюри, видимо, посчита-
ло избыточным.

Озарять пришлось «Ерофееву». 
Автор «Москвы—Петушков», ко-
нечно, не Ленин и не Лев Толстой, 
его ПСС уместится на одной полке 
в книжном шкафу — да чего там, да-
же в кармане пальто, если карман 
глубокий. Но, зато, во-первых, мно-
гие знавшие героя книги еще живы, 
свидетельства их бесценны. Во-вто-
рых, классика — это не то, что было 
в ХIХ веке, это то, что всегда должно 
быть на расстоянии вытянутой ру-
ки, пары-тройки десятилетий. У нас 
такой классики мало — кому-то эпо-
ха перемен помешала в полной ме-
ре раскрыться, кого-то мы недооце-
нили (отчасти, наверное, и из-за то-
го, что премий, на список лауреа-
тов которых стоило ориентировать-
ся, до «Большой книги» у нас не бы-
ло). Теперь в этот недлинный список 
уже прочно и, вероятно, навсегда 
встало имя Ерофеева — и уже за это 
(и за то, что впредь, упоминая фами-
лию автора «Москвы—Петушков», 
можно будет обходиться без уточне-
ния «тот, который не Виктор») три ав-
тора книги-победителя заслужива-
ют и по миллиону на брата, и нашу 
искреннюю благодарность.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Романы посторонились
«Большая книга-2019» присуждена биографии Венедикта Ерофеева

Всех, кому интересен писатель  
Ерофеев и его главное произведение,  
книга Лекманова, Свердлова  
и Симановского, несомненно, порадует

В прокат выходит «Озеро диких гусей» Дяо Инаня —  
эстетский неонуар, участвовавший в конкурсной программе  
Каннского кинофестиваля 2019 года

На фестивале NET показали 
спектакль Анхелики Лидделл — 
знаменитой испанской поста
новщицы, драматурга, актрисы 
и художницы. Как личное горе 
становится материей для твор
чества, превращаясь во все
ленскую притчу о смерти и воз
рождении, наблюдала Алла 
Шендерова.

 Лидделл — скорее пер-
формер, нежели актриса. Или пер-
формерка, как сказали бы радикаль-
ные феминистки. Впрочем, ради-
кальная всегда и во всем, не терпя-
щая никаких догм Анхелика в по-
следнее время успела разозлить 
и их — своим спектаклем «Алая бук-
ва», который с равным успехом мож-
но считать и феминистским, и анти-
феминистским.

То, что устраивает на сцене Лид-
делл, слишком неистово, чтобы назы-
ваться театром. Впрочем, театр и пер-
формативные искусства сегодня так 
перемешаны, что для их синтеза впо-
ру изобретать новый термин. Если 
Лидделл чему и поклоняется, так это 
красоте, и подтверждение тому — «Се-
ребряный лев» за участие в Венециан-
ской биеннале соседствует в ее био-
графии с множеством драматургиче-
ских премий.

Каждая картинка «Ребра на сто-
ле» таинственна (смерть — таинство) 
и изысканна, иногда — кровожадна 
(Лидделл сторонница идей Антоне-
на Арто и театра жестокости). Горячеч-
ные тексты длинных монологов геро-
ини, которые мы слышим в перево-
де, напоминают странную экспресси-
онистскую поэзию.

Впрочем, драматургический кар-
кас у спектакля вполне продуман-
ный. После протяжной испанской 
песни (вокал — Ниньо де Эльче) на 
темном экране появляется цитата из 
«Когда я умирала» Уильяма Фолкнера. 

У героини, она же автор и центр здеш-
ней вселенной, умирает мать. Семь 
накрытых тканью кресел — под цве-
тастыми покрывалами угадываются 
сидящие женщины — как семь пьет. 
В какой-то момент над ними появят-
ся светящиеся круги, нимбы, они по-

мерцают и исчезнут. Из кулис выйдут 
и встанут у кресел голые девушки: их 
прекрасные тела напомнят о материи, 
из которой сделана и Мать, чье изму-
ченное пахнущее испражнениями те-
ло теперь вызывает у дочери вспышку 
любви, переходящую в ярость.

Но еще до этого, до первых беше-
ных реплик, Анхелика спокойно ста-
вит на пустующее кресло стакан с во-
дой, разбивает в него золоченое яй-
цо («от черной курицы», поясняет она) 
и рассказывает, что если оставить его 

так на ночь, то с утра в желтке можно 
разглядеть свою судьбу, а если пове-
зет, то и все зло мира. Подобный ри-
туал, когда яйцу отдают «злую энер-
гию», то есть снимают со спящего пор-
чу, есть у многих народов.

Ночь героине предстоит особая — 
ночь агонии и смерти матери, или, 
точнее, ночь гибели и нового творе-
ния той маленькой вселенной, кото-
рую образуют мать и дочь.

Агония — роды наоборот — длит-
ся долго. Потом на экране появляют-

ся даты: 1937–2018. Одетая в черную 
комбинацию Анхелика прижимает 
к груди портрет своей молодой мате-
ри. Ставит на стул. Раздевается. Один 
из партнеров (в московских показах 
кроме самой Лидделл и Гумерсин-
до Пуче, одетого в национальный ко-
стюм, были заняты российские пер-
формеры) начинает медленно обви-
вать ее корпус веревкой. Потом при-
матывает раскинутые руки к палке — 
фигура превращается в распятие. Ри-
туал называется эмпалаос — он до сих 

пор совершается на Страстной неде-
ле в той местности, откуда была ро-
дом мать Анхелики.

В этом спектакле вообще много 
фольклорных символов, рассказы-
вающих о том, что каждый человек 
проходит тот путь, что и человечест-
во в целом: от дохристианства к Хри-
сту. Впрочем, происходящее на сцене 
можно трактовать как угодно. Может 
быть, горе распинает героиню. Или 
она хочет разделить с матерью восхо-
ждение на крест, а после пытается из-
гнать из себя затмевающее разум го-
ре, как изгоняют бесов. Не зря же в по-
чти богоборческом поначалу моно-
логе возникает цитата из Евангелия: 
Иисус изгоняет бесов, и они вселяют-
ся в стадо свиней. Ну конечно, перед 
нами экзорцизм! Чудища, явленные 
воспаленным сознанием героини, 
постепенно отступают во тьму.

Маленькая вселенная погибает 
и возрождается. И тут наконец пони-
маешь смысл названия спектакля: из 
ребра на столе снова и снова творит-
ся женщина — Мать. И вот уже по сце-
не среди притихших чудищ, как по 
лесу, бродит маленькая девочка. «Ма-
ма!» — говорит ей Анхелика, и та ти-
хонько отзывается, чтобы поиграть 
в прятки. У героини нет детей, кото-
рых, как плату за горе, требуют с нее 
чудища, но круговорот жизни и смер-
ти явно не кончается (сцену любопыт-
но сравнить с финалом «Зеркала» Тар-
ковского, где мать в финале ведет ге-
роя за руку, но только теперь она сов-
сем стара, а он опять маленький). Пре-
лестная картинка вдруг сменяется 
кошмаром: безликое меховое сущест-
во выводит на сцену обнаженную бе-
ременную, на чью голову надет чер-
ный мешок. К мешку приставляют 
пистолет. Перед тем как погаснет свет, 
зритель успевает прочесть строчку на 
темном экране «Земля до того, как Бог 
стал Любовью» и увидеть луч на стака-
не с яйцом (нам же обещали все зло 
мира). Наступает утро. Выстрел не 
раздается. На этот раз личная малень-
кая вселенная уцелела. А может, уце-
лел и наш мир.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Оргия сочувствия
«Ребро на столе: Мать» Анхелики Лидделл на фестивале NET

Авторам книги о Венедикте Ерофееве (слева направо:  
Илья Симановский, Олег Лекманов и Михаил Свердлов)  
удалось убедить жюри в том, что рассказ о писателе советского 
времени может быть важнее для сегодняшней литературы, 
чем романы и повести современников  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Сцены спектакля,  
символизирующие смерть 
и  возрождение, таинст
венны, изысканы  
и иногда кровожадны 
ФОТО LUCA DEL PIA
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Для выхода в 1/16 финала Лиги Европы  
«Краснодару» нужна победа в сегодняшнем  
выездном матче с испанским «Хетафе»
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КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Хоккеисты подышат открытым воздухом
Под домашний этап Евротура российская команда собрала основной состав

На открывающемся сегодня Кубке 
«Первого канала» сборная России вы-
ступит в гораздо более мощном соста-
ве, чем был у нее на первом — очень не-
удачном — ноябрьском этапе Евротура 
в Финляндии. А другой наряду с убе-
дительностью российского реванша 
за ноябрьскую осечку интригой турни-
ра станет количество зрителей на его за-
ключительном матче. Он снова пройдет 
на открытом воздухе — на петербургской 
«Газпром Арене», где год назад за тем, 
как отечественные хоккеисты громили 
сборную Финляндии, наблюдали более 
70 тыс. человек.

сли кому-то придет в голову, 
оценивая расклад на Кубок «Первого кана-
ла» для сборной России, за базу принять пре-
дыдущий этап Евротура, проходивший в на-
чале ноября, то это будет, конечно, величай-
шей глупостью. В Финляндии отечественная 
команда выступила слабовато. Выиграла по 
буллитам у шведов, уступила и финнам, и че-
хам. Проблем в ее игре была куча. В двух пер-
вых матчах — с финской и шведской коман-
дами — они касались, скорее, обороны, с че-
хами «замолчала» атака. Но все эти не слиш-
ком приятные воспоминания не имеют ни-
какого значения.

Между двумя турнирами колоссальная 
разница — прежде всего в их восприятии 
теми, кто отвечает за российскую команду, 
за ее подготовку и формирование. Кубок Ка-
рьяла был площадкой для экспериментов, 
которые для всех участников Евротура, соб-
ственно, и являются солью серии: куча мо-
лодежи, куча тех, кто еще не пробовался в 
сборной или пробовался эпизодически. К 
Кубку «Первого канала» — и это традиция — 
отношение кардинально иное, а отражение 
отношения, позиционирования турнира — 
заявка сборной.

В ней точно нет случайных, «на далекую 
перспективу» людей в принципе. Четыре 
хоккеиста в ней — Вадим Шипачёв, Кирилл 

Капризов, Дамир Жафяров, Никита Сошни-
ков — из топ-десятки бомбардиров текуще-
го чемпионата НХЛ, половину которой со-
ставляют иностранцы. Треть этой заявки — 
Капризов, Александр Барабанов, Никита Не-
стеров, Михаил Григоренко, Сергей Андро-
нов, Илья Сорокин — игроки, весной пое-
хавшие на чемпионат мира в Словакию. 
Притом что это был особенный для сборной 

России в смысле плотности и яркости при-
тока людей из НХЛ чемпионат. Плюс — ма-
терые защитники Вячеслав Войнов, Игорь 
Ожиганов и Андрей Миронов. Плюс — с пол-
десятка классных, находящихся на ведущих 
ролях в своих клубах форвардов вроде Анто-
на Слепышева, Антона Бурдасова, двух Вла-
димиров Ткачевых, из СКА и «Ак Барса». В 
этой команде, как ни старайся, не найдешь 
линии, которая с высокой степенью вероят-
ности может просесть.

История с кардинальными изменения-
ми — это даже про ее тренера. Алексей Ку-
дашов возглавил сборную и СКА, основного 
поставщика кадров для нее, по крайней ме-

ре наряду с ЦСКА, летом, после осечки пред-
шественника Ильи Воробьева на словацком 
мировом первенстве: грандиозная по име-
нам, она уступила в полуфинале скромнень-
ким в смысле их звучности финнам. И перед 
ноябрьским этапом Кудашов дарил веские 
причины посматривать на себя с подозре-
нием. СКА на дебютном отрезке «регулярки» 
КХЛ жутко колбасило, а его игра, стабиль-
ность совершенно не соответствовали пред-
ставлениям о том, какой она должна быть у 
клуба-гранда: из 27 матчей проиграна черто-
ва дюжина. Но вот после Кубка Карьяла у пе-
тербуржцев все замечательно. СКА одержал 
десять побед подряд, выбрался на верхнюю 

строчку в таблице Западной конференции, 
игра расцвела, а подозрения насчет компе-
тентности Кудашова вроде бы испарились.

В этой связи цель сборной России на Куб-
ке «Первого канала» вполне очевидна — 
первое место, и добиться его желательно по-
убедительнее. Ну, приблизительно в том же 
стиле, в каком оно было добыто год назад. 
На прошлом Кубке «Первого канала» сбор-
ная России выиграла все три матча. С тру-
дом, по буллитам одолела только шведов, а 
затем разбила двух оппонентов — чехов и 
финнов — с разницей в пять шайб каждого.

Цель, скажем так, сопутствующая то-
же понятна. Фишкой Кубка «Первого кана-
ла» 2018 года был первый в истории сбор-
ной России, решившей последовать модно-
му тренду, принесенному из Северной Аме-
рики, матч на открытом воздухе. И после 
этой встречи на зенитовской «Газпром Аре-
не» с финнами Федерация хоккея России с 
удовольствием отчиталась о ее посещаемо-
сти — 71 381 зритель, это было что-то не та-
кое уж далекое от рекордных для мирового 
хоккея цифр. Завершать нынешний Кубок 
«Первого канала» российская сборная (пер-
вые две ее игры примет Москва) будет мат-
чем с теми же финнами на той же «Газпром 
Арене» и, может быть, побьет свое прошло-
годнее достижение.

Алексей Доспехов

В прошлом году матч с финнами  
на «Газпром Арене» собрал  
71 381 зрителя. На нынешнем  
Кубке «Первого канала» сборная 
России попробует побить это  
достижение  ФОТО АНАТОЛИЯ МЕДВЕДЯ

КХЛ

Клубам указали на потолок
И призвали переходить на коробки поуже

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 
продолжает процесс реформ, направ-
ленных на повышение зрелищности 
и конкурентности. Она сообщила о пол-
ном отказе через год от игр на «европей-
ских» площадках и переходе на «коробки» 
меньшего размера, а также опубликова-
ла «дорожную карту» по внедрению двух 
ключевых финансовых инструментов: 
оба начнут применяться со следующе-
го сезона. Речь идет о жестоком потолке 
зарплат и минимальном размере платеж-
ной ведомости клуба. Внедрение второ-
го инструмента не должно стать большой 
проблемой. Труднее ситуация с потол-
ком, который серьезно превышают сразу 
несколько клубов.

чера президент Континентальной 
хоккейной лиги Дмитрий Чернышенко про-
вел совещание с руководителями ее клубов. 
Вес этому рутинному в принципе мероприя-
тию придал характер обсуждавшихся на нем 
вопросов. Два из них были довольно любо-
пытными и актуальными.

Первый касался размеров площадок. На 
элитном уровне существует три типа хоккей-
ных коробок. Они отличаются друг от друга 
по ширине. Наиболее широкие, 30 м — «ев-
ропейские», чуть уже, 28 м — «финские». Ши-
рина «канадских» площадок, то есть тех, на 
которых играются матчи НХЛ,— 26 м. Пред-
полагается, что компактность обеспечивает 
больше возможностей для бросков по воро-
там и в принципе выходов на потенциаль-
но голевую позицию. В КХЛ еще недавно до-
минировали классические «европейские» 
площадки. Однако перед этим сезоном сра-
зу половина из 24 клубов перешла на мень-
шие по размерам. В итоге на «европейских» 
площадках сейчас принимают соперников 
лишь семь команд. Дмитрий Чернышенко 
сообщил, что европейские размеры площа-
док вообще не будут использоваться со сле-
дующего сезона, а конечной целью является 
тотальный переход на «канадские» размеры.

Почему эта новость представляется до-
вольно важной для КХЛ, понятно. На про-
тяжении нескольких лет тема относитель-
но низкой, по крайней мере в сравнении с 
НХЛ, результативности выглядела чрезвы-
чайно актуальной для лиги. А большое коли-
чество заброшенных шайб, как считается, 
повышает зрелищность, а следовательно, во-
стребованность матчей. Между тем момен-
тального эффекта массовый переход на бо-
лее узкие площадки не дал. По итогам перво-
го месяца текущего регулярного чемпиона-
та показатель средней результативности был 
очень скромным — 4,62 гола за матч. Дмит-
рий Чернышенко, как выяснилось, считает, 
что спад объяснялся тем, что «команды нем-
ного растерялись с разнообразием размеров 

площадки», а «ближе к середине сезона на-
брали темп, хоккей стал активным, атакую-
щим»: «Налицо повышение духа соревнова-
тельности». Цифры, надо сказать, его слова 
подтверждают: на вчерашний день средняя 
результативность составляла уже 4,77 гола за 
матч — скачок по сравнению с концом октя-
бря произошел достаточно существенный.

Другой пункт повестки совещания касал-
ся еще более острого вопроса. КХЛ напомни-
ла руководителям клубов, что со следующе-
го сезона она вводит два новых инструмен-
та и обнародовала «дорожную карту» по их 
внедрению.

Первый инструмент — это жесткий по-
толок зарплат (то есть не допускающая — 
за рядом исключений — превышения сум-
ма годовых контрактов хоккеистов) вме-
сто нынешнего мягкого. В следующем сезо-
не он будет установлен на отметке в 900 млн 
руб. (действующий, превышение допуска-
ющий,— 800 млн руб.). Легальных и эффек-
тивных способов перекрыть его будет нем-
ного — это, например, включение в состав 
игроков молодежного, до 21 года, возраста, 
а в качестве наказаний за превышение в «до-
рожной карте» указаны запрет на регистра-
цию новичков и «недопуск команды» к чем-
пионату. При этом Дмитрий Чернышенко, 
говоря о контроле за соблюдением финансо-
вого регламента, пообещал, что КХЛ «сдела-
ет так, чтобы никто никого не обманывал».

Второй инструмент — прямая противопо-
ложность первому. Это минимальный размер 
платежной ведомости клуба. С 2020 года он 
будет составлять 270 млн руб., потом посте-
пенно повышаться — до 450 млн руб. к 2023 
году. «Недопуск клуба к чемпионату» указан в 
«дорожной карте» как третье по списку нару-
шение. Предшествуют ему штрафы — в раз-
мере 50% от разницы между фактическими 
расходами и утвержденным «полом» и 100%.

Впрочем, вряд ли они будут активно при-
меняться. По данным РБК на начало этого се-
зона, до 450 млн зарплатный бюджет не до-
тягивал лишь у четырех из 24 клубов КХЛ — 
«Адмирала», рижского и минского «Дина-
мо», а также «Северстали». А вот существен-
ное превышение 900-миллионного потолка 
рейтинг зафиксировал у семи клубов — «Са-
лавата Юлаева», «Автомобилиста», «Ак Бар-
са», «Авангарда», «Металлурга» и двух глав-
ных с точки зрения финансовых возможно-
стей грандов лиги — СКА и ЦСКА (их пла-
тежные ведомости источники оценили в 
1,75 млрд руб.).

Но никто из руководителей клубов, кото-
рых вчера цитировала КХЛ, не признался в 
наличии именно критических трудностей с 
приведением потолка к тому виду, который 
потребуется будущей осенью. Даже прези-
дент столичных армейцев Игорь Есманто-
вич сказал, что «знает, как ЦСКА будет в не-
го вписываться».

Алексей Доспехов

Расписание матчей  
Кубка «Первого канала»
12.12. Швеция—Россия, Чехия—Финляндия

14.12. Финляндия—Швеция, Россия—Чехия

15.12. Чехия—Швеция, Россия—Финляндия

Состав сборной России
Вратари: Илья Сорокин (ЦСКА), Александр Самонов (СКА), 
Тимур Билялов («Ак Барс»).

Защитники: Никита Нестеров, Алексей Марченко (оба — 
ЦСКА), Вячеслав Войнов («Авангард»), Рушан Рафиков («Локо-
мотив»), Игорь Ожиганов (СКА), Андрей Педан, Никита Лямкин 
(все — «Ак Барс»), Андрей Миронов («Динамо», Москва), Артем 
Сергеев («Салават Юлаев»), Григорий Дронов («Металлург»).

Нападающие: Михаил Григоренко, Кирилл Капризов, Антон 
Слепышев, Сергей Андронов, Павел Карнаухов (все — ЦСКА), 
Андрей Кузьменко, Антон Бурдасов, Владимир Ткачев, Евгений 
Кетов, Александр Барабанов (все — СКА), Вадим Шипачёв 
(«Динамо», М), Владимир Ткачев («Ак Барс»), Кирилл Семенов 
(«Авангард»), Дамир Жафяров («Торпедо»), Никита Сошников 
(«Салават Юлаев»), Богдан Якимов («Северсталь»).Е

B

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» вылетел по армейскому графику
Как и ЦСКА год назад, набрав семь очков, он стал четвертым в группе

В первый день последнего ту-
ра группового этапа «Вален-
сия» благодаря сенсационной 
выездной победе над «Аяк-
сом» оказалась победителем 
группы Н, оставив прошлогод-
него голландского полуфина-
листа без play-off. А в группе G 
«Зенит», пропустив от «Бен-
фики» три безответных гола 
во втором тайме, стал единст-
венной командой в нынешнем 
турнире, которая, набрав семь 
очков, заняла в своей группе 
последнее место.

Группа Е
Здесь обошлось без сюрпризов. 
«Ливерпуль» на выезде обыграл 
«Зальцбург», а «Наполи» забил че-
тыре гола бельгийскому «Генку», 
в составе которого с первых ми-
нут на поле вышел Мартен Ванде-
вордт, ставший в возрасте 17 лет 
и 287 дней самым юным врата-
рем в истории Лиги чемпионов. 
Это, однако, не помешало руко-
водству итальянского клуба вви-
ду незавидного положения в на-
циональном чемпионате, где не-
аполитанцы после 15 туров идут 
лишь седьмыми, уволить главно-
го тренера Карло Анчелотти.

«Наполи» оказался единствен-
ной командой в этой четверке, 
не потерпевшей ни одного пора-
жения. Однако первое место все-
таки занял действующий побе-
дитель турнира «Ливерпуль».

Группа F
Чтобы впервые с сезона 2011/12 
года выйти в 1/8 финала Лиги 
чемпионов, «Интеру» требова-
лось сыграть в последнем туре 
не хуже, чем дортмундская «Бо-
руссия». Проблема для миланцев 
заключалась в том, что немец-
кий клуб принимал пражскую 
«Славию», не имевшую шансов 
подняться с последнего места, а 
сами они — «Барселону». В итоге 
каталонцы победили даже полу-
резервным составом. Решающий 
гол забил родившийся в Гвинее-
Бисау испанский нападающий 
Ансу Фати. Он вышел на замену 
и в возрасте 17 лет и 40 дней стал 
самым юным футболистом, за-
бившим гол в Лиге чемпионов. 

Группа G
Это была одна из самых конку-
рентных групп нынешнего тур-
нира. Попасть в play-off «Зени-

ту» помешал второй тайм встре-
чи с «Бенфикой», по ходу которо-
го чемпион России пропустил 
от чемпиона Португалии три 
безответных гола. Тем време-

нем «Лион», уступая дома «Лей-
пцигу» со счетом 0:2, успел оты-
граться. В итоге французский 
клуб занял второе место, а «Бен-
фика», выглядевшая достаточно 

бледно на протяжении практи-
чески всего турнира, попала в 
1/16 финала Лиги Европы.

«Зениту» же пришлось повто-
рить судьбу ЦСКА, который в 
прошлом году в своей группе так-
же набрал семь очков, но в итоге 
остался лишь четвертым. За по-
следние годы «Бенфика» выби-
вает петербуржцев из Лиги чем-
пионов уже в третий раз. Правда, 
весной 2012 и 2016 годов это про-
исходило в 1/8 финала. 

Группа Н
Эту группу ждала неожиданная 
развязка при непосредствен-
ном участии «Аякса», пожалуй, 
самого непредсказуемого участ-
ника Лиги чемпионов послед-
них двух сезонов. Весной он не-
ожиданно вышел в полуфинал, 
где в ответном домашнем матче 
против «Тоттенхема» умудрил-
ся проиграть и вылететь из тур-
нира, ведя 2:0. Теперь же, опе-
режая перед последним туром 
«Валенсию» и «Челси» на два оч-
ка, «Аякс» с минимальным сче-
том проиграл дома испанско-
му клубу, которому на выезде 
забил три гола. «Челси», в свою 
очередь, сломил сопротивление 
аутсайдера группы, французско-
го «Лилля». Но впереди всех все 
же оказалась «Валенсия», кото-
рая в первом туре на выезде одо-
лела лондонцев, а дома сыграла 
с ними вничью. Первое место на 
групповом этапе она не занима-
ла с сезона 2006/07 года, когда в 
четвертьфинале уступила все то-
му же «Челси». А вообще в play-
off Лиги чемпионов «Валенсия» 
прошла впервые за последние 
шесть лет.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Чемпионат мира  
среди женских команд в Японии
Основной раунд.  
Заключительный, пятый тур
Группа 1. Нидерланды—Южная Корея 40:33. 
Сербия—Дания 26:26. Норвегия—Германия 
32:29. Положение команд. 1. Норвегия — 
8 очков. 2. Нидерланды — 6. 3. Сербия — 5. 
4. Германия — 5. 5. Дания — 4. 6. Южная  
Корея — 2.
Группа 2. Россия—Испания 36:26. Япония—
Румыния 37:20. Черногория—Швеция 26:23. 
Положение команд. 1. Россия — 10 очков. 
2. Испания — 7. 3. Черногория — 6. 4. Швеция 
— 5. 5. Япония — 2. 6. Румыния — 0.
13 декабря в 1/2 финала встречаются:  
Норвегия—Испания, Россия—Нидерланды.

В возрасте 17 лет 40 дней форвард «Барселоны»  
Ансу Фати (№31) стал самым молодым игроком,  
забившим гол в Лиге чемпионов  ФОТО REUTERS

Групповой этап. Заключительный, шестой тур
Группа E. «Наполи» (Италия)—«Генк» (Бельгия) 
4:0 (Милик, 3, 26, 38 (пен.); Мертенс, 74 
(пен.)). «РБ Зальцбург» (Австрия)—«Ливерпуль» 
(Англия) 0:2 (Наби Кейта, 57; Салах, 58).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 4 1 1 13:8 13
2. «Наполи» 3 3 0 11:4 12
3. «РБ Зальцбург» 2 1 3 16:13 7
4. «Генк» 0 1 5 5:20 1
Группа F. «Боруссия» (Германия, 
Дортмунд)—«Славия» (Чехия) 2:1 (Санчо, 
10; Брандт, 61 — Соучек, 43). «Интер» 
(Италия)—«Барселона» (Испания) 1:2 (Лукаку, 
44 — Сайоль, 21; Фати, 86).
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 2 0 9:4 14
2. «Боруссия» 3 1 2 8:8 10
3. «Интер» 2 1 3 10:9 7
4. «Славия» 0 2 4 4:10 2

Группа G. «Бенфика» (Португалия)—«Зенит» 
(Россия) 3:0 (Серви, 47; Пицци, 58; Азмун, 79 
(автогол). Удаление: дос Сантос («Зенит»), 

56 (2 ж.к.)). «Лион» (Франция)—«РБ Лейпциг» 
(Германия) 2:2 (Ауар, 50; Депай, 82 — Форс-
берг, 9 (пен.); Вернер, 33 (пен.)).

 В Н П М О
1. «РБ Лейпциг» 3 2 1 10:8 11

2. «Лион» 2 2 2 9:8 8

3. «Бенфика» 2 1 3 10:11 7

4. «Зенит» 2 1 3 7:9 7

Группа H. «Челси» (Англия)—«Лилль» 
(Франция) 2:1 (Абрахам, 19; Аспиликуэта, 35 
— Реми, 78). «Аякс» (Нидерланды)—«Валенсия» 
(Испания)» 0:1 (Родриго, 24).

 В Н П М О
1. «Валенсия» 3 2 1 9:7 11

2. «Челси» 3 2 1 11:9 11

3. «Аякс» 3 1 2 12:6 10

4. «Лилль» 0 1 5 4:14 1

Команды, занявшие в группах первые  
два места, вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
занявшие третьи места — в 1/16 финала  
Лиги Европы. Жеребьевка 1/8 финала  
Лиги чемпионов и 1/16 финала Лиги Европы 
пройдет 16 декабря.
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